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Владимир Кехман все проел
Импортер фруктов признан банкротом в Лондоне

Как стало известно ”Ъ“, Лондонский 
суд признал банкротом Владимира 
Кехмана, основателя крупнейшего 
российского импортера фруктов 
группы JFC. Теперь ни российские, 
ни западные кредиторы бизнесмена 
не смогут претендовать на его зару
бежные активы. Это прецедент, 
впервые российский предпринима
тель, задолжавший $1,3 млрд, ищет 
защиты от банков в иностранных су
дах. Юристы уверены, что господин 
Кехман решил избежать участи 
Шалвы Чигиринского, кредиторы 
которого добились ареста личного 
имущества девелопера: недвижи
мости в Лондоне и Монако и даже 
наручных часов.

Информация о том, что Владимир 
Кехман признан банкротом как част-
ное лицо, размещена на сайте Регистра 
частных банкротств Великобритании. 
Там также указано, что «индивидуаль-
ные детали дела о банкротстве взяты 
из распоряжения Высокого суда право-
судия, который принял это решение 5 
октября 2012 года».

Владимир Кехман отказался вчера от 
комментариев. Банки-кредиторы груп-
пы JFC, основателем и крупнейшим со-
владельцем которой является господин 
Кехман, о признании его лондонским 
судом банкротом узнали от ”Ъ“, и также 
не смогли прокомментировать данную 
информацию. Как сообщалось ранее, 
в марте этого года управляющая компа-
ния группы JFC была признана банкро-
том, в ней введено конкурсное управле-
ние. Общая сумма задолженности груп-
пы только российским юридическим 
лицам, с учетом пени и штрафов, на се-
годняшний день составляет 38,5 млрд 
руб. ($1,3 млрд). Основными кредитора-
ми группы являются Сбербанк, Банк 
Москвы, Промсвязьбанк и «Уралсиб». 
В общей сложности в судах российской 
юрисдикции находятся более десяти 
исков к JFC и ее дочерним компаниям 
о взыскании просроченной кредитор-
ской задолженности. В судах также на-
ходятся иски лично к Владимиру Кех-
ману и еще двум топ-менеджерам груп-
пы, по субсидиарной ответственности 

за кредиты. В частности, в конце июля 
Гагаринский районный суд Москвы 
удовлетворил иск Сбербанка о взыска-
нии 3,1 млрд руб. с Владимира Кехмана 
и солидарно двух бывших топ-
менеджеров JFC, которые выступали 
поручителями по ряду кредитов груп-
пы. В пресс-службе Сбербанка сообщи-

ли, что решение суда о взыскании с Вла-
димира Кехмана денег, как с поручите-
ля, сейчас оспаривается в апелляции, 
и денежные средства не возвращались.

• JFC является одним из крупнейших 
российских импортеров фруктов, 
в том числе бананов под брендом 
Bonanza!. По собственным данным, 

занимает до 40% российского рынка 
бананов. Основной акционер ЗАО 
«Группа Джей Эф Си» с долей 80,09% — 
кипрская компания Huntleigh 
Investments Ltd, владельцем которой 
считается руководитель Михайлов
ского театра Владимир Кехман. Вы
ручка только ЗАО «Группа Джей Эф 

Си» в первом полугодии 2011 года — 
5,6 млрд руб. ($200 млн; –11% к ана
логичному периоду 2010 года), чистая 
прибыль — 45,5 млн руб. ($1,6 млн; 
–85% к 2010 году).
Юристы связывают личное банкрот-

ство господина Кехмана в Лондоне 
именно с возможностью субсидиарной 

ответственности. Согласно британско-
му законодательству, после принятия 
постановления о банкротстве физиче-
ского лица должник получает легаль-
ную защиту от всех коллекторских и су-
дебных действий юридических и фи-
зических лиц по взысканию долгов. 
«Теперь кредиторы не смогут обратить 
взыскание на его активы за границей, 
поскольку английский суд признал 
Владимира Кехмана неспособным от-
вечать по своим обязательствам»,— го-
ворит управляющий партнер коллегии 
адвокатов «Муранов, Черняков и пар-
тнеры» Александр Муранов. При этом, 
отмечает президент коллегии адвока-
тов «Узойкин, Писков и коллеги» Денис 
Узойкин, признание банкротом обер-
нется для Владимира Кехмана рядом 
ограничений имущественных прав: 
в течение нескольких лет бизнесмен не 
сможет, например, привлекать заем-
ные средства, организовывать бизнес. 
Партнер лондонского офиса фирмы 
Berwin Leighton Paisner LLP Роман Хо-
дыкин подчеркивает, что английский 
суд тщательно рассматривает вопрос 
о возможности распространения юрис-
дикции на российского гражданина.

О зарубежных активах господина 
Кехмана ничего не известно. Но то, что 
бизнесмен владеет «значительными 
активами в Великобритании», гово-
рится в материалах дела, которое рас-
сматривалось Высоким судом Лондона 
в рамках разбирательства грузопере-
возчика Star Reefers Pool Inc c JFC. Как 
отмечается в документах суда, госпо-
дин Кехман попадает под юрисдик-
цию Высокого суда Лондона по причи-
не того что он, хоть и является гражда-
нином России, «обладает значительны-
ми активами в Англии».

Господину Кехману есть что защи-
щать. Так, например, ВТБ выдал ком-
пании Russian Land 3 млрд руб. под 
личные поручительства ее владельца 
Шалвы Чигиринского. Когда госпо-
дин Чигиринский перестал платить, 
ВТБ добился ареста активов бизнесме-
на, в том числе и личного имущества: 
двух квартир в Москве, особняка 
в Лондоне, виллы в Монако и даже ча-
сов. Несколько лет назад Банк Москвы 
арестовывал имущество владельца 
«Эстара» Вадима Варшавского: офис-
ные помещения в Москве и половину 
зарплаты в Госдуме. 

«Банк Москвы использует все не за-
прещенные законом методы по воз-
врату проблемной задолженности 
и будет добиваться возврата кредит-
ных средств в полном соответствии 
с законодательством»,— заявили 
в пресс-службе банка.

Светлана Ментюкова, 
Анастасия Горшкова

Вчера бывший министр обороны Анатолий 
Сердюков был назначен советником главы 
 госкорпорации «Ростехнологии» Сергея Че
мезова. По сведениям ”Ъ“, инициировал это 
глава президентской администрации Сергей 
Иванов, а само назначение было одобрено 
Владимиром Путиным. Круг обязанностей 
 господина Сердюкова пока не определен.

Путь в советники
По сведениям ”Ъ“, новое место работы Анатолия 
Сердюкова сначала обсудили в Кремле. «Предло-
жение выдвинул Сергей Иванов (глава админи-
страции президента.— ”Ъ“), Сергей Чемезов 
с этим согласился, Владимир Путин одобрил»,— 
утверждает кремлевский источник ”Ъ“. В «Ростех-
нологиях» факт назначения господина Сердюко-
ва не комментируют. Напомним, что министр 
обороны Павел Грачев после отставки в 1996 году 
был назначен советником гендиректора госком-
пании «Росвооружение».

В «Ростехнологиях» давно существует группа 
советников, которую возглавляет член правле-
ния госкорпорации Олег Чернов. Генерал-
лейтенант ФСБ, в прошлом замсекретаря Совета 
безопасности РФ, считается одним из самых вли-
ятельных топ-менеджеров «Ростехнологий». Он 
координирует деятельность советников генди-
ректора, которые, как правило, являются либо 

личными друзьями Сергея Чемезова (как в слу-
чае с экс-главой ОАК Алексеем Федоровым, зем-
ляком господина Чемезова), либо влиятельными 
в прошлом чиновниками (как, например, Юрий 
Коптев, который в 1992–2004 годах возглавлял 
Российское авиакосмическое агентство).

Круг обязанностей господина Сердюкова пока 
неясен. Обычно советники в «Ростехнологиях» ве-
дут собственные проекты либо привлекаются в ка-
честве консультантов по крупным сделкам. «Успеш-
ность проекта и сама возможность его реализации 
сильно зависит от лоббистских возможностей со-
ветника в команде, иными словами, насколько он 
вхож в ближний круг Сергея Чемезова», — гово-
рит  сточник ”Ъ“, близкий к «Ростехнологиям».

Напомним, что в последние годы господин 
Сердюков возглавлял наблюдательный совет «Ро-
стехнологий» (и, судя по сайту госкорпорации, 
возглавляет до сих пор). «Все это время у них бы-
ли ровные, рабочие отношения», — утверждает 
один из членов совета. Однако, по данным ”Ъ“, 
все было не так гладко: весной 2011 года накану-
не акционирования ФГУП «Рособоронэкспорт» 
Анатолий Сердюков пытался получить контроль 
над спецэкспортером российских вооружений, 
предложив передать госпакет акций ОАО не «Ро-
стехнологиям», а Минобороны.
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Российский рынок лишился последнего неза
висимого классического частного инвестбан
ка. Основатель «Ренессанс Групп» Стивен 
Дженнингс неожиданно продал свой банков
ский бизнес — инвестиционный и розничный — 
подконтрольной бизнесмену Михаилу Прохо
рову группе ОНЭКСИМ. По информации ис
точников ”Ъ“, сделка неденежная — большую 
часть активов ОНЭКСИМ получил за долги. Та
ким образом, от некогда значительной импе
рии у Стивена Дженнингса остался лишь биз
нес по управлению активами и недвижимо
стью и африканские проекты в области строи
тельства и потребительского кредитования.

Вчера вечером «Ренессанс Групп» разослала 
официальное сообщение о продаже группе 
ОНЭКСИМ большей части активов. «Стороны 
договорились о приобретении ОНЭКСИМом до-
лей ”Ренессанс Групп“ в Renaissance Capital 
Investments Limited (RCIL), Renaissance Capital 
Limited (RCL) и Renaissance Capital International 
Services Limited (RCISL)»,— отмечается в сообще-
нии группы. Это означает, что по завершении 
сделки ОНЭКСИМу перейдут под контроль два 
крупнейших банковских актива «Ренессанс 
Групп» — 100% инвестбанка «Ренессанс Капи-
тал» и 89% одноименного банка потребитель-
ского кредитования, работающего под брендом 
«Ренессанс Кредит». В ходе сделки ОНЭКСИМ по-

лучит и небанковские активы, наиболее значи-
мыми из которых являются «Украинские аграр-
ные инвестиции» и группа Russia Forest 
Products, включающая в себя лесозаготовитель-
ные, перерабатывающие, торговые и транс-
портные предприятия.

Таким образом, сделка означает продажу 
большей части российского бизнеса Стивена 
Дженнингса: в «Ренессанс Групп» у него останет-
ся лишь «Ренессанс Управление активами», 
управляющая активами на развивающихся рын-
ках (их структура не раскрывается), «Ренессанс 
Недвижимость», а также африканский девело-
пер «Рендевор» и недавно стартовавший бизнес 
по потребительскому кредитованию в Нигерии 
(см. ”Ъ“ от 26 октября). Впрочем, сделка знаковая 
не только для господина Дженнингса, но 
и в принципе для российского рынка. «”Ренес-
санс Капитал“ — это своего рода последний из 
могикан: по сути, на рынке не осталось класси-
ческих частных инвестбанков»,— говорит глава 
«Уралсиб Кэпитал» Марк Темкин.

Сумму сделки стороны не раскрывают. Одна-
ко источники ”Ъ“, знакомые с ее ходом, указыва-
ют, что на самом деле она «безденежная»: свои 
крупнейшие активы Стивен Дженнингс отдал 
ОНЭКСИМу за долги.
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Стивен Дженнингс  
пережил «Ренессанс»
Российский бизнес инвестбанкира  
продан ОНЭКСИМу за долги

Анатолий Сердюков 
не остался без места в строю
Бывший министр обороны получил работу  
у Сергея Чемезова
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«Оборонсервис» продал здания  
на 3 га земли в Сокольниках  
за 17,9 млн рублей
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Президент «Опоры России»  
нашел себе преемника. Сергея Борисова 
может сменить Александр Бречалов

тенденции  8
На президентских выборах в США 
меньшинства победили большинство

Калининградский «Автотор» завершает перегово
ры с BMW о совместной сборке до 50 тыс. автомо
билей в год. До конца года стороны могут подпи
сать финальные соглашения. Но, по данным источ
ников ”Ъ“, перед этим немецкий автоконцерн хочет 
получить от правительства РФ гарантии сохране
ния таможенных льгот для «Автотора», даже если 
другие его партнеры не выполнят необходимых 
условий. Также BMW ждет компенсации логисти
ческих издержек и беспошлинного ввоза в Россию 
 кузовов для автомобилей премиумкласса.

Переговоры холдинга «Автотор» и BMW о создании 
совместного производства в Калининградской области 
вышли на финальную стадию, рассказал ”Ъ“ источник, 
знакомый с ходом обсуждения. По его данным, сторо-
ны достигли предварительных договоренностей о том, 
что мощность предприятия составит 50 тыс. автомоби-
лей в год при работе в две смены, а уровень локализа-
ции достигнет 48%. Объем вложений в проект составит 
около €350 млн. «”Автотор“ и BMW планируют создать 
мощности по сварке, окраске и сборке, а также испыта-
тельный комплекс, будут созданы СП с производителя-
ми компонентов, например с Magna, Johnson Controls 
и Lear»,— добавил собеседник ”Ъ“. По его данным, 
о финальных параметрах проекта делегация BMW 
и «Автотора» во главе со старшим вице-президентом не-
мецкого автоконцерна Франк-Петером Арндтом и пре-
зидентом холдинга Валерием Драгановым отчиталась 
перед Минэкономики в минувший понедельник.
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BMW станет 
наполовину русским
Концерн доведет производство до 50 
тыс. машин, а локализацию — до 48%

9

спорт  15

Андрей Кириленко  
стал кандидатом  
на участие  
в Матче всех звезд

Владелец крупнейшего 
 импортера бананов JFC 
 Владимир Кехман ищет защи
ты от кредиторов в Лондон
ском суде   фото ВАЛЕРИЯ ЛЕВИтИНА
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По сведениям ”Ъ“, депутат 
Госдумы, бывший первый за-
меститель руководителя ис-
полкома «Единой России» 
Валерий Гальченко нефор-
мально будет заниматься 
в администрации президен-
та избирательными кампани-
ями. Сам он сказал ”Ъ“, что 
к нему «многие люди обра-
щаются за консультациями», 
но предложений стать «фор-
мальной фигурой» он не по-
лучал. Эксперты считают ло-
гичным возможное назначе-
ние единоросса, учитывая 
его опыт организации регио-
нальных выборов.

О том, что Валерия Гальчен-
ко привлекли к работе по выбо-
рам в регионах, ”Ъ“ рассказали 
источники в администрации 
президента. Чиновники пояс-
нили, что единоросс, который 
в 2008–2011 годах возглавлял 
региональное управление цен-
трального исполкома партии 
власти и был первым замести-
телем руководителя исполкома 
«Единой России», теперь нужен 
Кремлю «в связи с усилением 
работы в регионах, в том числе 
и в связи с возвращением выбо-
ров губернаторов». Как сооб-
щил источник ”Ъ“, тема с на-
значением господина Гальчен-
ко возникла около двух меся-
цев назад, и в ближайшее вре-
мя он может получить офици-
альное назначение. Сам Вале-
рий Гальченко сказал ”Ъ“, что 
он «22 года в политике, много 
провел в партии (”Единой Рос-
сии“.— ”Ъ“)»: «Конечно, я мно-

го знаю по выборам, и многие 
ко мне обращаются за консуль-
тациями. Я с разными людьми 
общаюсь, но в администрации 
президента я не работаю, и 
предложений стать формаль-
ной фигурой не было».

«Политтехнологический опыт 
Гальченко снова востребован, 
как и его знание всех людей на 
этом рынке,— сказал ”Ъ“ глава 
Политической экспертной груп-
пы, бывший политтехнолог 

”Единой России“ Константин Ка-
лачев.— Видимо, он будет более 
плотно заниматься именно вы-
борными кампаниями. Ни для 
кого в данной сфере не секрет, 
что Гальченко работает сейчас 
над созданием фонда — структу-
ры, которая предположительно 
будет равновеликой фонду Кос-
тина (Константин Костин — быв-
ший глава управления внутрен-
ней политики президента, ныне 
глава Фонда развития демокра-
тии и гражданского общества.— 

”Ъ“) просто с другим функциона-
лом. Костин же кампании не ве-
дет, он мониторит ситуацию и за-
нимается аналитикой и прогно-
зами». В свою очередь, политолог 
Евгений Минченко отметил, что 
у Валерия Гальченко большой 
опыт организации региональ-
ных выборов и, «если бы его сно-
ва привлекли к этой теме в том 
или ином качестве, это было бы 
неудивительно». 

Источники ”Ъ“ сказали, что 
вопрос, в какой форме госпо-
дин Гальченко будет взаимо-
действовать с Кремлем, «непри-
нципиальный». Предположе-

ния о том, что он может стать 
внештатным советником пер-
вого замглавы администрации 
президента Вячеслава Володи-
на, с которым Валерий Гальчен-
ко работал в «Единой России», в 
окружении господина Володи-
на опровергли: «Никаких вне-
штатных советников у Володи-
на нет, и такого быть не может». 
В то же время источник ”Ъ“, на-
помнив, что господин Гальчен-
ко создает свой фонд, сказал, 
что администрация президента 
может выступать его заказчи-
ком. Депутат пояснил, что со-
здаваемый им фонд будет зани-
маться электоральными про-
цессами. «Проблема в том, что 
есть профессия политтехноло-
га, которая вроде незаметна, 
но, когда возникает вопрос вы-
боров, это важный посредник 
между публичной политикой и 
обществом. Я считаю, что этот 
сектор требует упорядоче-
ния»,— пояснил Валерий Галь-
ченко. По его мнению, «по стра-
не бродит много авантюристов, 
которые коверкают и искажают 
некоторые сигналы, которые 
идут и от власти, и от обще-
ства». Отметим, что кроме фон-
да Константина Костина и со-
здаваемого фонда Валерия Галь-
ченко на администрацию пре-
зидента работает и Институт со-
циально-экономических и по-
литических исследований, ко-
торый недавно возглавил быв-
ший заместитель главы адми-
нистрации президента Дмит-
рий Бадовский.

Мария-Луиза Тирмастэ

Власти требуются  
специалисты по выборам
Способные вести избирательные кампании в регионах

Вчера Владимир Путин пуб-
лично объявил председате-
лям Высшего арбитражного 
и Верховного судов о планах 
их «физического расшире-
ния» за счет переезда в Санкт-
Петербург. Как и прогнозиро-
вал ”Ъ“ 29 октября, для буду-
щего судебного квартала 
предназначено «хорошее пус-
тое пятно», на котором ВТБ 
собирался начать строитель-
ство элитного жилого комп-
лекса «Набережная Европы» 
(вложив в проект около 9 млрд 
руб.). Кроме того, под Дворец 
правосудия будет отдано ис-
торическое здание Биржи на 
Стрелке Васильевского ост-
рова. В судейском сообщест-
ве прогнозируют, что в итоге 
будет построена новая верти-
каль судебной власти.

О том, что администрация 
президента решила перевести 
Верховный и Высший арбит-
ражный суды из центра Москвы 
в Санкт-Петербург, ”Ъ“ сообщал 
29 октября. На прошлой неделе 
это подтвердил своим подчи-
ненным в Южном федеральном 
округе председатель Верховно-
го суда Вячеслав Лебедев. Одна-
ко в Кремле эту информацию не 
комментировали до вчерашне-
го совещания в Ново-Огарево, 
на котором кроме Владимира 
Путина присутствовали еще 
четверо петербуржцев — глава 
администрации президента 
Сергей Иванов, глава управде-
лами президента Владимир Ко-
жин, председатель ВАС Антон 
Иванов и губернатор Георгий 
Полтавченко, а также не являю-
щийся выходцем из Петербурга 
господин Лебедев. Президент 
предложил им осуществить в 
связи с увеличением объемов 
работы «чисто физическое рас-
ширение», но «не за счет центра 
Москвы, а за счет переезда судов 
в город Санкт-Петербург». «В 
центре Санкт-Петербурга есть 
очень хорошее пустое пятно, 
предназначавшееся для ком-
мерческой застройки»,— отме-
тил глава государства, подчерк-

нув, что это лишь предложение, 
а не «окончательное решение». 
Хотя источники ”Ъ“ в высших 
судах рассказали, что туда еще 
неделю назад поступил доку-
мент с изложением плана и гра-
фика строительства новых зда-
ний для перевода этих судеб-
ных органов. 

Сразу после совещания гос-
подин Кожин рассказал, что пе-
реезд ВАС, ВС и судебного де-
партамента при ВС займет око-
ло двух с половиной лет и будет 
стоить ориентировочно 50 мл-
рд руб. Он уточнил, что деньги 

на это «можно будет получить за 
счет реализации имущества, ко-
торым суды располагают сегод-
ня в Москве», но признался, что 
«полностью все расходы не оку-
пятся». «Будет сформирована от-
дельная программа по оценке и 
реализации недвижимого иму-
щества, чтобы компенсировать 
затраты»,— добавил господин 
Кожин. Какие объекты и где 
именно планируется прода-
вать, в управделами президента 
вчера не комментировали.

Как и сообщал ”Ъ“, офисы, а 
также жилье для судей (числен-
ностью 215 человек) и сотрудни-
ков аппаратов судов управдела-
ми президента планирует воз-
вести вместо элитного комплек-
са ВТБ «Набережная Европы» на-
против Стрелки Васильевского 
острова. Инвестор занимался 
этим проектом пять лет и уже 
расчистил для него место, снеся 
все здания бывшего института 

прикладной химии, а заодно 
несколько исторических зда-
ний. Объем уже вложенных в 
проект инвестиций с учетом 
обязательств перед РФ по инвес-
тконтракту, по предваритель-
ным оценкам, составил около 
9 млрд руб. Вчера источники ”Ъ“ 
в ВТБ сообщили, что ведут пере-
говоры с властями о формате 
сделки и объеме компенсации. 
Решение властей, фактически 
перечеркнувшее проект ВТБ, в 
банке, а также управляющем 
проектом ЗАО «ВТБ Девелоп-
мент» во главе с сыном экс-гу-
бернатора Петербурга Сергеем 
Матвиенко вчера официально 
комментировать отказались.

Единственной новостью вче-
ра оказалось заявление Влади-
мира Кожина о том, что кроме 
«Набережной Европы» под пере-
мещение судебной элиты пред-
назначен один из главных па-
мятников Санкт-Петербурга — 
историческое здание Биржи на 
Васильевском острове. Его уп-
равделами намерен приспосо-
бить под Дворец правосудия. Ра-
нее здание Биржи числилось на 
балансе Минобороны РФ и там 
располагался Военно-морской 
музей. Несколько лет назад Ва-
лентина Матвиенко предложи-
ла вернуть зданию «историчес-
кую функцию» и разместить там 
Санкт-Петербургскую междуна-
родную товарно-сырьевую бир-
жу (СПбМТСБ). Эрмитаж предла-
гал разместить в нем Музей рос-
сийской геральдики, однако 
это предложение правительс-
тво РФ проигнорировало. В ито-
ге для Военно-морского музея 
реконструировали бывшие 
Крюковы казармы, а здание 
Биржи год назад передали из 
федеральной казны в городс-
кую. При этом было заявлено, 
что СПбМТСБ профинансирует 
реставрацию Биржи, хотя руко-
водство СПбМТСБ ранее ут-
верждало, что столь большая 
площадь для виртуальных тор-
гов не нужна. Теперь, как выяс-
нилось, Биржа тоже преврати-
лась в «хорошее пустое место». 

Источники ”Ъ“ в Смольном 
вчера сообщили, что пока не по-
лучали поручения о возвраще-
нии Биржи в федеральную собс-
твенность. Однако, по мнению 
собеседников ”Ъ“, с учетом жест-
ких охранных обязательств пе-
репланировать это здание не-
реально и его можно будет ис-
пользовать лишь для представи-
тельских целей. Это, впрочем, 
совпадает с обнародованными 
ранее предложениями прово-
дить в здании Биржи Санкт-Пе-
тербургский международный 
юридический форум. В любом 
случае серьезная реконструкция 
памятника наверняка может 
оказаться поводом для очеред-
ного градозащитного скандала. 

Не менее проблематично вы-
глядит и фактический перевод 
«под одну крышу» двух высших 
судов, между которыми сущест-
вуют острые разногласия — в 
том числе по распределению 
между ними полномочий. Эти 
конфликты протекают на фоне 
их разногласий и с Конституци-
онным судом, решения которого 
они зачастую не исполняют и 
«под присмотр» которого теперь 
будут переведены. Председатель 
ВАС Антон Иванов вчера заявил, 
что «основная масса судей ВАС 
согласились на переезд». Предсе-
датель ВС Вячеслав Лебедев заяв-
лял, что условием переезда счи-
тает сохранение «работоспособ-
ности» суда. Впрочем, источники 

”Ъ“ в судейском сообществе про-
гнозируют, что строительством 
зданий для переезда судов дело 
не ограничится, и в итоге в РФ 
может быть выстроена принци-
пиально иная судебная верти-
каль. В частности, власти могут 
реанимировать идею высшего 
судебного присутствия, которая 
обсуждалась еще в 1990-е годы в 
рамках проекта Конституции, а 
несколько лет назад с предложе-
нием создать такой орган с учас-
тием трех высших судов высту-
пал и Антон Иванов.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург; 
Елена Киселева

Высшие суды выставили на Биржу
Владимир Путин нашел для их переезда «пустое пятно» в Санкт-Петербурге

Главам Верховного су-
да Вячеславу Лебедеву 
(в центре) и Высшего 
арбитражного суда Ан-
тону Иванову (справа) 
президент велел  
готовиться к переезду  
в Петербург   
ФОТО ДмиТрия Духанина

Вчера глава Калмыкии Алексей Орлов 
принял отставку по состоянию здоровья 
только что назначенного им сенатора 
Юрия Алпатова, который даже не успел 
вступить в должность. Новых кандида-
тов на пост члена Совета федерации 
(СФ) пока в республике нет. По мнению 
экспертов, против назначения в СФ быв-
шего члена команды опального мэра 
Москвы Юрия Лужкова мог выступить 
федеральный центр.

Вице-премьер калмыцкого правительс-
тва Юрий Алпатов был назначен представи-
телем исполнительной власти Калмыкии в 
СФ 6 ноября. Вчера же глава Калмыкии рас-
сказал на пресс-конференции, что Юрий 
Алпатов «неожиданно» сообщил, «что у не-
го инфаркт, и попросил освободить его». «Я 
принимал решение достаточно долго, кон-
сультировался. Предполагал, что рывок, ко-
торый он сделал в должности первого вице-
премьера, будет продолжен в рамках сена-
тора, но жизнь есть жизнь»,— выразил со-
жаление господин Орлов. По словам его 
пресс-секретаря Буянчи Галзанова, вопрос 
о возвращении сенатора в правительство 
пока не обсуждался. «Случившееся — форс-
мажор, и вопрос о том, кто займет пост в Со-
вете федерации, пока остается откры-

тым,— пояснил он ”Ъ“.— Альтернативные 
кандидаты не обсуждались, не было даже 
рабочих версий».

Напомним, 19 октября господин Орлов от-
правил в отставку правительство Калмыкии 
и заодно заявил о смене своего представите-
ля в СФ. Полномочия сенатора Михаила Капу-
ры были досрочно прекращены 2 ноября, хо-
тя заканчивались они в 2014 году. Он был на-
значен в СФ экс-главой Калмыкии Кирсаном 
Илюмжиновым еще в 2005 году. И в Элисте 
восприняли его отставку в русле всеобщего 
отстранения от власти команды бывшего гла-
вы Калмыкии Кирсана Илюмжинова.

Единоросс Юрий Алпатов, бывший в 
2003–2010 годах префектом Западного ад-
министративного округа Москвы, пришел в 
республиканское правительство в начале 
2012 года на должность первого вице-пре-
мьера, постоянного представителя Калмы-
кии при президенте РФ. То, что именно он 
может занять пост сенатора, стало ясно еще 
летом, когда он получил мандат депутата Ца-
ган-Уснского сельского муниципального об-
разования Калмыкии, набрав 80,4% голосов. 
Это назначение стало первым в рамках мас-
штабной реформы исполнительной власти: 
за отставкой правительства, по словам гос-
подина Орлова, должна последовать рота-

ция кадров в администрации республики. 
Вступить в должность члена СФ Юрий Алпа-
тов не успел, хотя по закону полномочия се-
натора начинаются с момента назначения. 
Однако, как сказал ”Ъ“ глава аппарата СФ 
Владимир Свинарев, документы ни о назна-
чении, ни о досрочной отставке сенатора 
«еще не поступали». Между тем в СФ нередки 
случаи, когда сенаторы отзываются досроч-
но: за последнее время таким образом поки-
нули палату Николай Шаклеин (Кировская 
область) и Александр Починок (Пермский 
край). Именно право глав регионов в любое 
время без объяснений отзывать своих пред-
ставителей в СФ стало одной из причин раз-
работки законопроекта об избрании сенато-
ров, принятом Госдумой в первом чтении.

Президент фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов не исключает, что от-
зыв господина Алпатова мог быть связан с 
тем, что его назначение не устроило феде-
ральный центр. «Идентификация с командой 
Лужкова — это скорее минус для политичес-
кой карьеры, чем плюс. Видимо, это назначе-
ние могло стать неким тестом на режим бла-
гоприятствования к соратникам бывшего мэ-
ра Москвы»,— отметил политолог.

Елена Колычева, Элиста; 
Наталья Городецкая

Бывший соратник Юрия Лужкова  
не добрался до Совета федерации
Глава Калмыкии отозвал только что назначенного сенатора

Лидеры воссозданных партии 
«Родина» и Российской партии 
пенсионеров за справедли-
вость депутаты Госдумы Алек-
сей Журавлев и Игорь Зотов 
готовят очередной демарш 
против «Справедливой Рос-
сии». На следующей неделе 
на пресс-конференции они 
представят региональных де-
путатов, покидающих пар-
тию «Справедливая Россия». 
Не исключено, что вышедшие 
сторонники проведут впос-
ледствии съезд. Уход членов 
партии из «Справедливой Рос-
сии» может сказаться только 
на следующих выборах.

Как сообщил ”Ъ“ Алексей Жу-
равлев, о своем желании публич-
но рассказать о разрыве со «Спра-
ведливой Россией» уже заявили 
десять региональных представи-
телей из Московской, Курской, 

Ульяновской, Воронежской и 
других областей. Например, Сер-
гей Лапшихин из Новомосковс-
кого района Тульской области го-
тов сложить мандат муници-
пального депутата от «Справед-
ливой России» и вступить в пар-
тию «Родина». Правда, только 
двое из заявленных участников 
пресс-конференции являются 
депутатами региональных за-
ксобраний: Оксана Лаберко 
(Смоленская область) и Юрий 
Николаев (Курская область). 

По словам лидера «Родины», 
в партию обратились уже 8 тыс. 
вышедших из «Справедливой 
России» партийцев «от Камчат-
ки до Калининграда», и до кон-
ца недели эта цифра увеличится 
до 15 тыс. человек. Господин Жу-
равлев заявил ”Ъ“, что ему уже 
предлагали провести съезд быв-
ших членов «Справедливой Рос-

сии», но пока «ему не совсем по-
нятна организационная форма 
данного съезда». 

«Пресс-конференция докажет, 
что разрыв отношений со спра-
вороссами был не блефом и за 
нами уходят люди»,— заявил ”Ъ“ 
глава Игорь Зотов. Он отметил, 
что для бывших справороссов со-
здается и «союз сторонников 
Партии пенсионеров»: в него мо-
гут входить депутаты, не вступая 
в партию. Например, заявил гос-
подин Зотов, к нему может при-
соединиться кто-то из восьми де-
путатов Госдумы, которые недав-
но заявили о выходе из фракции 
«Справедливая Россия».

Напомним, что в конце ок-
тября господа Журавлев и Зотов 
заявили «о разрыве отношений 
со ”Справедливой Россией“» и 
разорвали экземпляр договора 
2006 года об основных принци-

пах создания «Справедливой 
России». Правовых последствий 
это решение не имело, так как 
партия была создана не путем 
юридического слияния партий, 
а путем переименования «Роди-
ны». Пока не имеет юридическо-
го значения для «Справедливой 
России» и отток кадров: соглас-
но законодательству Минюст 
имеет право зарегистрировать 
партию, если в нее входят 500 
человек и у нее есть отделения 
как минимум в 45 регионах 
страны. А у «Справедливой Рос-
сии» 330 тыс. членов.

Это может иметь политичес-
кое значение, если партию поки-
нут авторитетные региональные 
политики, которые «тащили пар-
тию на выборах в заксобрания», 
отметил Игорь Зотов. Кстати, од-
ной из причин низкого результа-
та партии на выборах 14 октября 

на прошедшей в конце октября 
партконференции председатель 
«Справедливой России» Нико-
лай Левичев назвал слабые реги-
ональные отделения.

Зампред фракции «Справед-
ливой России» в Госдуме Миха-
ил Емельянов заверил ”Ъ“, что 
«ни один значимый и серьез-
ный человек, который пользу-
ется авторитетом в регионе, из 
партии не вышел». «И у Игоря 
Зотова, и у Алексея Журавлева 
партии-спойлеры, они собира-
ются набирать численность за 
счет слабых людей, которых 
уже исключили из партии»,— 
отмечает господин Емельянов. 
А опасность для «Справедли-
вой России», по словам депута-
та, могла представлять только 
«Родина» во главе с Дмитрием 
Рогозиным.

Софья Самохина

«Справедливую Россию»  
растаскивают в постоянном режиме
«Родина» и «Пенсионеры» ищут новые способы увести за собой справороссов

Расследованием уголовного 
дела о передаче взятки 2,25 
млн руб., при которой при-
сутствовал глава комитета 
Госдумы по СМИ Алексей Мит-
рофанов, займется Следс-
твенный комитет. Об этом го-
ворится в ответе прокурора 
Москвы Сергея Куденеева 
на запрос главы юридической 
службы КПРФ Вадима Соловь-
ева. Как считает коммунист, 
теперь дело будет расследо-
ваться более объективно. Сам 
Алексей Митрофанов предла-
гает дождаться официального 
сообщения Следственного ко-
митета (СК).

В ответе прокурора Москвы 
господину Соловьеву сообщает-
ся: «В связи с причастностью к 
преступлению депутата Госду-
мы Митрофанова А. В. первым 
заместителем прокурора Цент-
рального административного 
округа Москвы уголовное дело 
изъято из производства следс-
твенной части УВД и передано в 
следственное управление 
Следственного комитета». На-
помним, что накануне назначе-
ния господина Митрофанова 
главой комитета по СМИ на имя 

спикера Госдумы поступила те-
леграмма от пенсионера Вячес-
лава Жарова, который сообщил, 
что депутат присутствовал при 
передаче взятки в размере 
2,25 млн руб., но был отпущен 
оперативниками «ввиду нали-
чия статуса неприкосновеннос-
ти» (см. ”Ъ“ от 26 сентября). В 
«Единой России» появление те-
леграммы назвали черным пиа-
ром, а сам господин Митрофа-
нов все отрицал.

На прошлой неделе в СК со-
общили, что «в производстве на-
ходится уголовное дело, воз-
бужденное 12 мая 2012 года по 
признакам преступления, пре-
дусмотренного ч. 3 ст. 30, ч. 4 
ст. 159 УК РФ, по факту покуше-
ния на хищение путем обмана 
денежных средств, принадле-
жащих Жарову В. В.». По данно-
му факту к уголовной ответс-
твенности по ст. 159 УК РФ при-
влечены господа Деревщиков и 
Саутиев. Господин Митрофанов 
тогда заявил, что не понимает, 
почему ситуацию комментиру-
ет СК, а не УВД, в компетенции 
которого находится расследова-
ние дела. «Не понимаю, почему 
мне все время об этом сообща-

ют коммунисты и журналисты, 
а представители Следственного 
комитета никаких заявлений 
по этому поводу не делают. Мне 
никто об этом не сообщал, на 
допросы не вызывал»,— заявил 
вчера ”Ъ“ Алексей Митрофанов, 
считающий, что СМИ не долж-
ны делать публикации на осно-
ве депутатской переписки.

Господин Соловьев придер-
живается иного мнения. По его 
словам, после передачи дела в 
Следственный комитет рассле-
дование будет объективным. 
«Прокуратура и Следственный 
комитет подошли к этому делу 
очень серьезно. С учетом заявле-
ний Жарова о давлении на следс-
твие сейчас появилась надежда, 
что дело будет доведено до кон-
ца»,— отмечает коммунист.

Глава Национального анти-
коррупционного комитета Ки-
рилл Кабанов, напротив, счита-
ет, что передача дела ничего не 
значит. «Просто речь идет о 
спецсубъекте, каковым являет-
ся каждый депутат Госдумы. А 
потом не для того его назначали 
главой комитета, чтобы сразу уб-
рать»,— отметил он.

Наталья Башлыкова

Следственному комитету  
есть дело  
до Алексея Митрофанова
Прокуратура ответила на запрос коммунистов

Центризбирком (ЦИК) по ито-
гам октябрьского мониторин-
га пришел к выводу, что всем 
парламентским партиям был 
обеспечен равный доступ к 
государственному теле- и ра-
диоэфиру. В ведомстве отме-
тили, что наибольший объем 
времени приходится на «Еди-
ную Россию», но расхожде-
ние с другими партиями до-
пустимо. Партийцы отмеча-
ют, что методика подсчета 
несправедлива и нуждается 
в корректировке.

По итогам мониторинга ЦИ-
Ка, наибольший объем эфирно-
го времени в федеральных теле-
программах за октябрь достался 
«Единой России» и составил 3 ча-
са 34 минуты 40 секунд. Другие 
парламентские партии показы-
вали в федеральном телеэфире 
меньше: «Справедливую Рос-
сию» — 3 часа 33 минуты 47 се-
кунд, ЛДПР — 3 часа 31 минуту 
57 секунд, КПРФ — 3 часа 29 ми-
нут 57 секунд (аналогичные по-
казатели и в федеральных радио-
программах). В региональном те-
ле- и радиоэфире партия власти 

также лидирует незначительно. 
Как отметил зампред ЦИКа Лео-
нид Ивлев, так как расхождение 
не превышает норму 3%, «такое 
лидерство является допусти-
мым». Отметим, что с 2009 года, 
когда ЦИК начал мониторинг 
эфира, ведомство регулярно 
приходит к выводам, что в целом 
ВГТРК не нарушает равенства 
партий. Неравномерное распре-
деление эфира ЦИК фиксировал 
лишь в месячных отчетах и пору-
чал средствам массовой инфор-
мации компенсировать нехват-
ку в последующие месяцы.

Депутат Госдумы от ЛДПР 
Сергей Иванов отметил, что 
важно, в какое время и на каком 
телеканале предоставляется 
эфир: «На телеканалах ”Россия 
1“ или ”Россия 24“ аудитория 
совсем разная». «Единой Рос-
сии», по его словам, чаще дру-
гих партий предоставляется 
время на каналах с более широ-
кой аудиторией. «Я предлагал 
делать разбивку по этому при-
нципу. Но коллеги не поддержа-
ли»,— подчеркнул господин 
Иванов. Секретарь ЦК КПРФ 

Сергей Обухов также считает 
методику подсчета эфирного 
времени «несправедливой». «Не 
учитывается время, которое 
тратится на Путина, Медведева, 
губернаторов, которые возглав-
ляют отделения ”Единой Рос-
сии“,— отметил он.— До сих 
пор не решен вопрос по пред-
ставлению времени на телека-
налах ”Россия 1“ и ”Россия 24“, 
аудитория которых значитель-
но меньше. Поэтому это по сути 
издевательство». Член комитета 
Госдумы по информполитике 
справоросс Андрей Туманов 
сказал ”Ъ“, что участвовал в об-
суждении инициативы либе-
рал-демократов, но она была от-
клонена, «потому что не приво-
дила к решению проблемы». 

Вице-спикер Госдумы от 
«Единой России» Сергей Желез-
няк уверен, что законодательс-
тво обеспечивает равный до-
ступ партий к эфиру. «ЦИК тща-
тельно относится к контролю в 
этой сфере. Не вижу здесь осно-
ваний для претензий со сторо-
ны моих коллег. В ходе избира-
тельных кампаний вопрос по 

представлению равного досту-
па к партиям стоит гораздо ост-
рее»,— сказал он ”Ъ“. По словам 
единоросса, комитет в ближай-
шее время обсудит решение 
проблемы по представлению 
равного доступа к СМИ новых 
политических сил: «Должны 
быть разработаны подходы, ко-
торые позволят новым партиям 
заявлять о своей программе».

Вчера же ЦИК перераспреде-
лил обязанности внутри ведомс-
тва. Так, за организацию систе-
мы финансирования выборов и 
референдумов, деятельности 
ЦИКа и комиссий субъектов, обу-
чение организаторов выборов и 
распределение выделенных на 
эти цели средств вместо зампре-
да комиссии Станислава Вавило-
ва будет отвечать секретарь Ни-
колай Конкин. Сам господин Ва-
вилов заменит господина Конки-
на в контроле за соблюдением 
избирательных прав военнослу-
жащих и граждан, находящихся 
в отдаленных, труднодоступных 
местах или за рубежом.

Наталья Корченкова,  
Дина Полина

Партии снова уравняли в эфире
ЦИК не признает доминирования «Единой России»
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«Опора России» ставит точку
Съезд организации выберет преемника Сергея Борисова

Возглавить организацию малого и сред-
него бизнеса «Опора России» может ее 
первый вице-президент Александр Бре-
чалов. По сведениям ”Ъ“, его кандида-
туру предложил поддержать делегатам 
действующий глава организации Сергей 
Борисов. В региональных отделениях 
считают, что проблемы местных пред-
принимателей лучше знает другой ви-
це-президент — Павел Сигал, а господин 
Бречалов воспринимается «как человек, 
который работает в основном в Москве».

Как сообщил ”Ъ“ глава «Опоры России» 
Сергей Борисов, сегодня на съезде должны 
избрать нового лидера. Как писал ”Ъ“ 2 нояб-
ря, на этот пост будут выдвинуты семь кан-
дидатов: три первых вице-президента Алек-
сандр Бречалов, Владислав Корочкин, Павел 
Сигал, три вице-президента Михаил Мамут, 
Сергей Моисеев, Александр Калинин, а так-
же депутат Госдумы от «Единой России» Вла-
димир Гутенев. «Неэтично до голосования 
называть конкретную кандидатуру, но пос-
ле общения с представителями региональ-
ных отделений я понял, что мое предложе-
ние они готовы поддержать»,— сказал он. 

Сергей Борисов, возглавлявший орга-
низацию с момента ее создания в 2002 го-
ду, вчера сообщил, что рассчитывает воз-
главить попечительский совет «Опоры Рос-
сии». В марте этого года предварительное 
согласие занять этот пост давал Алексей 
Кудрин. «Когда мы это обсуждали с Кудри-
ным, еще не было разговора об избрании 
нового президента организации. Теперь си-
туация изменилась, и если я возглавлю со-
вет, будет сохранена преемственность»,— 
пояснил господин Борисов, добавив, что се-
годня этот вопрос также будет вынесен на 
голосование.

Вчера в кулуарах форума «Опоры Рос-
сии», который предшествовал съезду, чле-
ны организации обсуждали в основном 
две кандидатуры на пост главы органи-
зации — Александра Бречалова и Павла 
Сигала. То, что это два основных претен-
дента на пост президента, ”Ъ“ подтвердил 
член президиума «Опоры России» Вита-
лий Гуменюк, назвавший их очень силь-
ными кандидатурами.

По сведениям ”Ъ“, Сергей Борисов под-
держивает Александра Бречалова, кото-

рый является президентом компании 
«ВБО консалтинг», а ранее был зампре-
дом правления Юниаструм-банка. «Бори-
сов рекомендовал за него проголосовать 
во время совещания с лидерами регио-
нальных отделений,— рассказал ”Ъ“ ис-
точник в руководстве ”Опоры России“.— 
Говорил о том, что Бречалов надежный че-
ловек, давно работает в организации. Но 
в регионах гораздо лучше знакомы с Си-
галом. Бречалов воспринимается как че-
ловек, который работает в Москве и не-
знаком с проблемами на местах». В «Опо-
ре» говорят, что господин Сигал «настро-
ил взаимоотношения между реготделе-
ниями и Москвой» и создал совет регио-
нов. О своем желании поддержать Павла 
Сигала вчера ”Ъ“ сказал, в частности, ли-
дер ярославского отделения Альфир Баки-
ров. «Он в курсе проблем местных пред-
принимателей. Я верю, что он будет отста-
ивать их интересы, а не работать на Моск-
ву. Бречалов меньше ориентируется в си-
туации на местах»,— считает господин Ба-
киров. О проблеме взаимодействия реги-
онов с Москвой сказал и лидер организа-

ции в Республике Коми Виктор Карманов-
ский: «Пост президента должен занимать 
человек, который будет ориентировать-
ся в первую очередь на регионы». Правда, 
против кандидатуры господина Бречало-
ва он выступать не намерен. «Категоричес-
ки не подходит на этот пост только Гуте-
нев. Он не имеет отношения к нашей ор-
ганизации»,— отметил он. 

Демарша на съезде, скорее всего, не бу-
дет. «Многих лидеров отделений за пару 
дней до съезда просили проголосовать за 
Бречалова губернаторы. На конфликт не 
все готовы пойти, особенно если он мо-
жет привести к расколу в организации»,— 
сказал ”Ъ“ источник в одном из отделений 
«Опоры». По его мнению, в случае назначе-
ния господина Бречалова работа организа-
ции может продолжиться по схеме: «Моск-
ва отдельно, регионы — отдельно». Павел 
Сигал вчера комментировать ситуацию не 
стал, отметив лишь, что в организации «вы-
работано консолидированное решение». 
Александр Бречалов был недоступен для 
комментариев.

Мария Плюснина

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 61 год директору ФСБ 
Александру Бортникову 

Его поздравляет глава Республики Ингуше-
тия Юнус-Бек Евкуров:
— Уважаемый Александр Васильевич! Сер-
дечно поздравляю вас с днем рождения! Ва-
ша многолетняя деятельность на высоком го-
сударственном посту значительна и заслужи-
вает глубокого уважения. Пусть ваша жизнь 

всегда остается наполненной плодотворным 
трудом, поддержкой единомышленников и 
пониманием близких людей! Искренне же-
лаю вам крепкого здоровья, счастья, благо-
получия и дальнейших успехов во всех делах 
и начинаниях на благо России.

Рубрику ведет Анна Макеева

Закону о митингах подготовили 
спорные заключения
Конституционному суду предстоит выбор  
между экспертной и ведомственной позицией

В преддверии заседания Конституци-
онного суда (КС), на котором будет 
 проверен на конституционность закон 
о  митингах, сторонам были разосла-
ны экспертные заключения, поступив-
шие в КС. В отзывах, которые поступи-
ли в суд, уполномоченный по правам 
человека и эксперты-конституцио-
налисты указали на серьезные недо-
статки закона, который «исказил само 
существо конституционного права со-
бираться мирно, без оружия». Сомне-
ний в правильности новых ограничений 
не возникло только у Генпрокуратуры 
и Минюста. 

27 ноября КС проверит поправки на кон-
ституционность по запросу думской оппо-
зиции и жалобе лидера незарегистриро-
ванной партии «Другая Россия» Эдуарда Ли-
монова. Юридические заключения, кото-
рые поступили в КС по этому вопросу, уже 
разосланы сторонам. «Это документы, ко-
торые будут исследоваться в судебном про-
цессе и на которые мы можем ссылаться. А 
если возникнут сомнения, мы сможем пос-
тавить вопрос о вызове экспертов на засе-
дание КС»,— заявил ”Ъ“ представитель де-
путатов в КС, депутат Госдумы от КПРФ Ва-
дим Соловьев. 

Серьезная перекройка закона «О собра-
ниях, митингах, демонстрациях, шестви-
ях и пикетированиях» произошла накану-
не оппозиционного «Марша миллионов» в 
начале июня. Теперь максимальный штраф 
за нарушения на митингах составляет 300 
тыс. для граждан и 1 млн рублей для юри-
дических лиц, регионы могут определять 
специальные места для проведения митин-
гов, а на граждан, которые дважды наруша-
ли правила проведения акций, наклады-
вается годовой запрет на организацию ми-
тингов (см. ”Ъ“ от 9 июня).

В своих отзывах эксперты ответили на 
11 вопросов судьи КС Сергей Князева. В 
том числе о том, как оспариваемые нор-
мы соотносятся со стандартами междуна-
родного права, включая мартовское за-
ключение Венецианской комиссии, кото-
рая еще до ужесточения критиковала нор-
мы закона и рекомендовала РФ «прямо 
предусмотреть презумпцию в пользу про-
ведения собраний» (см. ”Ъ“ от 3 апреля). 
Также судью-докладчика интересует, чем 
обусловлена необходимость ограничения 
права на организацию акций для тех, кто 
уже привлекался к ответственности за со-
ответствующие правонарушения, может 
ли обязательное согласование публично-
го мероприятия «означать введение разре-
шительного порядка реализации права на 
собрание» и другие вопросы.

Профессор кафедры конституционно-
го и муниципального права Московской 
государственной юридической академии 
им. Кутафина Екатерина Шугрина сообщи-
ла КС, что в законе о митингах не были ис-
правлены те недочеты, на которые указы-
вала Венецианская комиссия. Напротив, 
вместо презумпции в пользу собраний за-
кон «позволяет сделать вывод о фактичес-
кой презумпции виновности организато-
ров и участников публичного мероприя-
тия, фактическом введении разрешитель-
ной системы». Ограничение права на орга-
низацию акций в связи с привлечением к 
административной ответственности, пи-
шет госпожа Шугрина, означает «пораже-
ние в политических правах», что представ-

ляется «чрезмерным и явно дискримина-
ционным». В итоге, как заключила профес-
сор академии, внесенными поправками 
законодатель «исказил само существо конс-
титуционного права собираться мирно, без 
оружия», а применение закона «будет озна-
чать утрату реального содержания данного 
конституционного права». Госпожа Шугри-
на добавила, что процедура принятия зако-
на также была «грубейшим образом нару-
шена». Напомним, что вся «законодатель-
ная процедура», как сообщили КС депута-
ты, составила менее 26 дней, а между пер-
вым и вторым чтением срок представле-
ния поправок, в том числе из регионов, со-
ставил всего неделю, хотя для законопроек-
тов по предметам совместного ведения РФ 
и субъектов РФ он не может составлять ме-
нее 30 дней. «Все это свидетельствует о яв-
ном нарушении Конституции РФ (статей 1, 
3, 4, 5, 15, 17, 19, 31, 37, 55, 72, 76, 94, 101)»,— 
говорится в заключении.

К выводам о том, что закон «в целом не 
соответствует Конституции по порядку 
принятия», приходят научные сотрудники 
иркутского Института законодательства и 
правовой информации им. Сперанского во 
главе с директором Алексеем Петровым. А 
от имени Фонда «Общественный вердикт» 
в КС направил свое экспертное мнение ад-
вокат Сергей Голубок. Проблемы закона 
породят «множество обоснованных жалоб 
против России в Европейский суд по пра-
вам человека со всеми вытекающими из их 
удовлетворения правовыми последствия-
ми, в том числе по выплате компенсаций 
за счет бюджетных средств»,— предупре-
дил он. Раскритиковали закон и эксперты 
Института законодательства и сравнитель-
ного правоведения при правительстве РФ. 
Как следует из их заключения, некоторые 
нормы, например порядок согласования 
мероприятий, «не устанавливает достаточ-
ных гарантий произвольному толкованию 
рассматриваемых норм, что позволяет в от-
дельных случаях нарушать конституцион-
ные права граждан».

Раскритиковал закон и уполномочен-
ный по правам человека в РФ Владимир 
Лукин. Замечания нашлись даже у перво-
го заместителя генпрокурора Александ-
ра Буксмана. Например, он заявил, что за-
кон содержит недостаточно четкие крите-
рии того, является ли серия пикетов од-
ним публичным мероприятием. Но выво-
дов о неконституционности каких-либо 
норм прокурор не делает. Более того, гос-
подин Буксман указал, что «согласитель-
ные процедуры (получение замечаний ре-
гионов.— ”Ъ“) не являются необходимым 
элементом конституционного процесса 
принятия законов, а отступление от них 
не может служить для признания закона 
не соответствующим Конституции по по-
рядку принятия».

Как заявил ”Ъ“ глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов, чтобы 
сделать вывод о качестве закона, достаточ-
но провести анализ правоприменительной 
практики, «когда по новому закону наказы-
вают за встречи с избирателями». «Никто и 
не ждет, что решение вопроса будет иметь 
правовой характер. Решение КС будет при-
нято по принципу политической целесооб-
разности, а КС не стремится брать на себя 
инициативу в решении спорных полити-
ческих вопросов»,— заявил эксперт.

Максим Иванов

Анатолий Сердюков не остался без места в строю
[1] >

Сергею Чемезову тогда удалось сохра-
нить статус-кво, но его отношения с гос-
подином Сердюковым, который объяснял 
случившееся излишним рвением подчи-
ненных, были серьезно испорчены.

Отметим, что между Анатолием Сердю-
ковым и Сергеем Чемезовым неоднократ-
но возникали рабочие конфликты. Источ-
ник ”Ъ“, близкий к администрации пре-
зидента, отмечает, что одним из них стала 
история с закупкой вертолетоносцев типа 
Mistral в июне 2011 года. «Сердюков хотел 
провести всю сделку без участия ”Рособоро-
нэкспорта“ (дочерняя структура ”Ростехно-
логий“.— ”Ъ“), чтобы доказать: армия спо-
собна проводить такие операции самостоя-
тельно и без посредников, а заодно и полу-
чить право управления финансовыми по-
токами оружейных сделок. Поэтому Сердю-
ков без ведома Чемезова подписал доверен-
ность на имя адмирала Николая Борисова, 
наделявшую его правом закрепления фи-
нансовой подписи при переговорах с фран-
цузами,— вспоминает собеседник ”Ъ“.— 
Когда стало понятно, что военные сами не 
справятся, к сделке все равно подключился 
госпосредник. Однако сама идея осущест-
влять не только закупки вооружений, но и 
их продажу за рубеж через одну из структур 
военного ведомства Сердюкова не покида-
ла до последнего». Напомним, что доход от 
заключения оружейных контрактов в 2011 
году принес России $13,2 млрд.

Были и другие конфликты. «На протяже-
нии 2011 и 2012 годов предприятия ”Ростех-
нологий“ жаловались, что их отсекают от го-
соборонзаказа — из-за этого их рентабель-
ность существенно снижается,— говорит ис-
точник ”Ъ“ в окружении бывшего минист-
ра.— Чемезов даже обращался в связи с этим 
к президенту Дмитрию Медведеву, но его эта 
проблема не заинтересовала. Поэтому реша-
ли ее Сердюков и Чемезов самостоятельно».

На посту министра обороны Анатолий 
Сердюков вел предельно жесткую ценовую 
политику в вопросах ценообразования на 
продукцию российского ОПК. И в 2011, и в 

2012 году, несмотря на обещания господи-
на Сердюкова своевременно исполнить го-
соборонзаказ, Владимиру Путину оба раза 
пришлось лично вмешиваться в процесс за-
ключения контрактов. 

Одобряемая отставка
Большинство граждан, как выяснил фонд 
«Общественное мнение» (опрос проводил-
ся 10–11 ноября среди 1,5 тыс. респонден-
тов в 43 регионах), отнеслись к решению 
Владимира Путина отправить в отстав-
ку министра обороны положительно: 56% 
граждан его поддерживают, негативно оце-
нили отставку только 4% опрошенных. Ве-
роятными причинами отставки респон-
денты называют «воровство и коррупцию» 
самого экс-министра (21%) и присутствие 
этих явлений в армии (10%). Еще 13% пола-
гают, что господин Сердюков «не справля-
ется со своими обязанностями» и «развалил 
армию», а 5% — что он «не соответствует за-
нимаемой должности». 

38% опрошенных фондом называют Ана-
толия Сердюкова «хорошим» министром, 
«плохим» — 8%, затруднились ответить — 
55%. Президент ФОМ Александр Ослон счи-
тает, что «отставка давно напрашивалась, 
потому что в обществе сложилось противо-
речивое мнение об экс-министре, посколь-
ку проводимые им преобразования в ар-
мии оценивались не в его пользу». Но реша-
ющую роль, по его мнению, сыграли кор-
рупционные скандалы вокруг «Оборонсер-
виса» (о развитии событий см. стр. 4). 

Генеральный директор ВЦИОМа Вале-
рий Федоров отметил, что Анатолий Сер-
дюков входил в «тройку самых непопу-
лярных министров». «Назначение совет-
ником главы ”Ростехнологий“ логично. 
Отношение населения к этой новости за-
висит от того, какими будут результаты 
расследования дела вокруг ”Оборонсер-
виса“»,— отметил социолог. Глава фон-
да «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов полагает, что назначение Сердю-
кова — «скорее жест, адресованный эли-
там». «Демонстрация антикоррупционно-
го курса остается возможной, а население 
и дальше будет обсуждать отставку Сердю-
кова и назначение Шойгу»,— сказал ”Ъ“ 
господин Виноградов.

Иван Сафронов, Елена Киселева, 
Дина Полина, Наталья Корченкова

К О Н т Е К С т В О й С К А М  В О з Д у ш Н О - К О С М И ч Е С К О й  О Б О Р О Н ы  П О Д Б И Р А ю т  К О М А Н Д О В А Н И Е

Источник ”Ъ“ в аппарате Сергея Шойгу вчера сообщил, что в главное 
управление кадров были отправлены данные о трех кандидатах на 
пост командующего войсками ВКО (пост освободился, после того как 
генерал-полковник Олег Остапенко был повышен до замминистра 
обороны). В их числе первый заместитель командующего—начальник 
штаба генерал-лейтенант Валерий Иванов; заместитель командующе-
го генерал-лейтенант Сергей Лобов; а также начальник космодрома 
Плесецк генерал-майор Александр Головко. Собеседник ”Ъ“ отметил, 
что пока ни один из кандидатов не был представлен Сергею Шойгу. 

Впрочем, по словам источника ”Ъ“ в штабе ВКО, «Остапенко склоняется 
к тому, чтобы его сменил генерал Лобов, поскольку он является его 
доверенным лицом и еще в космических войсках был его заместите-
лем» По мнению источника ”Ъ“, «при таком раскладе влияние ушедшего 
на пост замминистра Остапенко на войска ВКО останется достаточно 
большим». Вчера же на заседании круглого стола в комитете Госдумы 
по обороне бывший заместитель главкома ПВО генерал-полковник Ана-
толий Хюпенен сообщил, что новый глава Генштаба Валерий Герасимов 
приостановил мероприятия, связанные с созданием войск ВКО. «По ре-

шению начальника Генштаба в настоящее время создается рабочая 
группа, которая проведет тщательный анализ сил и средств, входящих 
в ВКО»,— сказал он, добавив, что обсудил этот вопрос с генералом 
Герасимовым. «Макаров и Герасимов по-разному смотрели как на 
структуру войск ВКО, так и на их техническую составляющую, поэтому 
последний решил посмотреть, что уже сделано, и, если необходимо, 
внести необходимые коррективы,— рассказывает источник ”Ъ“ в Ген-
штабе.— В частности, ряд соединений ПВО, переданных ВКО от ВВС, 
могут вернуться обратно». Иван Сафронов

Сергей чемезов укажет  
Анатолию Сердюкову круг занятий   
фотоДмитрияАзАровА



общество

В Пресненском суде Москвы 
вчера был оглашен приговор 
по делу бывшего замминис-
тра финансов Подмосковья 
Валерия Носова, продюсера 
Альберта Гучигова и экс-со-
ветника мэра Грозного, а ны-
не бизнесмена Руслана Ха-
циева. Они обвинялись в вы-
могательстве, но согласи-
лись в итоге сесть за самоуп-
равство.

Из оглашенного в суде при-
говора следовало, что бывшего 
замминистра финансов Под-
московья Валерия Носова, про-
дюсера Альберта Гучигова, ор-
ганизовавшего приезд в Рос-
сию легенды мирового бокса 
Майкла Тайсона, и экс-совет-
ника мэра Грозного, а ныне 
бизнесмена Руслана Хациева, 
специализирующегося на рес-
труктуризации долгов, обви-
няли по ч. 3 ст. 163 УК РФ («Вы-
могательство»). Вымогали де-
ньги подсудимые у основно-
го акционера девелоперской 
фирмы «Энергоконсалт» Вла-
димира Бородкина (”Ъ“ расска-
зывал об этом 26 апреля).

Как было установлено в су-
де, в феврале 2008 года ком-
пания Валерия Носова «Гори-
зонт» выдала фирме «Энерго-
консалт» кредит на два месяца 
в размере 60 млн руб. под стро-
ительство энергетической под-
станции в Бутово. За своевре-
менный возврат кредита лич-
но поручился господин Бо-
родкин, однако подстанцию 
он так и не построил, а деньги 
не вернул. Тогда руководство 
кредитора — фирмы «Гори-
зонт» — потребовало через ар-
битражный суд вернуть компа-

нии долг. Суд обязал должни-
ка выплатить кредитору с уче-
том штрафов и процентов око-
ло 73 млн руб. Однако к тому 
времени выяснилось, что гос-
подин Бородкин продал свою 
фирму и все свои активы. Пос-
ле этого руководство «Горизон-

та» и переуступило проблем-
ное долговое обязательство че-
ченцам за 30% суммы. Те при-
грозили господину Бородкину 
расправой в случае невозвра-
та долга. Испугавшись угроз, 
предприниматель обратился 
в правоохранительные орга-
ны, после чего в начале 2010 
года всех участников выбива-
ния долга задержали, а потом 
и арестовали, обвинив в вымо-
гательстве.

Однако в ходе прений сто-
рон в Пресненском райсуде 
Москвы гособвинитель при-
шел к выводу, что в действи-
ях обвиняемых не содержит-
ся состава преступления, пре-
дусмотренного статьей «Вы-
могательство», и их деяние 
следует квалифицировать по 
ч. 2 ст. 330 УК РФ («Самоуправс-
тво»). За это каждому из подсу-
димых прокурор попросил на-
значить по четыре года заклю-
чения. После этого и обвиняе-
мые, до того категорически от-
рицавшие факт вымогательс-
тва, согласились признать се-
бя виновными в самоуправс-
тве. В результате суд пригово-
рил Валерия Носова к четырем 
годам, а его сообщников — Гу-
чигова и Хациева — к трем го-
дам девяти месяцам колонии-
поселения.

Кстати, скоро в суд будет пе-
редано еще одно дело в отно-
шении Валерия Носова и двух 
других его сообщников, обви-
няемых в мошенническом хи-
щении более чем 3,5 млрд руб. 
и легализации похищенных 
средств (подробно ”Ъ“ писал 
об этом 14 ноября).

Алексей Соковнин

Подмосковный замминистра 
согласился на самоуправство
Валерий Носов осужден на четыре года

По данным ”Ъ“, в сферу интересов сле-
дствия, занимающегося махинациями 
с якобы непрофильным имуществом Ми-
нобороны, может попасть еще одна сдел-
ка. Речь идет о комплексе зданий ФГУП 
«17-й Центральный проектный инсти-
тут связи Минобороны» (17-й ЦПИС), ко-
торый после акционирования по лично-
му указанию бывшего министра обороны 
Анатолия Сердюкова был продан всего 
за 17,9 млн руб. при рыночной стоимос-
ти почти 670 млн руб. Сделку оформила 
ныне подследственная Екатерина Смета-
нова, а достался объект ОАО «Воентеле-
ком», в совет директоров которого входи-
ла свидетель по громкому делу Евгения 
Васильева.

История 17-го ЦПИС очень похожа на 
ту, что произошла с 31-м Государственным 
проектным институтом спецстроительства 
(ГПИСС). Учреждение, реконструировавшее 
космодромы, проектировавшее шахтные 
пусковые установки РВСН, причалы АПЛ 
и объекты воздушно-космической обороны 
оказалось в руках коммерсантов, причем по 
цене намного ниже рыночной (”Ъ“ рассказы-
вал об этом 1 ноября 2012 года). Кстати, оба 
эти института были тесно связаны между 
собой. ГПИСС проектировал спецобъекты, 
а 17-й ЦПИС разрабатывал документацию на 
размещение и монтаж на этих объектах сис-
тем связи и автоматизации управления вой-
сками, в том числе командных систем боево-
го управления.

17-й ЦПИС был акционирован в 2009 
году. Через два года тогдашний министр 
обороны Анатолий Сердюков издал ди-
рективу, в которой стоимость восьмиэтаж-
ного корпуса, столовой, еще двух двух-
этажных корпусов, двух гаражно-хозяйс-
твенных зданий и ангара-хранилища об-
щей площадью почти 13 тыс. кв. м, зани-
мающих почти 3 га в Сокольниках, бы-
ла оценена в 17,9 млн руб. Между тем еще 
в 2008–2009 годах ООО «Новый дом», про-
водившее оценку этого актива для «целей 
страхования» и «проведения допэмиссии 

акций ОАО ”17-й ЦПИС“», оценило его не-
движимость (помещения и земли) поч-
ти в 670 млн руб. с учетом износа зданий 
и в 770 млн руб. без износа.

По данным ”Ъ“, цифра же 17,9 млн руб. (со-
ответствует стоимости бюджетной трехком-
натной квартиры в том же районе) появи-
лась в директиве министра Сердюкова пос-
ле того, как департамент имущественных от-
ношений Минобороны, возглавляемый тог-
да Евгенией Васильевой, привлек для оцен-
ки объекта ООО «Центр правовой поддержки 

”Эксперт“», который и оценил его в эту сум-
му. «1 апреля 2011 года по результатам засе-
дания совета директоров ”Оборонсервиса“ 
этот центр стал уполномоченным агентом по 
оценке имущества холдинга,— заявил ”Ъ“ 
источник в военном ведомстве.— Сразу пос-
ле получения этого статуса, ”Эксперт“ стали 
привлекать и для других объектов, в том чис-
ле и 17-го ЦПИС».

Бывший гендиректор «Эксперта» Екате-
рина Сметанова проходит сейчас обвиня-
емой по громкому делу о реализации раз-
личных объектов Минобороны по зани-
женным ценам, ущерб от которых, по дан-
ным СКР, превысил 3 млрд руб. Ее подру-
га Васильева, считающаяся близкой знако-
мой экс-министра Сердюкова,— пока сви-
детель по данному делу.

Между тем той же директивой от 8 июля 
2011 года господин Сердюков обязал «пред-
ставителей интересов Российской Федера-
ции в совете директоров ОАО ”17-й ЦПИС“» 
одобрить сделку по продаже института ОАО 
«Воентелеком» именно за эту «балансовую» 
стоимость. Отметим, что председателем со-
вета директоров «Воентелекома» тогда являл-
ся сам Анатолий Сердюков, а членами совета 
директоров этой структуры были его замес-
титель Дмитрий Чушкин и все та же Евгения 
Васильева.

После того как в октябре 2011 года управ-
ление ОАО «17-й ЦПИС» перешло «Воентеле-
кому», оттуда, по словам работников инсти-
тута, начался массовый отток специалистов, 
приведший к тому, что учреждение как про-

ектная организация вскоре перестал сущес-
твовать. Подтверждением этому, как заявил 

”Ъ“ источник в 17-м ЦПИС, может служить 
и юридическая ликвидация в июне 2012 го-
да ОАО «17-й ЦПИС» путем присоединения 
его к ОАО «Воентелеком».

Из произошедших и последующих собы-
тий можно сделать вывод, что 17-й ЦПИС ин-
тересовал «Воентелеком» скорее как объект 
недвижимости и лакомый кусок земли в зе-
леной зоне рядом с парком Сокольники. На 
сайте этой структуры можно обнаружить ин-
формацию о том, что только часть куплен-
ных за 17,9 млн руб. на Большой Оленьей 
улице зданий оценивается теперь уже сов-
сем по-другому — более чем в 85 млн руб. На-
пример, четвертый этаж в восьмиэтажном 
здании бывшего 17-го ЦПИС на Большой 
Оленьей улице, д.15А, стр. 1, теперь стоит 
26,5 млн руб., а пятый — 25 млн руб.

«Утверждения о том, что ”Воентелеком“ 
что-то получил по заниженной стоимос-
ти, не соответствуют действительности»,— 
заявил ”Ъ“ представитель ОАО. По его сло-
вам, 17-й ЦПИС был передан обществу рас-
поряжением министра обороны по оста-
точной балансовой стоимости наряду с де-
вятью другими предприятиями. Новую сто-
имость площадей 17-го ЦПИС он объяснил 
тем, что часть из них руководством институ-
та не только сдавалась в аренду, но и была да-
же оформлена коммерсантами в собствен-
ность — их пришлось выкупать как раз за те 
самые 85 млн руб. Кадровых же проблем, ут-
верждает собеседник ”Ъ“, в 17-м ЦПИС, кото-
рый стал в итоге филиалом «Воентелекома», 
нет. «Руководство ОАО уволило только груп-
пу высокопоставленных сотрудников ЦПИС 
за профнепригодность, поскольку именно 
они довели институт до плачевного состоя-
ния»,— отметили в «Воентелекоме».

Олег Рубникович

дополнительная информация 
kommersant.ru/1864

Сдача в Сокольниках
Анатолий Сердюков распорядился продать здания и 3 га земли 
за 17,9 млн рублей

контекст

За посадку в лес 
пилота посадили в квартиру

Городской суд Благовещенска вынес приговор по 
уголовному делу пилота компании «ИрАэро» Влади-
мира  Рябинкова, который летом прошлого года вмес-
то аэродрома посадил пассажирский Ан-24 в лес. По 
заключению Межгосударственного авиационного ко-
митета причиной аварии стало непринятие экипажем 
решения об уходе на второй круг в сложных погодных 
условиях. Судебное разбирательство прошло в осо-
бом порядке — господин Рябинков полностью при-
знал свою вину в «нарушении правил безопасности 
движения и эксплуатации воздушного транспорта» 
(ч. 1 ст. 263 УК РФ) и приговорен к ограничению сво-

боды на полтора года. Являясь командиром экипажа 
Ан-24 авиакомпании «ИрАэро», Владимир Рябинков 
управлял самолетом, выполнявшим регулярный рейс 
по маршруту Иркутск—Чита—Благовещенск—Хаба-
ровск, с 36 пассажирами на борту. По версии Следс-
твенного комитета России, 8 августа 2011 года при 
заходе в условиях грозы и плохой видимости на по-
садку в аэропорту Благовещенска пилот Рябинков на-
рушил правила безопасности эксплуатации воздуш-
ного транспорта: не прекратил снижение самолета 
и не ушел на второй круг, несмотря на «появление ре-
чевых команд системы раннего предупреждения при-
ближения к земле ”Опасный спуск“ и ”Тяни вверх“, 
а также на отсутствие визуального контакта с назем-
ными ориентирами».

В результате Ан-24 сел не на взлетно-посадочную 
полосу, а в лес, расположенный в 300 м от нее. «Я уви-
дел поляну, поросшую кустами, и взял штурвал на се-
бя»,— рассказывал потом пилот следователям, однако 
перевести машину во взлетный режим не удалось.

Самолет получил сильные повреждения уже на 
земле — у Ан-24 оторвались шасси и левое крыло, 
были повреждены двигатели, заклинило дверь, но 

пожара не произошло. Пассажирам удалось выбить 
иллюминатор, вылезти наружу и организовать эваку-
ацию. В итоге обошлось без погибших и тяжело 
травмированных, 15 человек получили травмы раз-
личной степени тяжести, а один из них — тяжкий 
вред здоровью. Останки самолета до сих пор лежат 
рядом с полосой благовещенского аэродрома — 
восстановлению он не подлежит. Сумма причинен-
ного ущерба пассажирам и ЗАО «Авиакомпания 

”ИрАэро“» составила 4,75 млн руб.
«Подсудимый полностью признал свою вину, его 

дело рассматривалось в особом порядке, и поэтому 
суд довольно быстро вынес решение (следователи пе-
редали дело в суд в конце сентября.— ”Ъ“). Рябинков 
приговорен к ограничению свободы сроком на один 
год шесть месяцев: ему нельзя покидать квартиру 
с 22:00 до 6:00 и менять место жительства. Осужден-
ный не может выезжать за пределы Улан-Удэ, где он 
проживает, без согласия специализированного госу-
дарственного органа»,— сообщил представитель Бла-
говещенского городского суда. О возможных намере-
ниях защиты или обвинения оспорить приговор пока 
неизвестно. Павел Кошеленко, Благовещенск

Д О С Ь Е
17- Й  Ц Е Н Т Р А Л Ь Н Ы Й 
П Р О Е К Т Н Ы Й  И Н С Т И Т У Т  С В Я З И

17-й Центральный проектный институт связи (ЦПИС) был создан в мае 1949 года. 
Являлся головной организацией Минобороны и одной из ведущих в стране по 
проектированию систем, объектов и сооружений связи, автоматизированных сис-
тем управления и информации. По документации института созданы узлы связи 
защищенных командных пунктов Генштаба, военных округов и армий. В послед-
ние годы институт участвовал в создании единой системы боевого управления 
стратегическими ядерными силами. Наряду с работой в интересах Минобороны, 
ФСБ и МВД институт также выполнял коммерческие заказы, в том числе — опера-
торов связи. Число сотрудников института составляло более 300 человек. В 2008 
году 17-й ЦПИС преобразован из ФГУП в ОАО, 100% акций которого прина-
длежало Минобороны. В декабре 2010 года владельцем 99,98% акций стало 
ОАО «Ремвооружение» (входит в ОАО «Оборонсервис»), 0,002% принадлежало 
Минобороны, за которым осталось право «золотой акции». В июне 2012 года 
ОАО «17 ЦПИС» было реорганизовано, в результате чего оно вошло в состав ОАО 
«Воентелеком». Согласно последней опубликованной отчетности, выручка ОАО 
«17 ЦПИС» за 2010 год составляла 94,6 млн руб., чистая прибыль — 241 тыс. руб.

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  « В О Е Н Т Е Л Е К О М »

Образовано 4 июня 2009 года приказом Минобороны из ФГУП «Воентелеком». 
Является многопрофильным телекоммуникационным холдингом. На сегодняш-
ний день обслуживает около 150 тыс. единиц техники связи и автоматизации 
Минобороны; оказывает интеграционные телекоммуникационные услуги органам 
военного управления, а также предприятиям ОАО «Оборонсервис»; занимается 
разработкой и производством техники связи, телекоммуникаций, оборудования, 
программного обеспечения военного и гражданского назначения; обеспечива-
ет работоспособность компьютерных классов в военных вузах. Предоставляет 
услуги связи 15 тыс. семей военнослужащих — телефонию, IP-телефонию, доступ 
к интернету. В составе компании работают 11 региональных подразделений, 
проектный институт и девять заводов. Компания насчитывает более 2,6 тыс. 
сотрудников. В 2011 году выручка от продажи составила 7,7 млрд руб., чистая 
прибыль — 628 тыс. руб. Дочерняя структура «Воентелекома» — ОАО «Основа Те-
леком» — владеет лицензией на строительство федеральной сети стандарта LTE. 
Гендиректор «Воентелекома» — Николай Тамодин. В настоящее время 97,45% 
акций «Воентелекома» принадлежит ОАО «Ремвооружение», входящему в холдинг 
«Оборонсервис».
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По своему первому 
 делу бывший первый 
заместитель минист-
ра финансов Москов-
ской области Валерий 
Носов (слева) получил 
четыре года  
ФОТО ВАСИЛИЯ МАКСИМОВА

Как стало известно ”Ъ“, в СКР пока не 
видят оснований для того, чтобы хода-
тайствовать перед прокуратурой о за-
ключении досудебного соглашения о со-
трудничестве с экс-главой центра пра-
вовой поддержки «Эксперт» Екатери-
ной Сметановой, обвиняемой в махина-
циях на 3 млрд руб. с объектами Мино-
бороны. Женщина активно дает показа-
ния, но при этом не признает своей ви-
ны, что является необходимым услови-
ем для сделки.

Главное военное следственное управ-
ление СКР инкриминировало Екатерине 
Сметановой совершение пяти мошенни-
ческих сделок с активами Минобороны, 
которые департамент имущественных от-
ношений (ДИО) военного ведомства при-
знал непрофильными, а ОАО «Оборонсер-
вис» выставило на продажу. В свою оче-
редь, уполномоченный агент ОАО — «Экс-
перт», возглавляемый госпожой Сметано-
вой, считает следствие, оценил и реали-
зовал их по заниженной стоимости, чем 
и нанес государству ущерб в особо круп-
ном размере.

Давая показания, Екатерина Сметанова, 
по сведениям источников ”Ъ“, сообщила, 
что во всех сделках, которые вызвали подоз-
рение у правоохранительных органов, вы-

ступала лишь исполнителем, а их организа-
тором являлась ее близкая подруга Евгения 
Васильева, ранее возглавлявшая ДИО и вхо-
дившая в совет директоров «Оборонсерви-
са». При этом госпожа Васильева якобы мог-
ла вводить в заблуждение экс-министра обо-
роны Анатолия Сердюкова, своими дирек-
тивами утверждавшего продажную стои-
мость непрофильных активов. Евгения Ва-
сильева находится в больнице, поэтому ак-
тивные следственные действия с ней и дру-
гими фигурантами только предстоят.

Из показаний других свидетелей по делу 
следует, что Екатерина Сметанова, соглас-
но договорам, заключаемым с «Экспертом», 
проводила оценку объектов, подыскивала 
покупателей на них и так же, как руководи-
тель ДИО Евгения Васильева, обеспечива-
ла подписание необходимых документов 
в руководстве Минобороны. При этом сво-
ей вины в мошенничестве Екатерина Сме-
танова не признала, что и стало одним из 
поводов в отказе в сделке с ней. Впрочем, 
позиция обвиняемой еще может изменить-
ся — согласно Уголовно-процессуальному 
кодексу, соглашение о сотрудничестве мо-
жет быть заключено на любой стадии рас-
следования.

В ближайшее время Мосгорсуд должен 
рассмотреть жалобы адвокатов Екатери-

ны Сметановой и ее мужа Максима Заку-
тайло, арестованных до 10 декабря. На 
слушаниях следствие и прокуратура пока 
не планируют отказываться от ранее из-
бранной обвиняемым меры пресечения 
в виде ареста. Связано это не только с не-
признанием ими вины, но и с тем, что на 
свободе еще находятся несколько фигу-
рантов дела и безопасность даже переве-
денных под домашний арест супругов бу-
дет сложно обеспечить.

Отметим, что у госпожи Сметановой 
сменились уже два адвоката. От первого, 
Александра Макарова, она отказалась пе-
ред предъявлением обвинения. Процедура 
была проведена с защитником по назначе-
нию Евгением Кавуном. Вчера, после оче-
редного допроса, обвиняемая отказалась 
и от назначенца. При этом нанятые ее ма-
терью адвокаты Руслан Коблев и Руслан За-
колюжный в дело еще не вступили. Тем не 
менее последние уже выступили с заявле-
нием о том, что, добившись ареста супру-
гов, следствие не озаботилось судьбой их 
двух несовершеннолетних детей. Между 
тем в СКР отметили, что судебное решение 
было вынесено только после того, как суд 
убедился, что дети находятся под присмот-
ром близких родственников обвиняемых.

Сергей Машкин

Оценщик указал на продавца
В деле о мошенничествах с военными объектами появятся новые фигуранты

Горсуд Лабытнанги (Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ) вынес приговор по гром-
кому делу о хищении в 2009 году у ОАО 
«Газпром» 530 млн руб., выделенных на 
развитие инфраструктуры газовых мес-
торождений в ЯНАО. Бывший председа-
тель совета директоров, совладелец ОАО 
«Мостострой-13» (генподрядчик ОАО 
«Газпром») Павел Небов получил семь лет 
колонии. Суд также удовлетворил граж-
данский иск «Мостостроя-13» к Небову на 
сумму 521 млн руб. Защита осужденного 
настаивает на его невиновности. Тем вре-
менем СКР предъявил обвинения по дру-
гим эпизодам хищения средств «Газпро-
ма» в ЯНАО.

Оглашение приговора бывшему пред-
седателю совета директоров ОАО «Мосто-
строй-13», совладельцу этой компании, 
а ныне гендиректору ООО СП К2К Павлу 
Небову в городском суде Лабытнанги за-
няло около двух часов. По словам адвока-
та подсудимого Игоря Бекетова, суд пол-
ностью согласился с доводами гособвине-
ния и приговорил бизнесмена к семи го-
дам колонии.

Как уже сообщал ”Ъ“, поводом для воз-
буждения уголовного дела по факту хище-
ния 530 млн руб. при строительстве желез-
ной дороги Обская—Бованенково и созда-
нии инфраструктуры вдоль нее стало заяв-
ление гендиректора ООО «Мосстройинвест» 
(подрядчик «Мостострой-13») Дениса Григо-
рьева. Согласно материалам уголовного дела 
и показаниям заявителя, в декабре 2009 го-

да между генподрядчиком «Газпрома» «Мос-
тострой-13» и субподрядчиками возник-
ли проблемы в финансовых взаиморасче-
тах за уже построенные мостовые сооруже-
ния. Чтобы их решить, гендиректор «Мос-
тостроя-13» Владимир Горшков предложил 
произвести с одним из своих субподрядчи-
ков — гендиректором ООО «СП К2К» Пав-
лом Небовым (его дело №238863 было выде-
лено следователем Александром Пономаре-
вым в отдельное производство) — расчет век-
селями, приобретенными в АКБ «Пересвет» 
на сумму 504 млн руб. Реализовав ценные бу-
маги, господин Небов, как предполагалось, 
должен был расплатиться и с другими суб-
подрядчиками. Векселя были реализованы 
через ООО «Реставрация-Инвест» и ООО ВИК 
доверенным лицом скандально известного 
банкира Матвея Урина Романом Дюпоном. 
Он по договору должен был в определенные 
сроки перечислить «Мосстройинвесту» бо-
лее 531 млн руб. Однако деньги, по версии 
следствия, ушли на счета подконтрольных 
Матвею Урину компаний ООО «Грандстрой» 
и ООО «Газнефтьпром» для погашения кре-
дитов перед ОАО «Первый республиканский 
банк». В марте 2010 года Таганский суд Моск-
вы успел наложить арест на 243 млн руб., ос-
тальные средства, по данным следствия, бы-
ли переведены на офшорные компании.

Выступая в суде в качестве свидетеля, Де-
нис Григорьев, в частности, подтвердил, что 
инициатором вексельной схемы был ны-
нешний гендиректор «Мостостроя-13» Вла-
димир Горшков.

В ходе прений сторон прокурор, исходя 
из размера ущерба, причиненного «Мосто-
строю-13», затребовал для подсудимого Не-
бова семь лет лишения свободы. В свою оче-
редь, адвокат Игорь Бекетов настаивал на 
отсутствии события преступления, несоот-
ветствии обвинения обстоятельствам дела, 
а также на неподсудности дела горсуду Ла-
бытнанги. Защитник требовал дело прекра-
тить, а Павла Небова полностью оправдать. 
В итоге суд поддержал позицию гособвине-
ния. Защита намерена приговор обжаловать 
и по-прежнему добиваться оправдания Пав-
ла Небова.

Напомним, что находившийся под под-
пиской о невыезде Павел Небов незадолго 
до приговора был судом арестован. Поводом 
стало то обстоятельство, что в сентябре этого 
года он дважды не явился на заседания. За-
щита представила справки о том, что подсу-
димый болел, однако суд представленные 
документы не убедили.

Тем временем по основному делу о хи-
щении более 800 млн руб. у «Газпрома» (ис-
тория с векселями является его составной 
частью) ГСУ СКР 6 ноября предъявило об-
винение в окончательной редакции ген-
директору ОАО «Мостострой-13» Влади-
миру Горшкову, его заместителям Игорю 
Босому и Александру Юдину, а менеджер 
ОАО «Нефтересурсы» Елена Пономаренко 
(у нее при обыске были найдены файлы 
схем хищения) находится в международ-
ном розыске.

Юрий Сенаторов

Деньги «Газпрома» 
растворились в векселях
Вынесен приговор по первому эпизоду 
о хищении средств газовой компании в ЯНАО
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Президент Владимир Путин вчера подписал 
закон, обязывающий трудовых мигрантов, 
прибывших из безвизовых стран и занятых 
в сфере ЖКХ, торговли или бытовых услуг, 
сдавать экзамен на знание русского языка. 
Исключения сделаны для жителей Белорус-
сии и Киргизии, где русский имеет статус 
официального, и обладателей аттестатов 
о среднем образовании, выданных в странах 
бывшего СССР. Эксперты тем не менее уже 
опасаются, что язык учить мигранты не бу-
дут, а просто «купят очередную справку».

Поправки в законы об образовании и «О пра-
вовом положении иностранных граждан в РФ» 
были внесены в Госдуму в ноябре 2011 года депу-
татами прошлого созыва Олегом Морозовым, 
Владимиром Плигиным, Григорием Балыхи-
ным и Николаем Булаевым. Они предложили 
обязать трудовых мигрантов, занятых в сфере 
розничной торговли, ЖКЖ и бытовых услуг, при 
устройстве на работу документально подтверж-
дать знание русского языка на уровне «не ниже 
элементарного». Подтверждением может слу-
жить диплом или аттестат о среднем образова-
нии, выданный в странах бывшего СССР до сен-
тября 1991 года (или в России после 1991 года). 
Остальным мигрантам предложено доказывать 
знание русского языка на экзамене (”Ъ“ сообщал 
об этом 7 ноября 2011 года). Экзамен можно сдать 
в 160 центрах изучения русского языка при ву-
зах. Как заявил глава Федеральной миграцион-
ной службы (ФМС) Константин Ромодановский, 

речь о компьютерном тесте примерно из 15 воп-
росов. Стоимость сдачи экзамена в ведомстве 
оценивали в 6 тыс. руб. Всего в России работают 
238 центров изучения языка; 53 из них, как уве-
ряют в ФМС, являются бесплатными.

• По оценке ФМС, ежегодно в Россию въезжа-
ют от 11 до 14 млн трудовых мигрантов, в ос-
новном с Украины (20%), из Узбекистана (15%), 
Казахстана (11%), а также Таджикистана 
и Киргизии. 35% миграционного потока прихо-
дится на Москву и Московскую область. Все-
мирный банк оценивал ежегодную трудовую 
миграцию в России в 12,5 млн человек. По дан-
ным ФМС, русским языком не владеют как ми-
нимум 20% из 860 тыс. мигрантов, получив-
ших в 2011 году разрешения на работу.
Законопроект около года обсуждался в пар-

ламенте, претерпев за это время изменения. 
Так, от мигрантов решили требовать не «эле-
ментарные», а «базовые» знания языка (впро-
чем, их отличия в документе не указаны). От 
сдачи экзаменов и предоставления аттестатов 
были освобождены жители государств, где рус-
ский язык признан официальным — в Белорус-
сии и Киргизии. Работа над документом активи-
зировалась после того как в январе 2012 года 
идею экзамена на знание языка назвал «взве-
шенной» Владимир Путин. В пояснительной за-
писке к документу говорится, что без знания 
языка иностранцы «не имеют возможности 
адаптироваться к культурным и социальным ус-
ловиям страны пребывания», что «провоцирует 

известную напряженность в обществе». В конце 
октября закон был принят Госдумой и Советом 
федерации, вчера подписан президентом 
и вступит в силу 1 декабря 2012 года.

Пресс-секретарь ФМС РФ Залина Корнилова 
говорит, что сдавший экзамен иностранец полу-
чит еще и юридическую защиту. «Если человек не 
может понимать, что ему говорят, скажем, о рос-
сийских законах, он может попасть в неприят-
ную ситуацию»,— уверена она. Однако глава 
юридического бюро «Аванти-консалтинг» (спе-
циализируется на вопросах миграции) Гаяр Ахся-
нов считает экзамены «полем для коррупции». 
Глава информационно-правового центра «Мигра-
ция и закон» Гавхар Джураева также опасается, 
что знание русского языка станет частью корруп-
ционной цепочки,— «очередной справкой, кото-
рая может быть выкуплена наряду с разрешени-
ем на работу и медстраховкой». Вице-президент 
«Опоры России» Владлен Максимов называет 
идею со знанием языка правильной, но подчер-
кивает, что в России «не выполняются требова-
ния, которые куда легче проверить»: «Например, 
в торговле под угрозой штрафа в 400–700 тыс. руб. 
категорически запрещено держать иностранцев. 
Но они работают везде».

Александр Воронов

Мигрантам поставили языковой барьер
Иностранцы начнут работу с экзамена по русскому

Вчера ГУ МВД по Москве отчиталось 
о борьбе с нелегальными таксиста-
ми. За восемь месяцев полицейские 
завели в отношении бомбил 800 ад-
министративных дел и эвакуировали 
480 автомобилей на штрафстоянки. 
Тем не менее участники рынка счита-
ют, что власти повлиять на ситуацию 
пока не могут: в городе работает 
20 тыс. нелегалов, для борьбы с кото-
рыми нужно отдельное полицейское 
подразделение.

По словам замначальника управления 
экономической безопасности ГУ МВД по 
Москве Алексея Зеленцова, рейды по вы-
явлению и задержанию нелегальных пе-
ревозчиков проходят в столице ежеднев-
но. С марта 2012 года в отношении таксис-
тов было составлено более 800 протоко-
лов по ч. 2 ст. 14.1 КоАП РФ (осуществле-
ние предпринимательской деятельности 
без разрешения), по которым судами на-
значены штрафы в 2–2,5 тыс. руб. Основ-
ной способ выявления нелегальных пе-
ревозчиков — так называемая контроль-
ная поездка, во время которой сотрудник 
управления экономической безопаснос-
ти садится в машину к нелегалу с про-
сьбой подвести, после чего ловит его с по-
личным при расплате. Как говорят в ГУ 
МВД по Москве, для таких рейдов обычно 
привлекается несколько полицейских.

Примерно в половине случаев авто-
мобили нарушителей были эвакуиро-
ваны на штрафстоянки в качестве меры 
административного обеспечения по за-
веденным делам. По словам господина 
Зеленцова, перемещение транспорт-
ных средств является «ключевым дейс-
твием» во время рейдов, то есть глав-
ным методом борьбы с нелегалами.

Активная борьба с нелегальными 
таксистами ведется в рамках реформы 
пассажироперевозок, которая началась 
с принятием Госдумой в 2011 году феде-
рального закона №69 (об истории этой 
борьбы — см. справку). Он обязал ком-
пании и индивидуальных предприни-
мателей получать разрешения на рабо-
ту у местных властей. Были введены 
штрафы в размере 5 тыс. руб. за езду без 
разрешения, без шашечек на борту ма-
шины и без оранжевого фонаря на кры-
ше. Департамент транспорта Москвы 
уже выдал 22,2 тыс. разрешений, из 
них 11,5 тыс. получили индивидуаль-
ные предприниматели и 10,7 тыс.— 
юрлица. Несмотря на жесткие санкции 
и упрощенный порядок получения раз-
решений, по экспертным оценкам, на 
дорогах Москвы все еще продолжают 
работать около 20–30 тыс. бомбил.

В октябре работа по выявлению не-
легальных перевозчиков усилилась 
после того, как в ДТП погибла извест-
ная телеведущая и актриса Марина Го-
луб. Ночью 10 октября она поймала 
«частника» на Hyundai, в которого вре-
зался Cadillac. После этого инцидента 
начальник московской полиции Алек-
сандр Якунин поручил подчиненным 
«усилить работу по наведению порядка 
на рынке частных автоперевозок».

«Понятно, что одним махом всех бом-
бил наказать невозможно. В любом слу-
чае такие рейды проводить необходи-
мо,— считает один из инициаторов ре-
формы такси, первый зампред думского 
комитета по госстроительству Вячеслав 
Лысаков.— Следующий шаг, который 
мы планируем,— повышение штрафов 
для нарушителей с 5 тыс. до 15–
20 тыс. руб. Это будет реальным ударом 
по карману». Кроме того, по его словам, 
планируется разработать механизм, поз-

воляющий бороться с мошенниками, 
которые регистрируют ИП, получают 
официальное разрешение, а затем ИП 
закрывают, чтобы не платить налоги.

«800 протоколов за восемь меся-
цев — это не борьба с нелегалами, а ра-
бота для отчетности. Столько нужно вы-
являть за один день, тогда будет хоть ка-
кой-то эффект,— считает гендиректор 
ООО ”Новая транспортная компания“ 
(владеет брендами ”Новое желтое так-
си“ и ”Важная персона“) Феликс Марга-
рян.— Пока что эта борьба особых пло-
дов не принесла: нелегальных таксис-
тов по-прежнему очень много. Поли-
цию я понимаю, ведь у них сокращение 
штата, и людей не хватает. Но если со-
здать спецподразделение, где люди бу-
дут заниматься только нелегальными 
перевозчиками, то оно само себя оку-
пит за счет штрафов и принесет астро-
номическую сумму в бюджет города».

Иван Буранов

Полиция работает на извоз
МВД отчиталось о борьбе с нелегальными таксистами

Вчера УГИБДД Москвы обнародовало данные по работе камер фотовидеофиксации нарушений ПДД. За де-
вять месяцев по полученным с них фотоснимкам было вынесено более 3,5 млн постановлений об админист-
ративных правонарушениях. Большая их часть — 2,6 млн — это нарушение скорости на величину от 20 до 
40 км/ч (штраф 300 руб.). Более 252 тыс. раз водители превысили скорость на 40–60 км/ч (штраф 1–1,5 тыс. 
руб.), 8,3 тыс. раз скорость была превышена более чем на 60 км/ч (штраф 2,5 тыс. руб.). Кроме того, камеры 
выявили 424,8 тыс. случаев выезда на полосу для общественного транспорта, 45,6 тыс. случаев нарушения 
правил остановки или стоянки и более 1 тыс. нарушений требований дорожных знаков. Напомним, что к концу 
года в Москве будет работать 600 дорожных камер, отсылающих штрафы автовладельцам. Иван Буранов
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3 , 5  М л н  н а Р У ш И Т е л е й

С конца 1990-х годов мэрия Москвы пыта-
лась экономически поддерживать легаль-
ных перевозчиков: выделялись кредиты для за-
купки автомобилей «Москвич», для выпуска такси 
было создано предприятие «Москэб», запускалась 
лизинговая программа «Русское такси». Успеха эти 
меры не имели.

В апреле 2003 года мэрия выпустила 
постановление «Об основных направле-
ниях развития таксомоторных перево-
зок», которое предполагало «добровольную ак-
кредитацию» перевозчиков и единую для них та-
рифную сетку.

11 июня 2008 года мэр Юрий Лужков под-
писал закон «О такси в г. Москве», который 
предполагал создание «реестра добросовестных 
перевозчиков». Власти давали им налоговые 
льготы, льготы на аренду земли и недвижимости, 
информационную поддержку. В сентябре 2010 
года ФАС признала закон противоречащим анти-
монопольному законодательству, после чего из 
него исчезли все положения о льготах. Реестр ле-
гальных такси так и не был создан.

С 2010 года столичная ГИБДД ежегодно 
проводит операцию «Нелегальный так-
сист». Самая масштабная прошла в январе—мар-
те 2011 года, когда было выявлено около 35 тыс. на-
рушений ПДД, допущенных частными извозчиками.

С 1 сентября 2011 года вступили в силу 
поправки к закону «О такси в городе Мос-
кве». Новые правила обязали таксомоторные 
компании получать разрешение на работу у мест-
ных властей. Одновременно поправки к феде-
ральному законодательству дали местным влас-
тям полномочия устанавливать единый цвет кузо-
ва для всех таксомоторов, но в Москве после дли-
тельных обсуждений от этого права отказались.

14 февраля 2012 года глава управления по 
надзору за деятельностью легальных таксомотор-
ных перевозок департамента транспорта Москвы 
Игорь Ездаков заявил о намерении создать 
муниципальную службу такси с единым та-
рифом и привилегированным положением по от-
ношению к частникам. Ее машинам хотели, в част-
ности, разрешить двигаться по полосам для обще-
ственного транспорта. Анна Токарева
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Задержаны  
столичные чиновники

Глава управы Даниловского района Москвы Александр 
Солдаткин и его заместитель по вопросам потребительско-
го рынка и услуг Виктория Калиниченко задержаны при по-
лучении взятки, сообщает пресс-служба управления ФСБ 
России по Москве и Московской области. «13 и 14 ноября 
2012 года сотрудниками управления ФСБ России по Моск-
ве и Московской области с поличным при получении взя-
ток за оказание незаконного содействия предпринимате-
лям, осуществляющим торгово-закупочную деятельность 
на территории района, задержаны глава управы района 
Даниловский Александр Солдаткин и его заместитель по 
вопросам потребительского рынка и услуг Виктория Кали-
ниченко»,— сообщили в пресс- службе. Следственными 
органами решается вопрос о возбуждении уголовного де-
ла по признакам преступления, предусмотренного статьей 
290 УК РФ (получение взятки). Пресс-секретарь мэра 

и правительства Москвы Гульнара Пенькова в свою оче-
редь сообщила журналистам, что по этому преступлению, 
как и по аналогичным, правительство Москвы на постоян-
ной основе ведет совместную работу с правоохранитель-
ными органами для выявления фактов незаконного разме-
щения объектов нестационарной торговли и категоричес-
кого пресечения фактов коррупции в этой области. Госпо-
жа Пенькова напомнила, что жители Москвы могут оказать 
содействие в выявлении незаконно установленных торго-
вых объектов, оставив сообщение в специальном разделе 
сайта «Наш город». ИТАР–ТАСС

Рабочие «Ависмы»  
стали жертвой хлоратора

На Березниковском ВСМПО «Ависма» из-за утечки ядо-
витого вещества в одном из цехов погибло трое рабочих, 
еще четверо госпитализированы. По предварительным 
данным, произошел выброс хлора из-за аварии на од-
ном из хлораторов. На месте происшествия работает 
специальная комиссия. По данным МЧС, угрозы для ра-
ботников предприятия и города нет. Как сообщила 
пресс-служба МЧС по Пермскому краю, сообщение об 
утечке ядовитых химикатов в цехе №32 ВСМПО «Ависма» 
поступило в 15–55 минут. Приехавшие на место проис-
шествия представители спасательных служб обнаружили 

в цехе №32 (химико-металлургический цех, производя-
щий тетрахлорид титана на четырех хлораторных уста-
новках) тела трех погибших рабочих, еще четверо нахо-
дились в состоянии сильного химического отравления. 
Оставшихся 18 рабочих из цеховой смены обследуют 
врачи.  Как сообщил ”Ъ“ мэр Березников Сергей Дьяков, 
пока точную картину произошедшего установить не уда-
лось. «Скорее всего, что-то произошло на хлораторе. 
Возможно, это была не утечка хлора,— считает г-н Дья-
ков,— я был в этом цеху, специфического запаха хлора 
там не было. Возможно, люди отравились угарным га-
зом». По словам мэра Березников, во вторую клиничес-
кую больницу города были экстренно вызваны все про-
фильные медики, которые обследуют уцелевших рабочих 
цеха. «Неделю назад в этом цехе уже было одно ЧП,— 
рассказал глава города,— тогда из-за аварии произошла 
утечка хлора, однако жертв удалось избежать». По дан-
ным ”Ъ“, авария, скорее всего, могла произойти в систе-
ме конденсации на хлораторной установке №4, которая 
была остановлена в декабре 2010 года и после капиталь-
ного ремонта снова запущена в мае 2011 года.  На месте 
происшествия работает следственно-оперативная груп-
па во главе с заместителем руководителя регионального 
Следственного управления СКР Ивана Логиновских. 
В ближайшее время будет возбуждено уголовное дело 
по факту гибели людей из-за нарушения правил техники 
безопасности.  Константин Стерледев, Пермь

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире
радио
kommersant.fm
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Премьер-министр Дмитрий 
Медведев совершил вчера 
краткосрочный визит в Фин-
ляндию. Переговоры в Хель-
синки, пожалуй, впервые 
были почти целиком посвя-
щены проблемам, связанным 
с реально идущей экономи-
ческой и социальной интегра-
цией РФ и Евросоюза. Теперь 
уже Финляндия предлагает 
российским компаниям 
инвестировать в ее лесной 
сектор, а миллионы россий-
ских граждан в Финляндии 
воспринимаются властями 
двух стран как неизменяемая 
реальность.

Визит Дмитрия Медведева в 
Финляндию начался с рабочей 
встречи с премьер-министром 
страны Юрки Катайненом, с 
которым он познакомился не-
делю назад в ходе визита в Лаос 
(см. ”Ъ“ от 6 ноября). На пресс-
конференции по итогам встре-
чи стороны объявили повестку 
переговоров: она практически 
целиком была посвящена не 
столько организации будуще-
го сотрудничества РФ и Фин-
ляндии, сколько обсуждению 
проблем «тесных», по словам 
господина Катайнена, взаимо-
отношений РФ со страной ЕС, 
в настоящий момент наиболее 
связанной с Россией.

Дмитрий Медведев пояс-
нил: на товарооборот РФ—Фин-
ляндия в 2012 году (он прогно-
зируется в размере $20 млрд) 
текущий финансовый кризис 
в ЕС и в мире не повлиял. При 
этом в отличие от других стран 
ЕС достаточно существенны не 
только финские инвестиции 
в РФ (в первую очередь в лес-
ную и IT- индустрию, машино-
строение), но и российские — в 
Финляндию. Даже проблемы с 
несколькими скандалами с се-
мьями бывших граждан РФ в 
Финляндии, которые были вы-
нуждены обсуждать премьер-
министры двух стран,— это, по 
существу, следствие достаточно 
серьезной интеграции фин-
ского и российского обществ: 
Юрки Катайнен оценил число 
«посетителей» Финляндии из 
РФ в 2012 году в 3,4–4 млн, Дми-
трий Медведев дополнил это 
информацией о 10 млн пересе-
чений россиянами госграницы 
РФ и Финляндии и 4 млн пере-
сечений границы на автомоби-
лях из РФ.

Часть тем, обсуждавшихся 
на переговорах,— проблемные 
вопросы взаимной торговли 
и сотрудничество в Арктике, 
в том числе сотрудничество в 
области судостроения, и взаи-
модействие российских ком-
паний из «Сколково» с фин-
скими технопарками. Кроме 
этого, предметом переговоров 
было расширение газопровода 
Nord Stream (третья-четвертая 
нитки): господин Катайнен по-
яснил, что Финляндия «ничего 
не имеет» против этого проекта, 
согласование его госорганами 
страны будет включать только 
экологические аспекты.

Одна из главных целей визи-
та господина Медведева в Хель-
синки — участие в лесном сам-
мите РФ—Финляндия. Напом-
ним, лесные саммиты появи-
лись как площадка для дискус-
сий бизнеса и правительств двух 
стран в связи с ужесточением РФ 
в 2005–2007 годах таможенной 
нагрузки на экспорт леса — спо-
собом давления на Всемирную 
торговую организацию (ВТО) и 
привлечения инвестиций ЕС 
в сектор лесопереработки РФ. 
Нынешний лесной саммит уже 
четвертый по счету, за несколько 
лет ситуация в лесных взаимо-
отношениях РФ и Финляндии 
несколько изменилась. Так, к 
ВТО Россия уже присоедини-
лась летом 2012 года, сделав не-
которые уступки по пошлинам 
на экспорт леса, а значительная 
часть проектов в лесопереработ-
ке РФ в 2008–2009 годах была 
заморожена в связи с кризисом.

Интеграцию экономик РФ 
и Финляндии Юрки Катайнен 
на лесном саммите предложил 
углублять и дальше, причем 
ранее не ожидавшимся Рос-
сией способом. «Общим вызо-
вом, стоящим перед Россией 
и Финляндией, является то, 
что инвестиции лесной про-
мышленности направлены 
сегодня на растущие рынки, в 
Южную Америку и на Дальний 
Восток. Как Финляндия, так и 
Россия все больше нуждаются 
в иностранных инвестициях 
для обеспечения стабильного 
развития и роста»,— пояснил 
финский премьер-министр, 
дав при этом понять: финская 
лесная отрасль не имеет ни-
чего против российских ин-
вестиций и участия России в 
формировании Финляндией 
ведущего в ЕС «кластера биоэ-
кономики» и биотехнологий, 
связанных с леспромом.

Дмитрий Медведев в ответ-
ной речи такую постановку во-
проса предпочел не заметить: 
он по-прежнему надеется на 
реанимацию финских проек-
тов в лесопереработке РФ, зая-
вив об «отсутствии каких-либо 
ограничений на глубокую пе-
реработку леса в России». Впро-
чем, поддерживать финский 
лесной бизнес в РФ премьер-
министр готов: по его словам, 
уже в 2013 году Россия начнет 
инвестировать из бюджета в 
инфраструктуру таможенных 
пунктов пропуска на границе с 
Финляндией.

Однако финская сторона 
видит в лесном секторе и не-
которое число нерешенных 
проблем. Так, господин Катай-
нен не преминул напомнить о 
«повышении Россией ввозных 
таможенных пошлин на неко-
торые изделия бумажной про-
мышленности» (напомним, 
речь идет о троекратном пре-
вышении согласованной с ВТО 
5-процентной ставки пошлин 
на 16 «бумажных» кодов ТН 
ВЭД, на которое в начале сен-
тября Владимиру Путину уже 
жаловались российские поли-
графисты, см. «Ъ-Онлайн» от 6 
сентября) и об отказе снизить 
пошлины на хвойную древе-
сину: Финляндия рассчиты-
вает, что соседи эти решения 
пересмотрят.

Дмитрий Бутрин, 
Хельсинки

Лесные братья
Дмитрий Медведев посетил лесной саммит  
в Финляндии

сегодняшнее 
число 71

млн тонн составит урожай зерна и зернобобовых культур в России в 2012 году, подсчитал Минсельхоз. Данные приведены в 
чистом весе с учетом того, что на 13 ноября собрано 74 млн тонн зерна в бункерном весе, при этом остаются неубранными 13% площадей под 
кукурузу, 8% под рис и 1–2% под пшеницу, ячмень и гречиху. Министерство немного понизило свой предыдущий, октябрьский, прогноз, со-
ставлявший 71,7 млн тонн. Таким образом, урожай зерна этого года может оказаться самым низким за последнее десятилетие, не считая лишь 
аномально засушливого 2010 года, когда был собран 61 млн тонн зерновых. Вместе с тем аналитики не ожидают дефицита зерна в целом по 
стране, даже несмотря на то что правительство решило никак не ограничивать экспорт. Глава Российского зернового союза Аркадий Злочев-
ский предположил, что урожай 2013 года может составить 90 млн тонн, а при благоприятной погоде — более 100 млн тонн. По его словам, 
высокие цены на зерно стимулируют аграриев увеличивать площади под сев, а также позволяют им приобрести хорошие семена и удобрения.

 мониторинг

бюДжЕТ

Минфин готов  
проститься с профицитом 

Минфин подвел итоги исполнения фе-
дерального бюджета в январе—октябре 
2012 года. Доходы десяти месяцев соста-
вили 10,455 трлн руб. (82,5% от годового 
задания), расходы составили 9,739 трлн 
руб. (76% задания), зафиксирован про-
фицит в размере 717 млрд руб., или 1,4% 
ВВП. Год назад госказна была исполнена 
с большим профицитом — 3,2% ВВП. 
Непосредственно в октябре 2012-го до-
ходы составили 1,07 трлн руб., расходы 
зафиксированы на уровне 1,02 трлн руб., 
месячный профицит — 0,8% ВВП.

По планам Минфина, по итогам 
года накопленный профицит дол-
жен исчезнуть. Во вторник Госдума 
приняла в первом чтении поправки 
к бюджету-2012, закладывая в него 
итоговый дефицит в размере 43 млрд 
руб., или 0,07% ВВП. Согласно про-
гнозам Минфина, в ноябре госказна еще 
будет профицитной — доходы составят 
1,134 трлн, расходы 1,124 трлн (профи-
цит 0,2% ВВП). Однако в декабре из-за 

традиционного всплеска расходов конца 
года весь накопленный профицит будет 
«съеден». Предполагается, что отдельно 
в декабре федеральный бюджет получит 
1,325 трлн руб. доходов, при этом его 
расходы составят 2,094 трлн (месячный 
дефицит будет равен 13,4% ВВП). 

Впрочем, как показывает практика 
последних лет, полностью все запла-
нированные на расходы ассигнования 
могут быть и не выбраны. В этом году 
с бюджетной дисциплиной у распоряди-
телей средств дело обстоит лучше, чем 
в прошлом: в 2011-м по итогам десяти 
месяцев расходы были исполнены 
на 71%, сейчас — на 76%. Показатель 
улучшили ускоренные расходы первых 
двух месяцев: тогда Минздрав и Мини-
стерство обороны усиленно заключали 
контракты и с опережением выбирали 
под них бюджетные лимиты. 

Ситуация у главных сборщиков 
денег в бюджет сложилась следующая: 
Федеральная налоговая служба (ФНС) 
за десять месяцев 2012 года собрала 
4,335 трлн руб. (84% годового плана). 
Сборы Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС) по итогам января—октября 
составили 5,280 трлн руб. (80% от плана 
на год). Впрочем, показатели кассового 
исполнения доходов у обоих ведомств 
вскоре изменятся. В соответствии с на-
ходящимися в Госдуме поправками к за-
кону о бюджете-2012, Минфин (впервые 
за последние годы) готов уменьшить 
годовое задание для ФНС и ФТС. План 
для таможенной службы сократится 
на 22,5 млрд руб.— с 6,580 трлн руб. 
до 6,557 трлн., для налоговой служ-
бы — сильнее, на 38,9 млрд руб.— 
с 5,188 трлн до 5,149 трлн руб. 

Вадим Вислогузов 

Правовое управление администрации 
президента дало негативное заключе-
ние на очередной базовый законопроект 
Минприроды, готовящийся ко второму 
чтению в Госдуме и призванный приве-
сти экологическое регулирование в со-
ответствие с практикой и требованиями 
ОЭСР. Речь идет о реформе нормиро-
вания промышленной нагрузки на окру-
жающую среду на основе применения 
наилучших доступных технологий. РСПП 
и Минприроды так и не смогли догово-
риться ни о целях, ни о технике такой 
практики. Примирить всех премьер-
министр Дмитрий Медведев поручил 
министру по взаимодействию с «Откры-
тым правительством» Михаилу Абызову: 
происходящее становится камнем прет-
кновения на пути РФ в ОЭСР.

Правовое управление президента (ГПУ) 
30 октября 2012 года дало очередную пор-
цию замечаний к законопроекту Минпри-
роды, предполагающему внедрение в РФ 
технологического нормирования нагруз-
ки предприятий на окружающую среду 

и их экономического стимулирования 
к внедрению такой практики (документ 
правится ко второму чтению в Госдуме). 
В ГПУ указывают на то, что документ под-
готовлен без учета оценки его регулирую-
щего воздействия (см. ”Ъ“ от 5 сентября), 
и, как и в случае с законом об управлении 
отходами (см. ”Ъ“ от 13 октября), без учета 
предыдущих замечаний. Он не согласован 
с другими действующими и разрабатывае-
мыми законами и «содержит много норм, 
которые не имеют отношения к нормиро-
ванию окружающей среды» (после приня-
тия в первом чтении в 2011 году объем за-
конопроекта вырос с нескольких десятков 
до более 130 страниц). 

В Госдуме законопроект планировали 
принять до конца 2012 года. Источники ”Ъ“ 
в Минприроды утверждают, что замечания 
ГПУ можно было бы учесть в кратчайшие 
сроки, но согласиться с этим сложно — по-
зиция РСПП как основного оппонента в ло-
гику проекта не укладывается (подробности 
см. в ”Ъ“ от 23 мая). Предлагая переходный 
период (он менялся и теперь увеличился 

до 10 лет), в министерстве настаивают на 
обязательности инструментального кон-
троля загрязнений и выполнения планов 
по снижению нагрузки для наиболее гряз-
ных промышленных объектов, утверждая, 
что текущую систему за это время можно 
будет реформировать. В РСПП же считают, 
что Минприроды пытается подменить цель 
абсолютного снижения негативного воз-
действия принудительным внедрением 
технологий, не определившись с тем, что из 
себя такое воздействие представляет. Это, 
соответственно, не позволяет определить 
ни целевой уровень снижения, ни пределы 
нагрузки, за которыми появляется финан-
совая и юридическая ответственность ком-
паний. В свою очередь в ВШЭ базовую про-
блему видят в том, что, в отличие от прак-
тики и законодательства ОЭСР, в РФ оце-
нивают промышленную нагрузку на среду 
обитания человека и на природную среду 
отдельно. Законопроект Минприроды не 
решает проблемы пересечения полномо-
чий Росприроднадзора и Роспотребнадзора 
на промышленных площадках.

В итоге промышленники по-прежнему 
утверждают, что принятие законопроекта 
Минприроды в нынешнем виде способно 
решить проблему промышленного загряз-
нения, лишь убив саму промышленность, а 
в министерстве — что РСПП не готово вкла-
дывать деньги в экологическую модерниза-
цию и «топит» законопроект. И те и другие 
убеждены: действующая система норми-
рования стала неуправляемой и породи-
ла многомиллиардный коррупционный 
рынок. «Плохо, что все ополчились и пото-
пили законопроект. Угробив его, мы потеря-
ем возможность создать что-то действитель-
но прогрессивное и работающее»,— призна-
ет тем не менее собеседник ”Ъ“ в РСПП.

Очевидность того, что реформа экологи-
ческого регулирования не сдвинется с места, 
пока промышленники и чиновники не най-
дут общий язык, подтверждается поручени-
ем премьер-министра Дмитрия Медведева 
от 26 октября, данным им в рамках эксперт-
ного совета «Открытого правительства» его 
министру Михаилу Абызову. Он должен 
примирить Минприроды и РСПП, приняв 

во внимание предложения последнего, в 
том числе — отработать практику техноло-
гического нормирования на предприятиях-
добровольцах, оставив остальным возмож-
ность работать в рамках действующего зако-
нодательства, парадоксальным образом на 
ходу устраняя и его проблемы. 

От того, насколько правительству и биз-
несу удастся договориться о стратегии и 
тактике реформы экологического регули-
рования, напрямую зависит перспектива 
принятия РФ в ОЭСР. Глава посещавшей РФ 
в октябре 2012 года делегации по вопросам 
окружающей среды ОЭСР Саймон Аптон от-
метил: «Поездка была для нас очень важна. 
Мы хотели на практике понять позиции 
РФ по вступлению в ОЭСР. Это не простое 
проставление галочек, а процесс выработ-
ки рекомендаций на основе детального 
изучения российского законодательства 
и практики его применения». По данным 

”Ъ“, встреча членов делегации с представи-
телями бизнеса показала, что текущие «по-
зиции РФ» остаются удручающими.

Алексей Шаповалов

Окружающая среда не пускает Россию в ОЭСР 
Экологическое регулирование зашло в тупик

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В 2012 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
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Правительство согласовало и внесло 
в Госдуму поправки к изменениям жи-
лищного кодекса и в закон о Фонде жКХ, 
фиксирующие новую структуру капи-
тального ремонта многоэтажек. Доку-
менты обяжут граждан оплачивать 15% 
стоимости работ (сейчас — 5%) и резко 
снизят участие федерального бюджета. 
Нагрузка на региональные и муници-
пальные бюджеты, обязанные софинан-
сировать капремонт, наоборот, вырас-
тет — с 30% до 35–70% в зависимости от 
субъекта РФ. Полностью система начнет 
работать в 2014 году, а в 2013-м финан-
сирование ремонтных программ ждет 
провал в разы: средств на них Фонду 
жКХ выделили слишком мало.

Правительство закончило работу над 
поправками к принятому в первом чтении 
проекту ФЗ «О внесении изменений в Жи-
лищный кодекс и отдельные законодатель-
ные акты РФ» по вопросу реформы системы 
капитального ремонта многоквартирных 
домов. Второе чтение законопроекта запла-
нировано на 23 ноября, поправки внесены 
в Госдуму в последний день продленного 
срока их представления — 13 ноября. 

Напомним, Белый дом решил избавить 
федеральный бюджет от части нагрузки, 
вызванной обязательствами по капремон-
ту многоэтажек, еще в начале 2011 года. 
Способы обсуждались в Белом доме до на-
чала 2012 года и были оформлены в виде 
законопроекта Минрегиона «О внесении 
изменений в ФЗ ”О Фонде ЖКХ“» и депу-
татского проекта поправок в Жилищный 
кодекс (ЖК). Разрабатывая систему, Минре-
гион предполагал создание региональных 
фондов капитального ремонта и закрепле-
ние в законе обязанности граждан по пере-
числению в них средств (предполагалось, 
что на граждан ляжет до 66% тяжести фи-
нансирования фондов). При этом нуждаю-
щиеся в ремонте дома должны были встать 
в общую региональную очередь. При отсут-
ствии достаточных ресурсов в региональ-
ных фондах предполагалось привлекать на 
капремонт многоэтажек кредиты банков.

Изменения в ЖК были приняты в пер-
вом чтении 8 июня. Однако подготовка за-
конопроекта ко второму чтению вызвала 
ряд споров — в частности, о доле участия 
региональных бюджетов в фондах капре-
монта субъектов РФ: сокращение выде-
ляемых на эти цели федеральных средств 
предполагало увеличение участия регио-
нов с 30% до 50–70%, что вызвало протесты 
властей субъектов. Из-за необходимости 
урегулировать этот вопрос сроки внесения 
поправок ко второму чтению законопро-
екта переносились дважды: сначала — на 
15 октября, а когда к этому сроку достичь 
согласия в правительстве не удалось — на 
13 ноября. 

Последний согласованный в Белом 
доме вариант поправок описывает пред-
полагаемую нагрузку на граждан как «не 

менее 15%» объема региональных фондов 
капремонта (сейчас — 5%). Конкретные 
нормативы минимальных платежей долж-
ны быть разработаны в регионах до 1 июля 
2013 года, как и документы о создании ре-
гиональных операторов таких фондов (в 
регионе смогут работать несколько таких 
операторов, привязанных к отдельным 
территориям). Оставшиеся 85% финанси-
рования капремонта многоэтажек будут де-
литься между субъектом РФ и федеральным 
центром. При этом «обязательства субъекта 
составят от 35% до 70% необходимой суммы 
в зависимости от уровня его бюджетной 
обеспеченности, а остальное возьмет на 
себя Фонд ЖКХ»,— рассказал вчера ”Ъ“ ис-
точник в госкорпорации. 

Спор регионов и правительства о доле 
участия субъектов в программах капре-
монта был вызван резким ограничением 
финансовых возможностей Фонда ЖКХ: 
на ближайшие три года финансирование 
ремонтных программ составляет 18 млрд 
руб. (по 6 млрд руб. в год) — притом что в 
последние годы госкорпорация расходо-
вала на эти программы 20–30 млрд руб. 
Учитывая, что первые поступления пла-
тежей граждан в региональные фонды 
начнутся в 2014 году, в 2013-м программы 
капремонта ожидает кратное сокращение 
денежных поступлений. Источники ”Ъ“, 
знакомые с ситуацией, допускают, что 
госкорпорации разрешат перенаправить 
на ремонт в 2013 году часть целевых до-
полнительных вливаний в фонд из бюд-
жета 2012 года (20 млрд руб.) — сейчас они 
предназначены на расселение аварийно-
го жилья, но вряд ли будут раскассирова-
ны. Еще одна идея — разрешить потра-
тить в 2013 году все запланированные на 
2013–2015 гг. 18 млрд руб. и докапитали-
зировать госкорпорацию позже.

Среди деталей проекта стоит отметить 
учет правительством подозрений населе-
ния о возможности хищений средств регио-
нальных фондов. Поправки ко второму чте-
нию изменений в ЖК теперь предполагают 
участие федеральных властей в контроле 
региональных операторов фондов — этим 
займется обладающий необходимыми 
полномочиями Росфинмониторинг. Также 
регионам передаются полномочия по ре-
дактированию ранее закрытого перечня 
работ по капремонту — они смогут вклю-
чать в него необходимые, по их мнению, 
статьи. Еще одной новацией станет возврат 
неизрасходованных средств фондов (пока 
не решено — собственникам или платель-
щикам) при признании дома аварийным и 
подлежащим расселению. 

Проект правки ЖК и поправки в закон 
о Фонде ЖКХ, продлевающие существова-
ние госкорпорации до 2016 года, будут рас-
смотрен профильным комитетом Госдумы 
сегодня. ”Ъ“ будет следить за развитием 
событий.

Олег Сапожков 

Бюджет выходит 
из программ капремонта 
Гражданам предложат оплатить  
15% его стоимости

Премьер-министры 
РФ Дмитрий Медведев 
и Финляндии юрки 
Катайнен обнаружили 
полную взаимность 
в инвестициях   ФОТО 

АлексАндрА МиридОнОвА
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Вчера президент России Владимир  
Путин встретился с экс-президентом 
Франции Никола Саркози, вспомнил  
с ним былое и поговорил о будущем,  
в том числе и о своем. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
наблюдал, с каким удовольствием Нико-
ла Саркози на несколько минут снова по-
чувствовал себя президентом Франции.

Господин Саркози не изменился за вре-
мя после своего президентства, разве толь-
ко голос немного загустел да каблуки боти-
нок стали чуть выше.

Он признался потом, что вчерашний 
приезд в Ново-Огарево стал причиной пер-
вого его появления на глазах журналистов 
с тех пор, как он проиграл президентские 
выборы. Казалось, господину Саркози при-
ятно внимание прессы: он соскучился по 
нему и даже сказал:

— Я вижу, наша встреча вызывает инте-
рес!..

— Спасибо прессе за это! — мгновенно 
отреагировал господин Путин, и прессу 
попросили покинуть Малую столовую ре-
зиденции в Ново-Огарево.

Но Никола Саркози все-таки успел на не-
сколько минут почувствовать себя прези-
дентом и говорил, немного спеша, что он 
и Владимир Путин — люди одного поколе-
ния и многое еще могут сделать вместе.

Сейчас господин Саркози делает крайне 
важную работу: он ждет. То есть кто-то может 
сказать, что это означает: он вообще ничего 
не делает, а только ездит по приглашениям 
бизнесменов из России вручать премии.

Вчера, по приглашению Петра Авена 
и Михаила Фридмана, господин Сарко-
зи и в самом деле вручал ежегодную пре-
мию, учрежденную «Альфа-групп», «За луч-
шие иностранные инвестиции в Россию». В 
этот раз лучшей компанией была признана 
французская Renault, так что выбор господ 
Авена и Фридмана для вручения этой пре-
мии достаточно очевиден.

Вручив премию, Никола Саркози, как 
пишет французская пресса, и сам неплохо 
заработал, произнеся при этом одну из тех 
своих прекрасных речей, которыми сла-
вился, когда был президентом.

А вчера в первой половине дня господа 
Фридман и Авен были замечены в москов-
ском отеле Ritz-Carlton, где по случайному 
совпадению проживал и господин Сарко-
зи. А раз уж так вышло, странно было бы, 
например, не пообедать всем вместе.

Надо сказать, что позиции Франсуа Ол-
ланда сейчас не так уж сильны, и Нико-
ла Саркози надо только дождаться, когда 
они окончательно ослабеют (скорее всего, 
ждать придется недолго), и вернуться к ру-
ководству своей консервативной партии 
(«Союз за народное движение»), чтобы сбы-
лась мечта любого политика стать прези-
дентом. А когда человек еще недавно был 

президентом Франции — это уже не просто 
мечта. Это американская мечта.

При этом накануне Франция первой при-
знала Национальную коалицию Сирии, и 
не исключено, по данным ”Ъ“, что господин 
Саркози, который начинал активно подде-
рживать ее еще до появления в Елисейском 
дворце господина Олланда, хотел объяснить 
Владимиру Путину мотивы такого решения 
и хотя бы попытаться ослабить упорство 
российского президента в этом вопросе.

— Я столько раз был здесь! — оглядывал-
ся по сторонам Никола Саркози.— Ты даже 
катал меня на машине по резиденции.

Это был намек.
Но господин Путин намека не понял.

Никола Саркози принят на бывшем уровне
Как будто он по-прежнему президент Франции

Бывший глава Франции  
Никола Саркози  
заверил президента РФ  
Владимира Путина,  
что они многое еще могут сделать 
вместе  ФОТО ДмиТриЯ АзАрОвА

Комитет по регламенту Конг-
ресса США рекомендовал 
нижней палате принять зако-
нопроект, отменяющий дейс-
твие поправки Джексона—Вэ-
ника и вводящий визовые и 
финансовые санкции против 
российских чиновников из 
«списка Магнитского». Голо-
сование пройдет в пятницу. 
Как стало известно ”Ъ“, Бе-
лый дом настаивает на приня-
тии сенатского варианта, 
предполагающего наказание 
за нарушение прав человека 
представителей не только 
РФ, но и других стран. Однако 
в Сенате уже дали понять, что 
готовы поддержать версию 
Конгресса, предусматриваю-
щую санкции только против 
российских чиновников.

Для того чтобы объединить в 
единый документ законопро-
ект об установлении «режима 
постоянных нормальных тор-
говых отношений с РФ» и «акт 
Магнитского», членам комите-
та Конгресса понадобилось ме-
нее 27 минут. В четверг за объ-
единение законопроектов дол-
жен проголосовать весь состав 
нижней палаты, а на следую-
щий день этот вопрос будет 
официально включен в повест-
ку дня Конгресса.

Выступая на заседании ко-
митета, конгрессмен Сандер 
Левин заверил, что новый за-
кон не только позволит амери-
канским компаниям «исполь-
зовать преимущества, которые 

дало вступление России в ВТО», 
но и более эффективно контро-
лировать, как в РФ соблюдают-
ся права человека. «Закон не 
сможет решить все проблемы в 
РФ,— признал конгрессмен.— 
Это только первый шаг, кото-
рый позволит улучшить там си-
туацию».

Экономическая часть объ-
единенного законопроекта пол-
ностью совпадает с сенатской 
версией. Она предполагает, что 
после утверждения документа 
действие поправки будет отме-
нено, а Россия получит постоян-
ный статус полноправного тор-
гового партнера США. Одновре-
менно торговому представите-
лю США поручено следить за 
тем, как РФ выполняет нормы и 
правила ВТО. Особое беспо-
койство законодателей вызыва-
ют вопросы защиты интеллек-
туальной собственности и за-
преты на ввоз сельскохозяйс-
твенных продуктов.

Отмена поправки Джексо-
на—Вэника также предусматри-
вает, что через полгода после 
вступления России в ВТО, в фев-
рале 2013 года, Министерство 
торговли США должно предста-
вить Конгрессу специальный 
доклад, посвященный ситуа-
ции с коррупцией в России. Ад-
министрации предписывается 
открыть «горячую линию» и 
специальный интернет-сайт, 
который американские компа-
нии, работающие в РФ, могли 
бы использовать для сообще-

ний обо всех случаях корруп-
ции и нарушения торговых обя-
зательств. Администрации так-
же поручено начать подготовку 
к подписанию двустороннего 
договора о защите инвестиций 
и провести переговоры о разра-
ботке соглашения по охране 
прав на американскую интел-
лектуальную собственность на 
территории РФ.

Часть утвержденного законо-
проекта, подготовленная на ос-
нове «списка Магнитского», пре-
доставляет Госдепу и Минфину 
США право вводить визовые и 
финансовые санкции против 
российских чиновников, при-
частных к нарушениям прав че-
ловека. Этот список должен 
быть утвержден Конгрессом и 
опубликован через 120 дней пос-
ле вступления закона в силу.

Кроме «дела Магнитского» 
конгрессмены упомянули в ито-
говом варианте законопроекта 
целый ряд других громких про-
цессов в РФ — дела Анны Полит-
ковской, Пола Хлебникова и На-
тальи Эстемировой. Они обви-
нили российские власти в «при-
менении избирательного право-
судия» и «нежелании проводить 
полноценные расследования».

Фигурантам черного списка 
будет запрещен въезд в США, а 
ранее выданные визы аннули-
рованы; их счета и собствен-
ность в Америке будут арестова-
ны. Ожидается, что после вступ-
ления закона в силу США обра-
тятся к властям европейских 

стран с просьбой ввести анало-
гичные меры. При этом Белый 
дом может не раскрывать име-
на фигурантов списка и отме-
нять запрет на въезд — если это 
вызвано «соображениями наци-
ональной безопасности США 
или обращением ООН». В каж-
дом конкретном случае Госдеп 
будет обязан письменно обос-
новать свое решение. Госдеп и 
Минфин получат право допол-
нять список, ежегодно инфор-
мируя профильные комитеты 
Конгресса об изменениях. Ад-
министрация получит право и 
исключать из списка фамилии 
тех, кто «смог доказать госсекре-
тарю свою невиновность».

После утверждения в Палате 
представителей документ рас-
смотрит Сенат. Затем согласи-
тельная комиссия обеих палат 
должна подготовить единый ва-
риант и передать его на под-
пись президенту. Как стало из-
вестно ”Ъ“, голосование в Сена-
те может состояться до конца 
ноября. «Большинство сенато-
ров считают, что закон нужно 
принять как можно скорее, так 
что на рассмотрение будет вы-
несена версия, утвержденная 
Конгрессом,— пояснил ”Ъ“ со-
трудник аппарата нижней пала-
ты.— Это позволит избежать со-
гласования двух вариантов, и, 
как мы надеемся, закон может 
быть подписан президентом 
еще до конца года».

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк

Поправка Джексона—Вэника 
меняет фамилию
В США все готово к принятию вместо нее «акта Магнитского»

В Пекине завершился XVIII съезд пра-
вящей Коммунистической партии Ки-
тая (КПК). В последний день работы ки-
тайские коммунисты проводили на пен-
сию генсека Ху Цзиньтао и его коман-
ду, подправили устав партии и избрали 
ее новый ЦК. А сегодня будут объявле-
ны имена членов политбюро — высших 
руководителей второй державы ми-
ра. Вместе с успешно завершившими 
съезд делегатами «Интернационал» ис-
полнил на китайском и корреспондент 

”Ъ“ АЛЕКСАНДР ГАБУЕВ.
Нынешний съезд проходил в лучших 

партийных традициях. Открывшись неде-
лю назад, все эти дни он шел в обстановке 
глубокой секретности. Собравшись один 
раз на публичное заслушивание отчетного 
доклада генсека Ху Цзиньтао (см. ”Ъ“ от 9 но-
ября), 2200 делегатов разбились на группы 
и еще пару дней обсуждали его в рамках де-
легаций своих провинций. «Обсуждение», 
как правило, сводилось к обильному цити-
рованию доклада под одобрительные ап-
лодисменты товарищей и клятвам «следо-
вать курсом, намеченным товарищем Ху». 
Затем собственно происходило самое инте-
ресное, куда журналистов уже не пускали: 
за закрытыми дверями обсуждались кадро-
вые решения, формировались списки ЦК 
партии и ее политбюро (правда, основные 
договоренности были достигнуты еще в 
конце августа на курорте Бэйдайхэ).

В эти дни можно было понять, насколь-
ко самоотверженно работают китайские 
тележурналисты — им каждый день нуж-
но было что-то рассказывать о съезде, ко-
торый они не видели. В итоге всю неделю 
эфир госканалов был заполнен тематичес-
кими сюжетами — «рабочие приветству-
ют съезд», «крестьяне приветствуют съезд», 
«коммерсанты приветствуют съезд», «инос-
транные журналисты ф съезд» и т. д. В один 

из последних дней, когда законсервиро-
ванную картинку стало показывать совсем 
неудобно, выдали свежий сюжет — «моло-
дые журналисты трудолюбиво освещают 
победоносный съезд».

На последний день была отложена са-
мая важная часть — выборы нового ЦК. Од-
нако понаблюдать за процессом журналис-
ты тоже не смогли. Продержав пару часов в 
помещениях Дома народных собраний, их 
пустили в главный зал наблюдать за чисто 
формальными процедурами. Сначала была 

зачитана резолюция съезда, которая пред-
ставляла собой реферат доклада Ху Цзинь-
тао. Потом по указанию генсека, который 
лично вел заседание, все делегаты едино-
душно утвердили резолюцию.

Так же оперативно был одобрен доклад 
о работе центральной комиссии КПК по 
проверке дисциплины, в котором сказано, 
что за прошедшие пять лет партия очень ус-
пешно боролась с коррупцией. Самым яр-
ким успехом, безусловно, стала зачистка из 
партийных рядов товарища Бо Силая, одна-
ко о нем в докладе ничего не говорилось. 
Многие другие обсуждавшиеся накануне 
съезда инициативы — вроде ежегодного де-
кларирования доходов чиновников и их се-
мей — так и не были одобрены.

Наконец, съезд принял поправки к пар-
тийному уставу — они превозносят «теорию 
научного развития» (плод теоретического 
творчества Ху Цзиньтао), а также призывают 
партийцев заботиться об экологии. Затем то-
варищ Ху выступил с напутственным словом 
и провозгласил «победное завершение съез-
да». Оркестр тут же грянул «Интернационал». 
После этого с уверенностью можно было ска-
зать, что на таком фоне даже самые унылые 
мероприятия «Единой России» покажутся 
верхом открытости и прогрессивности.

Перед тем как закрыть съезд, Ху Цзинь-
тао демонстративно крепко пожал руку си-
девшему рядом экс-председателю КНР Цзян 
Цзэминю. Кто из них выиграл во внутри-
партийной борьбе и протащил больше сво-
их сторонников в политбюро, станет извес-
тно сегодня. Вчера же агентство «Синьхуа» 
опубликовало список 205 членов нового со-
става ЦК КПК: в нем уже не было Ху Цзинь-
тао, премьера Вэнь Цзябао и других пред-
ставителей «четвертого поколения». Зато в 
нем есть Си Цзиньпин, Ли Кэцян и все лиде-
ры, которые являются основными кандида-
тами на попадание в политбюро.

Китай избрал руководящих и направляющих
Завершился XVIII съезд Компартии

Кандидатуру будущего лидера КПК 
Си Цзиньпина (слева) активно лоб-
бировал бывший председатель КНР 
Цзян Цзэминь (справа)  ФОТО AFP

ЕВРОПУ ПАРАЛИЗОВАЛ ПРОТЕСТ

В Европе вчера прошла самая круп-
ная за последние десятилетия ак-
ция протеста. Во всеобщей забас-
товке приняли участие миллионы 
жителей из 23 стран ЕС. Десятки ты-
сяч человек вышли на демонстра-
ции, чтобы выразить недовольство 
мерами бюджетной экономии и со-
кращением государственных рас-
ходов. Самые масштабные акции и 
забастовки прошли в экономически 
наиболее проблемной южной час-
ти Европы: в Испании, Греции, Пор-
тугалии и Италии. По жителям этих 
стран еврокризис ударил особенно 
сильно, вызвав массовые увольне-
ния в госсекторе, безработицу, со-
кращение соцпособий, зарплат и 
пенсий. В этих странах на работу в 
среду не вышли учителя, врачи, ра-
ботники транспорта и другие гос-
служащие. Транспорт и авиасооб-
щение в Испании и Португалии ос-
тановились почти полностью, в од-
ной Испании отменили более 600 
авиарейсов. Главный испанский 
профсоюз назвал вчерашний день 
«поворотным моментом в истории 
Евросоюза». К забастовке в Порту-
галии присоединились 90% работ-
ников государственного сектора и 
крупных предприятий. В остальных 
странах ЕС тоже прошли митинги и 
забастовки, правда, менее значи-
тельные. Во Франции и Бельгии бы-
ло парализовано железнодорожное 
движение. Общеевропейские про-
тесты против мер экономии прохо-

дили и раньше, однако число участ-
ников в 2010 и 2011 годах было зна-
чительно меньше. Несмотря на оче-
видную тенденцию к нарастанию 

народного недовольства, прави-
тельства Греции, Испании, Порту-
галии и Италии не собираются отка-
зываться от утвержденных бюджет-

ных программ, мотивируя это необ-
ходимостью сохранения стабиль-
ности общеевропейской финансо-
вой системы.   мария Ефимова
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тенденции / мировая политика
цена  
вопроса

Георгий Кунадзе,
ведущий научный сотрудник  
ИМЭМО РАН, заместитель главы 
МИД РФ в 1991–1994 годах

Раз в четыре года главной миро-
вой новостью становятся прези-
дентские выборы в США. Дети 
разных народов на всех конти-
нентах завороженно следят, как 
за тридевять земель сражаются 
за победу два незаурядных, но, 
как правило, совсем не выда-
ющихся политика. (Выдающи-
мися бывают только пожизнен-
ные президенты и провинци-
альные диктаторы.) Потом в Бе-
лый дом приходит новый хозя-
ин, и остальной мир возвраща-
ется к привычному поношению 
Америки.

Публичная неприязнь к ней 
— дело нужное и полезное. 
Ведь Америка — это всемир-
ный форс-мажор, обстоятельс-
тво непреодолимой силы, ко-
торым можно объяснить лю-
бые собственные ошибки, не-
удачи, а то и преступления. От-
сюда закономерность: чем ху-
же живет страна, чем ворова-
тей и бездарней ее правите-
ли, тем истеричней не любят в 
этой стране Америку.

Впрочем, наше, российс-
кое отношение к Америке от-
нюдь не столь примитивно. 
Мы ее, конечно, терпеть не мо-
жем, причем чем дальше, тем 
сильнее. Однако в глубине ду-
ши, мы сами хотим стать Аме-
рикой. Такой, какая она есть. А 
еще больше такой, какой она 
нам представляется. Мы то-
же хотим стать вездесущими 
и всевидящими, тоже хотим 
поучать и наставлять всех ос-
тальных. Мы, одним словом, 
не против привилегированно-
го статуса Америки в мире. Мы 
за то, чтобы иметь такой же ста-
тус самим.

Отсюда тоска по советскому 
прошлому, в котором мы гово-
рили с Америкой как бы на рав-
ных. И отчаянная решимость 
сохранить главный атрибут бы-
лого равенства — выверенный 
на аптекарских весах ядерный 
паритет, позволяющий гаран-
тированно уничтожить Амери-
ку столько же раз, сколько она 
нас. Отсюда и бесконечные ра-
зоблачения Америки как единс-
твенной сверхдержавы.

Как бы понять, что правила 
игры в мире изменились, что 
стратегическое ядерное ору-
жие, которое ни мы, ни США 
никогда не применим друг 
против друга, давно переста-
ло быть критерием нашей ис-
ключительности. Что наша од-
ноногая экономика не откроет 
нам двери в клуб экономичес-
ких сверхдержав. А имитацион-
ная модель демократии — не-
важный пропуск в сообщество 
демократических стран. Одним 
словом, как бы приблизиться к 
США и еще нескольким десят-
кам передовых стран по крите-
риям, востребованным в насту-
пившем веке.

Пока же нам придется за-
няться очередной перезагруз-
кой. Дело это, скорее всего, пус-
тое и бесполезное. Ведь в свете 
последних веяний в российс-
кой политике по отношению к 
США продолжение перезагруз-
ки после переизбрания Обамы 
возможно лишь в том случае, ес-
ли американская администра-
ция пересмотрит свои многие 
подходы, посыпав голову пеп-
лом и признав их ошибочны-
ми. Нашей же администрации 
ничего пересматривать не надо. 
Ее политика в отношении США, 
как всем известно, безупречна 
и единственно верна. Как и на-
ше восприятие Америки и аме-
риканцев.

Налицо законо-
мерность: чем хуже 
живет страна, чем 
вороватей и без-
дарней ее правите-
ли, тем истеричней 
в этой стране 
не любят Америку

«США ближе роль 
ментора, а не игра-
ющего тренера»

«В США налицо  
все большая актив-
ность этнических 
меньшинств»

Переизбрание президентом  
США Барака Обамы, одолевшего 
своего республиканского сопер-
ника Митта Ромни с минималь-
ным отрывом, выявило четкую 
тенденцию: на смену былому 
единству общества, консолиди-
ровавшегося вокруг идей патри-
отизма и традиционных ценнос-
тей, приходит размежевание и 
раскол на две Америки. При этом 
в роли проигрывающей стороны 
оказывается коренное белое на-
селение США, в то время как бу-
дущее страны все больше опре-
деляют представители диаспор. 
Так меньшинства начинают уп-
равлять большинством.

Вторая победа Барака Обамы на 
президентских выборах в США за-
ставила многих обратить внимание 
на их существенное отличие от пре-
зидентской кампании 2008 года. 
Если четыре года американцы бы-
ли охвачены эйфорией в ожидании 
нового этапа в своем развитии, ас-
социировавшегося с принципиаль-
но новым человеком в Белом доме 
— Бараком Хуссейном Обамой, то 
теперь радость в лагере победителя 
была весьма сдержанной.

В свою очередь, республиканец 
Митт Ромни не проиграл сокруши-
тельно, избежав участи разгромлен-
ного на выборах 1996 года ярким де-
мократом Биллом Клинтоном серо-
го республиканца Роберта Доула. На 
сей раз соперник демократическо-
го кандидата Митт Ромни при всей 
своей заурядности, признаваемой 
даже самими республиканцами, 
фактически сыграл с Бараком Оба-
мой вничью, а в какой-то момент 
даже имел шансы на победу.

Если абстрагироваться от ощу-
тимого преимущества Барака Оба-
мы по показателям малопонятного 
остальному миру института выбор-
щиков, то его вторая победа выгля-
дит весьма условной. Барака Оба-
му поддержали 50,3% американцев, 
его соперника — 48,2%, то есть все-
го на 2,1% меньше. В 2008 году Барак 
Обама победил Джона Маккейна с 
перевесом в 7,2%.

Дело даже не в убывающей под-
держке. Четыре года назад афро-
американец Обама позициониро-
вал себя как воплощение американ-

ской мечты и «президент всех аме-
риканцев», способный подняться 
над узкими партийными интереса-
ми. Сегодня приходится констати-
ровать: сделать это ему не удалось.

Второй раз Барак Обама победил 
в стране, с каждыми выборами рас-
калывающейся по все большему 
числу признаков — национальному, 
религиозному, культурному, гендер-
ному, имущественному. В этом и со-
стоит главная тенденция американ-
ской жизни последних лет. А пора-
жение Митта Ромни показало: глав-
ные цементирующие факторы пре-
жних десятилетий, на которые де-
лал ставку республиканский канди-
дат,— воинственный патриотизм и 
апелляция к традиционным ценнос-
тям белой христианской Америки, 
так называемой heartland,— стреми-
тельно размываются и утрачивают 
свое прежнее воздействие на изби-
рателей. На смену им идут ценности 
Америки меньшинств. Налицо лю-
бопытная закономерность: голосуя 
с солидарных позиций, взятые сово-
купно эти изначально неамериканс-
кие меньшинства начинают опреде-
лять правила игры и подчинять сво-
ей воле прежнее белое большинство 
былых хозяев жизни — «настоящих 
американцев».

Отчаянная попытка Митта Ром-
ни доказать, что последние четыре 
года страной управлял «самый неа-
мериканский президент» в ее исто-
рии, не способный даже убедитель-
но доказать свое американское про-
исхождение, сыграла в пользу Бара-
ка Обамы. То, что для господина Ром-
ни было казусом истории, для изби-

рателей господина Обамы стало но-
вой нормой. В итоге «неамериканс-
кая Америка» выбрала «неамерикан-
ского Обаму», а голосов тех самых 
«истинных американцев» не хвати-
ло, чтобы убрать его из Белого дома.

Барака Обаму безоговорочно 
поддержали жители мегаполисов и 
крупных городов, в то время как за 
его соперником остались пригоро-
ды и сельские районы. Разделились 
симпатии богатых и бедных: среди 
американцев, зарабатывающих бо-
лее $100 тыс. (то есть представите-
ли высшей части среднего класса 
и бизнес-элиты), Митт Ромни побе-
дил со счетом 54:44. Республиканс-
кого кандидата поддержало и боль-
шинство белых избирателей, а вот 
национальные меньшинства были 
безоговорочно за Барака Обаму.

Цифры того, как проголосовали 
этнические группы, особенно крас-
норечивы. По этому показателю 
Митт Ромни проиграл Бараку Оба-
ме с разгромным счетом. Выходцы 
из Латинской Америки поддержали 
Обаму в соотношении 71:27. На пре-
дыдущих выборах поддержка демок-
ратического кандидата со стороны 
испаноязычной общины была мень-
шей. По сравнению с 1996 годом чис-
ло испаноязычных избирателей в 
США удвоилось и сегодня составля-
ет 10% электората. Ожидается, что к 
следующей избирательной кампа-
нии 2016 года число имеющих право 
голоса выходцев из Латинской Аме-
рики вырастет еще на 3 млн человек.

Самыми же неожиданными ока-
зались цифры поддержки, проде-
монстрированной Бараку Обаме 
выходцами из Азии — китайцами, 
индийцами и другими, преимущес-
твенно исповедующими восточные 
религии (индуизм, ислам, буддизм). 
Представители азиатской диаспо-
ры США принадлежат к группе с на-
иболее быстро растущими дохода-
ми и потенциально могли бы стать 
электоратом Митта Ромни. Тем не 
менее «азиаты» поддержали Барака 
Обаму еще более убедительно, чем 
«испанцы»,— 73:26.

Даже пристрастия влиятельной 
еврейской диаспоры также уклады-
ваются в общую тенденцию. Барака 
Обаму поддержали 70% американ-
ских евреев, Митта Ромни — 30%. И 
это при том, что у президента не сло-
жились отношения с израильским 
премьером Нетаньяху. Лидеры США 
и Израиля не смогли найти общий 
язык ни по Ирану, ни по ближневос-
точному урегулированию, в то вре-
мя как Митт Ромни в случае избра-
ния президентом обещал строго по-
карать Тегеран. Однако радикальной 
смены электоральных приоритетов 
еврейской общины в США не про-
изошло. По сравнению с 2008 годом 
Барак Обама потерял совсем немно-
го еврейских голосов — около 4%.

Наконец, афроамериканская 
диаспора была вполне предсказуе-
мой — 90% за Барака Обаму и толь-
ко 10% — за Митта Ромни.

Так что тенденция выборов 2008 
года проявилась в более четком ви-

де: размежевание Америки стало 
еще более острым. Как и четыре го-
да назад, Барака Обаму поддержали 
афроамериканцы, испаноязычные 
граждане, представители азиатской 
и еврейской общин, а также женщи-
ны и молодежь. Митта Ромни выби-
рала белая мужская Америка немо-
лодого возраста, преимущественно 
живущая на периферии и испове-
дующая изоляционизм, традицион-
ный патриотизм и апеллирующая к 
заветам отцов—основателей США.

Понимая, что за Миттом Ромни 
стоит не только могущественная де-
ловая элита (горячо нелюбимые им 
«жирные коты Уолл-стрит»), но и по-
ловина Америки, Барак Обама вско-
ре после переизбрания заявил о го-
товности встретиться с вчерашним 
оппонентом и обсудить с ним пути 
развития страны. Этот шаг продик-
тован не только утилитарной необ-
ходимостью уже в ближайшие дни 
договариваться с Палатой предста-
вителей Конгресса, где большинс-
тво принадлежит республиканцам. 
Приглашая в Белый дом Митта Ром-
ни, президент Обама на самом деле 
делал жест в сторону той части на-
ции, симпатии которой он так и не 
смог завоевать ни в 2008, ни в 2012 
году. Барак Обама вновь подтвердил, 
что хочет стать «президентом всех 
американцев».

Однако миссия президента-объ-
единителя в разъединенных шта-
тах Америки выглядит все менее 
реальной. И дело не только в том, 
что республиканцы жаждут реван-
ша за поражение на президентских 
выборах и попытаются продемонс-
трировать Бараку Обаме свою силу 
в Конгрессе.

Уже после выборов 6 ноября тен-
денция на раскол и размежевание 
Америки продолжилась. Казалось 
бы, в республиканском лагере не-
избежно должны были задумать-
ся, как перестать быть партией «на-
стоящих американцев» и попытать-
ся привлечь часть демократичес-
кого электората — представителей 
меньшинств, без которых и прези-
дентские выборы 2016 года респуб-
ликанскому кандидату не выиграть. 
Однако во влиятельном консерва-
тивном Движении чаепития сдела-
ли прямо противоположные выво-
ды. Сразу после выборов движение 
распространило заявление, назвав 
Митта Ромни «случайным и слабым 
кандидатом». «Нам нужно искать но-
вых лидеров и быть готовыми к дли-
тельной борьбе с Белым домом»,— 
объявило Движение чаепития.

Таким образом, главный упрек 
Митту Ромни в его собственном ла-
гере состоит в том, что он оказался 
недостаточно сильным, а не в том, 
что не смог проявить гибкость и 
толерантность. Между тем поиск 
более сильного республиканско-
го претендента, который защитит 
«ценности Америки» от натиска «не-
американцев», чреват новыми раз-
межеваниями и расколом Америки 
на два лагеря.

Сергей Строкань

Обама победил в стране, 
с каждыми выборами  
раскалывающейся  
по все новым признакам — 
национальному, религиозно-
му, культурному, гендерному, 
имущественному

Какие тенденции в мировую политику  
и международную безопасность привне-
сет второй срок президента Обамы, кор-
респонденту ”Ъ“ СЕРГЕЮ СТРОКАНЮ 
разъяснил вице-президент ПИР-Центра 
ДМИТРИЙ ПОЛИКАНОВ.

— Каждые американские выборы за-
ставляют мир задуматься над тем, как 
США влияют на международную бе-
зопасность. Каким будет это влияние  
в ближайшие годы?
— Многие по традиции смотрят на США как 
на глобального полицейского. Мол, стоит 
Вашингтону рявкнуть, и стороны в любом 
конфликте вынуждены будут прислушаться. 
Конечно, такой подход может тешить амери-
канское самолюбие, но он далек от действи-
тельности. На самом деле тенденция скла-
дывается прямо противоположная, амери-
канцам все сложнее поддерживать стабиль-
ность: туманная ситуация в Афганистане, 
сюрпризы «арабской весны» и ее горькое си-
рийское послевкусие, несгибаемость Ирана. 
На мой взгляд, США сегодня будет наиболее 
выгодна тактика управляемого хаоса, мани-
пулирования в мутной воде. И они как могут 
пытаются ее осуществлять.
— Как изменятся отношения США с тра-
диционными союзниками — как внут-
ри НАТО, так и в Азии?
— Смысл этих отношений будет заключать-
ся в поддержании статус-кво на достаточ-
ном минимальном уровне. По крайней ме-
ре, в том, что касается Европы. Наиболее ха-
рактерный пример: вялое вмешательство 
США в ливийскую кампанию НАТО на са-
мом деле инициированную не Вашингто-
ном, а Францией и Великобританией. Не 
менее вязко работает американская маши-
на в отношении Сирии или японо-китайс-
кого территориального спора.

Общая же тенденция состоит в том, что 
Америка сворачивается, фокусируется на 
внутренних проблемах. Внешней полити-
кой и развитием альянсов она занимается 
все больше из чувства долга и из-за угаса-
ющей надежды переложить на союзников 
бремя военных расходов.
— Не станет ли главной доминантой но-
вого срока Обамы гонка вооружений и 
военное противостояние с Китаем? Что 
в этой ситуации делать России?
— Второй срок — это всегда большая свобо-
да маневра. И шанс вписать свое имя в ис-
торию. Но не думаю, что ценой этого будет 
война с Китаем, в ближайшие четыре года 
стороны будут лишь продолжать испыты-
вать терпение друг друга. А вот настоящее 
соревнование развернется скорее в отно-
сительно новых сферах, например в разра-
ботке кибероружия. Еще одна арена для со-
перничества — экономика: Китай не толь-
ко щедро раздает кредиты, но и стремится 
к созданию альтернативных мировых эко-
номических регуляторов наподобие стаби-
лизационного фонда БРИКС.

России в этой ситуации придется высту-
пать в роли хитрой обезьяны, лавирующей 
между тигром и драконом. И до поры до вре-
мени — до момента открытого военного 
противостояния Пекина и Вашингтона — 
такая тактика будет себя оправдывать. А по-
том, лет через десять, придется делать выбор 
между китайским ветром в паруса и ценнос-
тной близостью к западной цивилизации.
— Обама изначально позиционировал 
себя как президент, утверждающий ли-
дерство Америки с помощью невоен-
ных средств. Между тем американский 
истеблишмент подталкивает его к воз-
вращению к традиционным подходам. 
Что победит: сила инерции или стрем-
ление войти в историю как президент-
миротворец?
— Обама и сейчас в большей степени дела-
ет ставку на мягкую силу. Да, он не может 
отказаться от мантры об американском ли-
дерстве, греющей души избирателей. Но 
добиваться этого лидерства он намерен че-
рез дипломатию, расширение экономичес-
кого и культурного влияния, повышение 
эффективности сети НКО и первенство в 
сфере коммуникаций. Силы Америки ис-
тощились в Ираке и Афганистане — нали-
цо дефицит и людских, и финансовых ре-
сурсов. Кидать деньги в топку военной ма-
шины не стиль Обамы. Последний пример 
— перенос сроков тендера на производство 
перехватчиков для ПРО.

Америку будут, как и прежде, пытать-
ся втягивать в конфликты. Но США сейчас 
ближе роль ментора-теоретика, а не играю-
щего тренера. Если речь не идет о жизнен-
но важных интересах, то Вашингтон пред-
почитает извергать гневные филиппики и 
поучать, нежели осуществлять силовое воз-
действие. Поэтому Обама, безусловно, бу-
дет вмешиваться в мировые дела, но так, 
чтобы это не сильно отвлекало его от битв 
внутренних.
— В какой степени взаимодействие 
США и России может влиять на между-
народную безопасность, будет оно убы-
вать или возрастать?
— Важно, чтобы, несмотря на политичес-
кие декларации, взаимодействие США и 
России не прерывалось. В последние годы 
было наработано несколько хороших тре-
ков. Если эти узы не станут заложниками 
комплексов и недоверия элит, то российс-
ко-американский дуэт сможет сделать мно-
го полезного для укрепления международ-
ной безопасности.

О факторах, обеспечивших Бараку Оба-
ме переизбрание на второй срок, кор-
респонденту ”Ъ“ СЕРГЕЮ СТРОКАНЮ 
рассказал директор Фонда изучения 
США имени Франклина Рузвельта МГУ 
ЮРИЙ РОГУЛЕВ.

— Интрига президентской гонки 2012 
года поддерживалась до последнего мо-
мента. Что склонило чашу весов в поль-
зу Барака Обамы?
— Победу Обамы предопределил ряд фак-
торов. Во-первых, его позиция по ключево-
му вопросу президентской гонки 2012 года 
— ситуации в экономике США — оказалась 
более конкретной, понятной и привлека-
тельной для избирателей. Во-вторых, в кри-
тический момент гонки традиционный 
электорат демократов проявил незауряд-
ную способность к мобилизации. В-треть-
их, не определившиеся избиратели проде-
монстрировали большее доверие к Бара-
ку Обаме как к действующему президенту. 
Обама показался им более дееспособным, 
более современным политиком, чем Ром-
ни. В пользу переизбрания Барака Обамы 
были и его внешнеполитические шаги: ре-
шение прекратить участие в крайне непо-
пулярной войне в Ираке и закончить столь 
же не любимую американцами афганскую 
войну.
— Давайте сравним нынешние прези-
дентские выборы в США с предыдущи-
ми. Куда идет Америка?
— Нельзя не заметить все более отчетли-
вую тенденцию: налицо все большая ак-
тивность этнических меньшинств — афро-
американцев, выходцев из Латинской Аме-
рики, азиатской диаспоры. Кроме того, все 
больший интерес к выборам проявляют та-
кие электоральные группы, как женщины 
и молодежь. На президентских выборах 
этого года данное обстоятельство явно сыг-
рало в пользу Обамы, дало ему преимущес-
тво как лидеру Демократической партии, 
которую поддерживает небелая, многона-
циональная и поликультурная Америка. 

Если же говорить об американском из-
бирателе в целом, то сегодня в обществе 
уже нет прежнего простого деления на пра-
вых и левых, бедных и богатых. Ситуация 
гораздо более сложная.
— После победы Обама предложил Ром-
ни переговоры по будущей стратегии 
развития страны. Означает ли это осоз-
нание того, что традиционные модели 
— чисто республиканская или демокра-
тическая — не работают?
— Барак Обама имел бы на этих выборах го-
раздо большее преимущество, если бы эко-
номическое положение страны было лучше. 
Нельзя не признать, что его экономический 
подход имеет свои изъяны и не так эффекти-
вен. Но и декларируемый республиканцами 
подход, взятый в чистом виде, нереален. Он 
не может работать на практике, как того хо-
тели бы республиканцы. Значит, нужен ком-
промисс. Но смогут ли его добиться полити-
ки — большой вопрос. Если республикан-
цы не будут стремиться любой ценой взять 
реванш, а окажутся более склонными к пе-
реговорам с демократами, тогда возможно 
принятие более эффективной экономичес-
кой программы по созданию рабочих мест, 
борьбе с дефицитом бюджета и госдолгом.
— Американские выборы все больше 
критикуют за их «недемократичность». 
Можно ли считать анахронизмом са-
мую главную мишень этой критики — 
институт выборщиков? 
— Что ни говори, но институт выборщиков 
стал анахронизмом. Его существование за-
путывает избирателя, затрудняет его выбор 
и теоретически может привести к непред-
сказуемым последствиям. Ведь нельзя ис-
ключать, что в какой-то момент выборщи-
ки вдруг захотят проголосовать самостоя-
тельно, невзирая на выбор избирателя.
— Другой предмет критики — двухпар-
тийная система, якобы не дающая из-
бирателям права реального выбора. 
Можно ли говорить, что эта система се-
бя исчерпала?
— На самом деле американская двухпар-
тийная система не раз демонстрировала 
способность адаптироваться к меняющим-
ся реалиям. Сейчас в очередной раз такой 
момент назрел. Двухпартийная система 
сохранится и дальше — ее существование 
продиктовано здравым смыслом. Но этот 
же здравый смысл подсказывает, что две ве-
дущие партии должны будут подстроиться 
под современную ситуацию. Это процесс 
непростой, болезненный, но он необходим.
— В чем урок американских выборов 
для других политических систем, в том 
числе российской?
— В российской политической системе на-
блюдается рост политической активнос-
ти избирателей, меняется поведение отде-
льных социальных групп населения. Люди 
хотят большей ответственности власти пе-
ред избирателями. Но российские полити-
ческие институты инертны, они действуют 
с оглядкой на верховную власть, а не на из-
бирателя. В российских условиях это неиз-
бежно ведет к утрате доверия населения к 
институтам власти. 

Американский урок для России можно оп-
ределить так: власть должна быть более гиб-
кой и более чуткой к настроениям в обще-
стве и активнее реагировать на проблемы.

Юрий Рогулев,
директор Фонда изучения США 
имени Франклина Рузвельта МГУ 

Дмитрий Поликанов,
вице-президент ПИР-Центра

КОНСТАНТИН КУКСО

Разъединенные штаты 
Америки
Единство главной сверхдержавы мира уступает место  
ее внутреннему расколу
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Вчерашний сбой на валютной сек-
ции Московской биржи эксперты 
называют самым продолжитель-
ным за всю ее историю. Биржевая 
инфраструктура не справилась не с 
высокой нагрузкой (которой не бы-
ло), а с собственным программным 
обеспечением.

Вчера в связи с возникновением не-
штатной ситуации Московская биржа 
в 15:58 приостановила торги валютой 
и объявила технический перерыв в тор-
гах на валютной секции. Перерыв про-
длевался дважды: в 16:47 его продлили 
до 18:00, в 17:53 до 18:30. В 18:28 биржа 
объявила, что торговая система валют-
ного рынка готова для возобновления 
торгов в 18:40, это и произошло. Все рас-
четы с участниками были завершены, 
для чего пришлось продлить сессию, 
по правилам заканчивающуюся в 17:00.

На бирже заявили, что причиной 
сбоя стала ошибка в программном обес-
печении на валютном рынке, которая 
не затронула остальные рынки биржи. 
После обнаружения ошибки было при-
нято решение приостановить торги. «Ко-
лебания рынка в момент локализации 
ошибки и перезапуска торговой систе-
мы были незначительными — в диапа-
зоне 0,032%»,— заявили на бирже.

Эксперты называют вчерашний сбой 
беспрецедентным. «Это самый продол-
жительный сбой на валютной секции 
биржи за всю ее историю»,— говорит 
глава дилингового центра Металлин-
вестбанка Сергей Романчук. Раньше 
торги валютой по техническим причи-
нам приостанавливались не более чем 
на полчаса. Так, 24 марта 2009 года 
с 10:00 до 10:27 участники не могли со-
вершать операции по покупке и прода-
же валюты «в связи с некорректной ра-
ботой программного обеспечения». 
В апреле 2007 года торги валютой оста-
новились на 28 минут из рекордного 
объема торгов валютой.

Вчерашний сбой не мог быть вызван 
чрезмерной нагрузкой на торговую сис-
тему, указывают участники рынка. 
«Аномальных объемов торгов вчера за-
фиксировано не было,— заявил ”Ъ“ ди-
лер банка из топ-10.— Был обычный 
торговый день, никто не ожидал такого 
поворота событий». Объем торгов самой 
ликвидной парой рубль—доллар с рас-
четами «завтра» составил 109 млрд руб. 

(во вторник 150 млрд руб.). Также вряд 
ли сбой можно связывать с излишним 
количеством заявок, говорит господин 
Романчук. В сентябре Московская бир-
жа ввела дополнительную комиссию 
на роботов, нагружающих торговую 
систему излишним количеством за-
явок, не приводящих к заключению сде-
лок. В результате число таких заявок, 
в том числе и на валютном рынке, со-
кратилось в пять раз.

Представители биржи не раз заявля-
ли, что технические неполадки могут 
возникать в связи с обновлением инф-
раструктуры. Так, последний масштаб-
ный сбой 23 апреля этого года, когда 
торги были остановлены на четыре ча-
са, управляющий директор по инфор-
мационным технологиям биржи Ваган 
Варданян связывал с масштабным об-
новлением торговой системы ММВБ 
в 2010–2011 годах. Источник ”Ъ“, знако-
мый с ситуацией на бирже, сообщил, 
что в выходные дни на этой неделе бир-
жа планирует провести перевод торго-
вого ядра биржи из нынешнего основ-
ного дата-центра в Большом Кисловс-
ком переулке в новый основной дата-
центр М1 на Варшавском шоссе. «Воз-
можно, сбой произошел в связи с подго-
товкой к этому событию»,— говорит со-
беседник ”Ъ“.

«ФСФР неоднократно заявляла руко-
водству биржи, а также ее акционерам 
о необходимости качественного улуч-
шения технологической составляю-
щей,— заявили ”Ъ“ в федеральной служ-
бе.— Продолжающиеся сбои говорят 
о недостаточности принимаемых бир-
жей мер в этом направлении».

Эксперты утверждают, что крупных 
потерь у участников вчерашних торгов 
быть не должно: валютная секция не мо-
нополист в торгах валютой. «Крупные 
участники могли совершить сделки 
на внебиржевом рынке,— говорит гос-
подин Романчук.— Кроме того, был от-
крыт доступ на другую валютную пло-
щадку биржи — RTS Money, можно бы-
ло и захеджировать валютные риски 
при помощи срочных контрактов». Кро-
ме этого, сделки рубль—доллар можно 
провести и на иностранных площад-
ках, например на EBS, добавляет началь-
ник отдела продаж алгоритмической 
торговли ФГ БКС Георгий Заря.

Петр Руденко
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Глава совета директоров «Ав-

тотора» Валерий Горбунов сооб-
щил ”Ъ“, что переговоры с BMW 
еще не завершены, но стороны 
«рассчитывают до конца года 
подписать финальные юриди-
ческие соглашения». Он под-
твердил, что в понедельник со-
стоялась встреча с замминистра 
Олегом Савельевым, однако, по 
словам господина Горбунова, на 
ней обсуждались лишь «проме-
жуточные итоги». В BMW ”Ъ“ со-
общили, что «переговоры с ”Ав-
тотором“ продолжаются», а ви-

зит господина Арндта «носил ра-
бочий характер и был посвящен 
не только ”Автотору“, но и в це-
лом мониторингу российского 
рынка».

По данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса, с января 
по октябрь BMW продал в Рос-
сии 29,9 тыс. машин, рост соста-
вил 34%. «Автотор» в рамках но-
вого проекта планирует соби-
рать почти весь модельный ряд 
BMW — 1-series,  3-series, 
5-series, 7-series, X1, X3, X5, X6 и 
Mini. По мнению Владимира 
Беспалова из «ВТБ Капитала», 
объем в 50 тыс. автомобилей в 
год «вполне реалистичен, учи-

тывая, что ”Автотор“ достигнет 
его в течение двух-трех лет». Он 
отмечает, что устойчивый спрос 
на BMW сборки «Автотора» мо-
жет обеспечить рекомендация 
госучреждениям закупки авто-
мобилей, собранных в ЕЭП.

«Автотор» является крупней-
шим после АвтоВАЗа произво-
дителем автомобилей в России 
— с января по сентябрь завод 
выпустил 166,3 тыс. машин. 
Сейчас «Автотор» ведет крупно-
узловую сборку автомобилей 
BMW, GM (Chevrolet, Cadillac, 
Opel) и Kia. Привлечь большое 
количество партеров «Автотору» 
удалось за счет таможенных 

льгот Калининградской ОЭЗ, 
которые позволят ввозить все 
комплектующие беспошлинно, 
но в 2016 году они перестанут 
действовать. Весной «Автотор» 
договорился с канадской Magna 
о создании СП, чтобы получить 
ее «спящее» соглашение о 
промсборке по старым прави-
лам и сохранить льготы на ввоз 
компонентов (см. ”Ъ“ от 12 мар-
та). Предприятие взяло на себя 
обязательства обеспечить объ-
ем производства в 350 тыс. авто-
мобилей в год и выйти на уро-
вень локализации в 48% к 2020 
году. «Автотор» планирует пере-
заключить соглашения о произ-

водстве со своими старыми пар-
тнерами (BMW, GM, Hyundai 
Kia), а также Subaru и Jaguar 
Land Rover. Общий объем ин-
вестиций в проект должен со-
ставить порядка 98 млрд руб. 

Источник ”Ъ“, знакомый с си-
туацией, рассказывает, что 
BMW и «Автотор» встречались с 
Минэкономики, чтобы зару-
читься гарантиями «стабильнос-
ти условий реализации проек-
та». В первую очередь для BMW 
важны гарантии того, что сохра-
нятся таможенные льготы, если 
другие потенциальные участни-
ки автомобильного кластера, 
которые заключат соглашения с 

«Автотором», не будут выпол-
нять условия по локализации. 
Это важно потому, что все парт-
неры «Автотора» будут работать 
в рамках общего соглашения о 
промсборке.

Кроме того, рассказывает со-
беседник ”Ъ“, BMW и «Автотор» 
предложили включить окра-
шенные кузова для тех преми-
ум-моделей, объем производс-
тва которых будет низким (на-
пример, BMW 7-series), в пере-
чень автокомпонентов, которые 
будут ввозиться в Россию бес-
пошлинно. Стороны объясняют, 
что организация окраски и свар-
ки кузовов по отдельным пре-

миальным моделям «экономи-
чески нецелесообразна», хотя 
для большинства остальных мо-
делей сварочные и окрасочные 
линии будут созданы. Вдобавок, 
добавляет собеседник ”Ъ“, BMW 
и «Автотор» попросили Минэко-
номики проработать варианты 
компенсации транспортных 
расходов на доставку автомоби-
лей и Калинградской области 
после завершения льгот ОЭЗ.

Егор Попов

После вчерашнего совещания у президента Влади-
мира Путина пенсионная реформа обрела четкие 
очертания. Единственное, что точно будет сделано 
в этой области,— увеличатся пенсионные отчисле-
ния работодателей на вредных и опасных произ-
водствах, а также для самозанятого населения. 
Пенсионные накопления будут вкладывать в ин-
фраструктурные облигации, но изменения в са-
мой накопительной системе отложены на год.

Вчера президент Владимир Путин провел совещание 
по вопросам пенсионной реформы. Как пояснили ”Ъ“ ис-
точники в правительстве, на совещании была одобрена 
концепция пенсионной реформы Минтруда — но «с су-

щественными уточнениями». Так, президент поддержал 
перераспределение 4% из 6% отчислений на накопитель-
ную часть пенсии в страховую, но заявил, что следует пре-
доставить гражданам право выбора между накопитель-
ной и страховой системами. Кроме того, президент Пу-
тин рекомендовал отложить введение «страхового манев-
ра» до 1 января 2014 года. Ранее предлагалось «страховой 
маневр» начать с 1 января 2013 года — и для всех граждан. 

На президентское мнение оперативно отреагировала 
Госдума — вчера же бюджетный комитет рекомендовал 
отклонить поправки к закону о бюджете Пенсионного 
фонда России (ПФР) на 2013–2015 годы, в которых пред-
лагалось учесть эффект от «страхового маневра».

Впрочем, собеседник ”Ъ“ признал, что на совещании 
у президента никак не обсуждался главный техничес-
кий вопрос — правила отказа от накопительной систе-
мы. Источник ”Ъ“ признал, что обсуждается вариант, при 
котором «молчуны» не будут переводиться в распредели-
тельную систему автоматически. В этом случае реформа 
коснется только наиболее активной, но и значительно 
меньшей части работников. Детальные правила этого 
перевода в повестку совещания у Владимира Путина 
не включались — правительство запланировало их об-
суждение только на март 2013 года.
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*На  19:50. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  8664,73 (+3,68)
РТС  1367,15 (+3,52)
FTSE 100  5732,11 (–54,14)

DAX 30*  7109,43 (–59,69)
DJIA*  12699,58 (–56,6)
NASDAQ Composite*  2875,4 (–8,49)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 15.11.12
Австралийский доллар  33,1417
Английский фунт  50,3883
Белорусский рубль**  37,0207

Датская крона*  54,0867
Доллар США  31,7267
Евро  40,3500

Индийская рупия***  57,8321
Казахский тенге***  21,0795
Канадский доллар  31,6982

Китайский юань*  50,9641
Норвежская крона*  55,0658
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,9608
Новая турецкая лира  17,5986
Украинская гривна*  38,5618

Шведская крона*  46,7987
Швейцарский франк  33,4988
Японская иена***  39,7329

Жилищный вопрос остро стоит не только перед россий-
скими гражданами, но и застройщиками. При реконс-
трукции жилого дома инвестор переселяет живущих 
там граждан, предоставляя им равнозначные по площа-
ди и количеству комнат квартиры. Затраты инвестора 
компенсирует город, отщипывая ему кусок от своей до-
ли в реконструируемом объекте. И, конечно, мнения 
сторон о размере этого «куска» сильно разнятся. Высше-
му арбитражному суду (ВАС) во вторник предстоит уста-
новить границы аппетитов застройщиков.

ООО «Диаретстрой» проводило реконструкцию дома 
на Якиманке по адресу: 3-й Кадашевский переулок, дом 
5. Спор с Москвой возник при определении доли компа-
нии, причем основной вопрос касался именно жилых 
помещений здания. Для отселения жильцов «Диаретс-
трой» купил и передал городу 14 квартир (одна в Черта-
ново и 13 в Очаково). По условиям контракта Москва 
обязалась компенсировать затраты инвестора на отселе-
ние жильцов путем передачи «равноценной жилой пло-
щади» из своей доли, а равноценность утверждала го-
родская комиссия по приватизации. Ориентируясь 
на общую площадь приобретенных помещений (905 кв. 
м), инвестор настаивал на передаче ему четырех квар-
тир в реконструируемом доме (896 кв. м) в счет возмеще-
ния затрат. На основании отчета оценщика комиссия 
по приватизации определила стоимость четырнадцати 
квартир в 140 млн руб., а четырех — в 470 млн руб. Исхо-
дя из этого, Москва выделила «Диаретстрою» одну квар-
тиру площадью 270 кв. м.

Суд первой инстанции согласился с позицией города. 
В апелляционном и кассационном судах победу одер-
жал инвестор. Поскольку инвестконтракт не объяснял, 
что такое «равноценная жилая площадь», суды сосла-
лись на московский закон «Об обеспечении жилищных 
прав граждан при переселении», который содержит по-
нятие «равнозначное жилое помещение» (с тем же коли-
чеством комнат и не меньшей площади). Апелляция от-
метила, что жилые помещения предназначены для про-
живания в них граждан, а потому значение имеет раз-
мер, планировка и другие потребительские свойства 
квартиры. На это коллегия ВАС возразила, что в данном 
случае помещения предоставляются для компенсации 
затрат инвестора, а не в целях обеспечения чьих-то жи-
лищных прав, поэтому закон здесь не применяется 
и важна именно стоимость. Тройка судей обратила вни-
мание, что инвестор не оспаривал ни решение городс-
кой комиссии по приватизации, ни отчет оценщика, 
на котором оно основано. А апелляция вообще сравни-
ла стоимости квартир из разных отчетов об оценке.

Президиуму ВАС предстоит выбрать, как определять 
равноценность: на основании площади или стоимости 
жилья. Учитывая огромную разницу в стоимости квар-
тир на периферии и в центре Москвы, первый вариант 
даст возможность инвестирующим в стройку в пределах 
Садового кольца не только компенсировать свои затра-
ты, но и прилично заработать. Второй вариант более удо-
бен городу, но в этом случае многое будет зависеть 
от добросовестности оценщика. Мнения оценщиков, 
выбранных Москвой и «Диаретстроем», о стоимости че-
тырех квартир на Якиманке разошлись на 286 млн руб.
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уравнивает руководитель арбитражной группы 

Анна Занина

Затраты инвестора на отселение 
жильцов компенсирует город, 
 отщипывая кусок от своей доли 
в здании. Мнения сторон о разме-
ре этого «куска» сильно разнятся

Сбой открыл длинную позицию
Технические проблемы Московской биржи добрались до валюты

инвестиции и финансы   >[10] 
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1 ноября 2005 года из-за сбоя в компьютерной системе То-
кийская фондовая биржа открылась на четыре с половиной 
часа позже обычного. Тогда технические проблемы не сказались 
на индексе Nikkei. Но уже 8 декабря того же года новый сбой 
не позволил брокеру Mizuho Securities оперативно отменить 
ошибочно выставленную цену продажи. Компания понесла 
ущерб в размере $223 млн и потребовала компенсации. Вскоре 
в отставку подали президент биржи Такуо Цурусима, исполни-
тельный директор Томио Амано и начальник IT-отдела Садао 

Есино, взявшие на себя ответственность за сбой. В декабре 
2009 года суд обязал биржу компенсировать часть потерь бро-
кера — около $121 млн.

18 мая 2012 года, в первый день торгов акциями Face-
book, ажиотажный спрос привел к техническому сбою в системе 
NASDAQ. Торги начались примерно на 30 минут позже заплани-
рованного срока. Швейцарский банк UBS оценил свой ущерб 
в $356 млн и потребовал полной их компенсации, Knight Capital 
Group заявлял о потере $35 млн, Citadel Securities — в $30 млн, 

а Citigroup — в $20 млн. В первоначальном плане выплат постра-
давшим от NASDAQ фигурировали $40 млн, позже эта сумма вы-
росла до $62 млн. Ряд фирм продолжают разбирательства.

1 августа 2012 года на Нью-Йоркской фондовой бир-
же произошел сбой в работе электронных торговых систем, про-
должавшийся 45 минут и приведший к неверному отображению 
операций с акциями около 150 компаний. Источником проблемы 
стала система брокерской фирмы Knight Capital Group, ущерб ко-
торой оценивался в $440 млн.

вчера

ФсФр

назвала виновного в манипули-
ровании акциями РБК. Федераль-
ная служба по финансовым рынкам 
в октябре оштрафовала Андрея Трефи-
лова по статье КоАП «Манипулирование 
рынком», сообщается на сайте регуля-
тора. Размер штрафа составил 3 тыс. 
руб. В сентябре ФСФР сообщала о том, 
что установлен факт манипулирова-
ния ценой обыкновенных акций медиа-
холдинга РБК (на 53,36% принадлежит 
группе ОНЭКСИМ Михаила Прохорова) 
на фондовой бирже ММВБ осенью 2011 
года. Тогда за первые две недели нояб-
ря акции РБК обесценились на 25,7%, 
при этом индекс ММВБ с начала нояб-
ря снизился только на 1%. Снижение 
проходило на фоне резкого роста объ-
ема торгов акциями РБК (в отдельные 
дни доходил до 200–317 млн руб.). Сам 
эмитент не нашел никаких предпосылок 
для столь резкого снижения котировок 
акций и направил запрос в ФСФР, в ко-
тором попросил регулятора провести 
проверку. Если в отношении господина 
Трефилова будет возбуждено уголовное 
дело и суд признает его виновным в ма-
нипулировании, его штраф может вы-
расти до 500 тыс. руб. или он может ли-
шиться свободы на срок до четырех лет. 
 Отдел финансов

ViMpelcoM ltd

в третьем квартале 2012 года по-
лучила EBITDA по МСФО в раз-
мере $2,53 млрд, что на 2% мень-
ше показателя аналогичного периода 
прошлого года, говорится в сообщении 
компании. Чистая прибыль Vimpelcom 
выросла в 2,8 раза, до $538 млн 
со $189 млн. Выручка сократилась 
на 6%, составив $5,74 млрд.

Рентабельность по EBITDA выросла 
до 44% с 42,2%. Показатель рентабель-
ности — наивысший с момента приоб-
ретения Wind Telecom в апреле 2013 
года, заявил гендиректор Vimpelcom 
Джо Лундер, процитированный в со-
общении. Совокупный долг Vimpelcom 
не изменился по сравнению со вторым 
кварталом текущего года, оставшись 
на уровне $26,6 млрд. Чистый долг сни-
зился на 2%, до $22,68 млрд.

Суммарная абонентская база 
Vimpelcom Ltd выросла за год на 7%, 
до $212 млн. «Интерфакс»

оао ржД

переименовала крупнейшего до-
чернего оператора «Вторая гру-
зовая компания» (ВГК). В соответс-
твии с изменениями, внесенными в ус-
тав общества, новым фирменным на-
званием ОАО ВГК является «Федераль-
ная грузовая компания». В РЖД пояс-
нили, что по мере становления компа-
нии и в ходе реализации реформы же-
лезнодорожного транспорта название 
«Вторая грузовая компания» в значи-
тельной степени потеряло свою акту-
альность. Смена фирменного наимено-
вания не повлекла за собой изменений 
в структуре и кадровые перестановки, 
а также в правах и обязанностях компа-
нии по отношению к своим потребите-
лям и контрагентам. «Прайм»

«ростехнологИИ»

предложили совету директоров 
«Эрдэнэта» (госкорпорация вла-
деет 49% акций, 51% у Монго-
лии) сократить доли акционе-
ров до 25% плюс одна акция, что-
бы продать освободившиеся 50% 
минус две акции стратегическо-
му партнеру. Об этом сообщили вче-
ра днем «Ростехнологии». Чуть поз-
же в госкорпорации заявили, что в этой 
части пресс-релиза «произошла техни-
ческая ошибка», но других цифр до кон-
ца дня не предоставили. По словам гла-
вы «Ростехнологий» Сергея Чемезо-
ва, приведенным в сообщении, привле-
чение в «Эрдэнэт» партнера «позволит 
увеличить инвестиции в добычу и пере-
работку, в модернизацию производс-
тва». Вырученные средства госкорпо-
рация предлагает направить на «созда-
ние СП по переработке меди на терри-
тории России», указывается в релизе. 
Кандидатов в инвесторы пока нет, заве-
рили ”Ъ“ в «Ростехнологиях». Источни-
ки в госкорпорации подтверждают, что 
проект находится «на уровне идеи», ко-
торая к тому же еще не получила подде-
ржки монгольских властей. Анатолий 
Джумайло, Елена Киселева
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Другая новация, прозвучав-

шая на совещании у Владимира 
Путина,— использование инф-
раструктурных облигаций для 
инвестирования накоплений 
«молчунов». «Теперь это уже не 
одно из обсуждаемых предло-
жений, а подтвержденное пре-
зидентом решение»,— уточнил 
источник ”Ъ“ в правительстве.

Таким образом, кроме пла-
нов расширения инвестицион-
ной декларации накоплений, 
пенсионная реформа пока све-
дена к двум мерам, которые на-
чнут реализовываться в следую-
щем году. Для работодателей на 
предприятиях с вредными ус-
ловиями труда установлены до-
полнительные тарифы, кото-
рые они должны будут уплачи-
вать с 2013 года в Пенсионный 
фонд России. Также будут увели-
чены взносы для самозанятого 
населения. Эти меры уже зало-
жены в бюджет ПФР (см. ”Ъ“ от 
12 октября).

Реализация остальных эле-
ментов пенсионной реформы 
отложена, признана нецелесо-
образной или продолжает об-
суждаться. От увеличения срока 
дожития (число месяцев, на ко-

торое делится пенсионный ка-
питал гражданина при его вы-
ходе на пенсию для определе-
ния размера ежемесячных вы-
плат) решили отказаться. Сей-
час срок дожития — 18 лет, пла-
нировалось его увеличить до 
19 лет в 2013 году, в 2015-м — до 
21 года. Рассмотрение реформы 
досрочных пенсий отложено до 
2015 года. Стаж для получения 
полной трудовой пенсии реше-
но сократить с первоначально 
предлагавшихся 40 до 35 лет, но 
без новой пенсионной форму-
лы этот отдельный показатель 
не имеет смысла.

«Принятие закона, развиваю-
щего накопительную систему, 
напрямую связано с принятием 
новой пенсионной форму-
лы»,— подчеркнул вчера госпо-
дин Путин. Но этот ключевой 
для всей реформы вопрос также 
остается нерешенным. Общая 
тенденция, в русле которой 
Минтруд разрабатывает новую 
пенсионную формулу,— повы-
шение роли трудового стажа и 
снижение зависимости размера 
будущей пенсии от размера за-
работка, указывают эксперты. 
«При этом одно из существую-
щих предложений — учитывать 
в расчете пенсии заработок толь-
ко за пять лет, когда гражданин 

получал самую высокую зарпла-
ту»,— говорит президент фонда 
«Центр стратегических разрабо-
ток» Михаил Дмитриев. По его 
мнению, в случае реализации 
этого варианта формулы многие 
граждане в течение пяти лет бу-
дут официально показывать вы-
сокую зарплату, а все остальное 
время будут получать «серую» за-
рплату. В целом такой подход к 
расчету пенсионных прав при-
ведет к их усредненному форми-
рованию, отмечает он.

Дифференциацию пенсий в 
зависимости от заработной 
платы сможет обеспечить нако-
пительный компонент — при 
условии что отчисления на не-
го будут не меньше 6%, возража-
ет заведующий лабораторией 
Института экономической по-
литики им. Е. Т. Гайдара Влади-
мир Назаров. «Хотя очевидным 
это станет ближе к 2030 году, 
когда на пенсию начнут выхо-
дить те, за кого делались отчис-
ления в накопительную часть 
достаточно долгое время»,— до-
бавляет он.

Президент Путин вчера пору-
чил доработать пенсионную 
формулу не позднее чем к пер-
вой половине следующего года.

Мария Яковлева,  
Петр Нетреба

Пенсионная реформа  
ушла в тарифы

[1] > 
Оценить, сколько могли бы 

стоить все эти активы, будь сдел-
ка рыночной, а не вынужден-
ной, эксперты затруднились. На-
ибольшая ясность — с рознич-
ным банком «Ренессанс Капи-
тал», говорит заместитель руко-
водителя аналитического депар-
тамента компании «Совлинк» 
Ольга Беленькая. «Сейчас цена 
на банки — менее капитала. Но, 
поскольку ”Ренессанс Кредит“ 
работает в высокодоходном сег-
менте потребительского креди-
тования, думаю, продажа пакета 
свыше контрольного, если бы 
она была, могла бы происходить 
по цене капитала (у розничного 
банка он составляет 9,9 млрд 
руб.— ”Ъ“) или немногим бо-
лее,— рассуждает она, оговари-
ваясь, что эта оценка относи-
тельная.— Сделок по продаже 
банков такого масштаба и с та-
кой моделью бизнеса в послед-
нее время не было». Если все же 
использовать этот ориентир, то 
доля, приобретаемая ОНЭКСИ-
Мом (57,7% в дополнение к ранее 
полученным 32,2%; см. ”Ъ“ от 26 
января), могла бы стоить около 
6 млрд руб.

Оценить рыночную стои-
мость инвестбанка «Ренессанс 
Капитал» даже условно аналити-
ки затруднились. «В первую оче-
редь инвестбанк ценен своей 
командой, именем, репутацией 
на рынке, однако, удастся ли со-
хранить все это с уходом Стиве-

на Дженнингса, прогнозировать 
довольно сложно,— продолжает 
Ольга Беленькая.— Можно было 
бы исходить из возможной буду-
щей выручки инвестбанка, но 
для этого необходимо детальное 
изучение его бизнеса». К тому же 
прогнозировать прибыль, после 
того как банк получает убытки в 
течение нескольких лет, весьма 
затруднительно, заключает она. 
Инвестбанк «Ренессанс Капи-
тал» убыточен с 2010 года. По 
итогам первого полугодия теку-
щего года его убыток составил 
$14 млн. Впрочем, его убытки 
компенсируют другие получен-
ные ОНЭКСИМом активы. Роз-
ничный банк стабильно генери-
рует прибыль (по итогам девяти 
месяцев текущего года — 
$71 млн); аграрный бизнес груп-
пы на Украине тоже приносит 
доход. По крайней мере в самой 
группе ранее прогнозировали, 
что EBITDA агробизнеса (доход 
до уплаты налога на прибыль, 
процентов и амортизации) по 
итогам текущего года составит 
$90 млн.

По мнению участников рын-
ка, основными причинами то-
го, что Стивен Дженнингс был 
вынужден отказаться от одного 
из своих главных активов — 
инвестбанка, которым он руко-
водил с момента создания в 
1995 году и который до кризиса 
2008 года был в числе лидеров 
этого рынка, являются изме-
нившиеся реалии рынка. «Это 
продолжение глобальной тен-
денции, в которой инвестбан-

ку, не являющемуся частью фи-
нансовой многопрофильной 
корпорации с большими воз-
можностями баланса коммер-
ческого банка и наличием пол-
ной линейки продуктов, вы-
жить очень тяжело»,— рассуж-
дает Марк Темкин. Чистый ин-
вестиционный банкинг не при-
носит сейчас прибыли, добав-
ляет он. На российском рынке 
ситуация усугубляется все воз-
растающей конкуренцией со 
стороны госбанков, развивших 
(как ВТБ «ВТБ Капитал») или 
приобретших (как Сбербанк 
«Тройку Диалог») свои собствен-
ные инвестиционные подраз-
деления, добавляют эксперты.

Сам господин Дженнингс 
комментировать сделку и свои 
будущие бизнес-приоритеты не 
стал. Ответа на адресованный 
ему запрос ”Ъ“, направленный в 
«Ренессанс Групп», не последо-
вало. «По сравнению с продан-
ными активами бизнес, кото-
рый остался у Стивена, сравни-
тельно небольшой (данных о 
финансовых результатах этих 
компаний в ”Ренессанс Групп“ 
не раскрывают.— ”Ъ“), однако 
он умеет делать из маленьких 
компаний крупные, а Африка, 
где теперь в значительной сте-
пени сконцентрированы его 
интересы,— быстрорастущий 
рынок»,— говорит управляю-
щий партнер инвесткомпании 
«Третий Рим» Андрей Мовчан. 
Перспективы банковского биз-
неса, отошедшего ОНЭКСИМу, 
он оценил неоднозначно. «Если 

с розничным банком все, ско-
рее всего, будет в порядке, то 
дальнейшая судьба инвестбан-
ка будет зависеть от того, смо-
жет ли ОНЭКСИМ найти ему 
сильного харизматичного лиде-
ра,— рассуждает он.— ”Ренес-
санс Капитал“ был построен 
Стивеном, это банк с его идеоло-
гией, его командой, который в 
первую очередь ассоциируется 
именно с ним. Представить его 
развитие без Стивена сейчас до-
вольно сложно». Впрочем, в 
ОНЭКСИМе настроены опти-
мистичнее. «Мы верим в страте-
гию ”Ренессанс Капитала“ и 
убеждены, что финансовые ре-
сурсы ОНЭКСИМа только уси-
лят уникальные позиции банка 
на рынках его присутствия,— 
приводятся в пресс-релизе 
ОНЭКСИМа слова гендиректора 
Дмитрия Разумова.— Мы также 
убеждены, что ”Ренессанс Кре-
дит“ продолжит свой стреми-
тельный рост». Из логично сле-
дующих за сделкой кадровых 
перестановок пока обнародова-
на лишь одна. Пост председате-
ля правления инвестбанка Сти-
вен Дженнингс уступит нынеш-
нему зампреду правления Джо-
ну Хайману. Глава розничного 
банка Алексей Левченко свой 
пост сохранит.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шестопал

Стивен Дженнингс пережил «Ренессанс»

Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) впервые столк-
нулось с попыткой банка 
фальсифицировать отчет-
ность по депозитам, объем 
в преддверии отзыва лицен-
зии увеличился почти в 
50 раз. При этом практичес-
ки сразу временная админис-
трация в лице АСВ столкну-
лась с силовым давлением 
лжевкладчиков. Получить 
компенсацию этим клиен-
там вряд ли удастся — агентс-
тво накопило опыт противо-
стояния силовому нажиму 
при борьбе с дробильщика-
ми, а доказывать свое право 
на компенсацию «вкладчи-
кам» все равно придется в су-
де, где АСВ выигрывает 95% 
случаев, отмечают эксперты.

Сегодня АСВ начнет выплаты 
вкладчикам дагестанского 
Трансэнергобанка, однако пре-
тендовать на них смогут далеко 
не все указанные в документах 
банка клиенты. При введении 
временной администрации бы-
ло выявлено, что за несколько 
месяцев до того, как банк лишил-
ся лицензии, объем вкладов физ-
лиц в нем увеличился в десятки 
раз. По словам представителя 
АСВ, обязательства перед вклад-
чиками начали стремительно по-
являться в реестрах банка в кон-
це августа, причем все эти вкла-
ды открывались не в головном, а 
в допофисе, первичные докумен-
ты из которого и база данных ис-
чезли, а реестры были предостав-
лены временной администра-
ции сотрудниками банка на 
флешке (съемном диске). 

• Учредителями ООО «Транс
энергобанк» являются 12 граж
дан — жителей республики 
 Дагестан. Банк имеет всего два 
отделения. Согласно отчетнос
ти, опубликованной на сайте 
ЦБ (форма 101), на 1 ноября 
убытки банка составили   
3 млрд руб., а капитал соста
вил отрицательную величину 
в 2,7 млрд руб. Норматив до
статочности капитала банка 
снизился до нуля, и 2 ноября ЦБ 
отозвал у него лицензию. 
По данным отчетности банка, 

с 1 августа объем средств населе-
ния, размещенных в Трансэнер-
гобанке, увеличился с 119 млн 
руб. до 4,8 млрд руб. на 1 ноября. 
Число счетов физлиц — с немно-
гим более сотни до 6,5 тыс. «На 
всех новых счетах указаны сум-
мы, близкие к максимальному 
уровню страхового возмещения 
в 700 тыс. руб.»,— отмечается в 
опубликованном вчера сообще-
нии АСВ. По словам представите-
ля АСВ, нередко новые счета от-
крывались одними и теми же 
жителями Дагестана, например, 
двое жителей по доверенностям 
открыли в один день по 416 депо-
зитов. «Все это указывает на фаль-

сификацию отчетности с целью 
получить страховые выплаты,— 
отмечают в АСВ.— Согласно до-
кументам в банке, полученные 
от вкладчиков почти 5 млрд руб. 
были частично размещены в 
кредиты гражданам по 500 тыс. 
руб., оформленные без паспорт-
ных данных, а 3 млрд руб.— бы-
ли помещены в кассу, а затем по-
хищены». Это наводит на мысль, 
что вкладов на самом деле не бы-
ло, отмечают в АСВ.

При этом реальных вкладов, 
по которым есть все необходимые 
проводки, в банке на 70 млн руб., 
говорит представитель АСВ, отме-
чая, что под страховые выплаты 
подпадают примерно 30 млн руб. 
из них. «Остальные средства мы 
выплачивать не будем, пока в 
этом деле не разберутся правоох-
ранительные органы, куда вре-
менная администрация уже обра-
тилась»,— отмечают в АСВ, добав-
ляя, что это первый случай, когда 
агентство столкнулось не с дроб-
лением реально внесенных в 
банк вкладов, а с попыткой сфаль-
сифицировать отчетность, чтобы 
получить страховку.

Однако фиктивные вкладчи-
ки, похоже, не готовы отказаться 
от запланированных выплат. «У 
офиса банка уже в первый день 
работы временной администра-
ции собралось около 150 человек 
с требованием вернуть ”свои“ де-
ньги, и они закидали банк кам-
нями,— рассказывают в АСВ.— 
Мы не исключаем, что подобные 
акции могут быть продолжены». 
Впрочем, маловероятно, что да-
же с помощью силового давле-
ния фиктивным вкладчикам 
удастся добиться от АСВ компен-
сации. У агентства довольно 
большой опыт противостояния 
силовому нажиму со стороны 
дробильщиков вкладов, кото-
рые тоже нередко пытаются от-
стоять свою правду силой, но в 
результате все равно вынуждены 
выяснять отношения с АСВ в су-
де. С 2008 года агентством было 
выявлено 5,3 тыс. операций по 
дроблению, по 1,8 тыс. были про-
ведены судебные разбирательс-
тва, в которых в 95% случаев по-
беду одержало АСВ.

По мнению экспертов, проис-
шедшую масштабную фальсифи-
кацию вкладов можно объяс-
нить лишь отсутствием опыта 
общения с АСВ и национальным 
темпераментом. Возможно, тако-
му поведению способствовала 
надежда решить вопрос силой, 
Дагестан не самый спокойный 
регион, говорит директор юри-
д и че с к о го  д е п арта м е н та 
Юникредит-банка Наталья Оку-
нева. По словам главного юриста 
Пробизнесбанка Сергея Летуно-
ва, дело может быть и в нацио-
нальном характере. Других объ-
яснений у меня нет, говорит он.

Александра Баязитова

В Дагестане 
размножились 
вклады
АСВ обнаружило тысячи 
фиктивных депозитов
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Первый опыт выхода из совместного 
бизнеса Михаил Прохоров и Стивен 
Дженнингс получили в 1998 году, 
причем сделка была безденежной. 
Правда, тогда в роли продавца вы-
ступил Михаил Прохоров. Банк 
ОНЭКСИМ был одним из учредите-
лей «Ренессанс Капитала» в 1995 го-
ду (с долей 20%). Однако из-за кри-
зиса августа 1998 года Михаил Про-
хоров (действовавший тогда совмес-
тно с Владимиром Потаниным) вы-
шел из «Ренессанс Капитала» в рам-

ках взаиморасчетов между акционе-
рами. 22 сентября 2008 года группа 
ОНЭКСИМ Михаила Прохорова объ-
явила о покупке 50% минус 1/2 акции 
«Ренессанс Капитала» у Renaissance 
Group. Официально объявленная 
сумма сделки — $500 млн (в 2007 го-
ду весь «Ренессанс Капитал» оцени-
вался в $4 млрд). Источники на рын-
ке говорили, что сделка была безде-
нежной — половина «Ренессанс Ка-
питала» якобы отошла ОНЭКСИМу 
за долги, однако основной акционер 

Renaissance Group, Стивен Джен-
нингс, неоднократно официально оп-
ровергал эту информацию. Обе сто-
роны также заявляли, что сделка го-
товилась около полугода и то, что она 
пришлась на разгар финансового 
кризиса в России,— совпадение. 
В рамках сделки группа ОНЭКСИМ 
предоставила «Ренессанс Капиталу» 
ряд кредитных линий, объем кото-
рых не назывался. В октябре 2009 го-
да «Ренессанс» объявил о погашении 
кредита ОНЭКСИМу на $50 млн.

  и с т о р и я  в о п р о с а       К а К  п р о д а в а л с я  « р е н е с с а н с »

Стивен Дженнингс родился 3 авгус-
та 1960 года в городе Таранаки 
 (Новая Зеландия). В 1981 году полу-
чил степень бакалавра экономики 
в Университете Массей, в 1983 году 
— магистра экономики в Универси-
тете Окленда (оба — Новая Зелан-
дия). С 1983 года работал в новозе-
ландском представительстве Credit 
Suisse First Boston (CSFB) и казна-
чействе страны. Занимался прива-
тизационными сделками, слияни-
ями и поглощениями, сделками 

на рынке капитала. С 1992 года — 
в CSFB в Лондоне; работал со сдел-
ками в Центральной и Восточной Ев-
ропе. В том же году переехал в Рос-
сию; до 1995 года был соруководи-
телем московского представительс-
тва CSFB. Участвовал в проведении 
первых ваучерных аукционов, реа-
лизовывал проекты по слияниям и 
поглощениям в РФ и СНГ. В 1995 го-
ду вместе с Борисом Йорданом, 
 Леонидом Рожецкиным, Ричардом 
Дитцем и Антоном Кудряшовым 

 основал инвестиционный банк 
 «Ренессанс Капитал». В 2000–2002 
годах — президент, в 2002–2007 го-
дах — председатель правления 
 «Ренессанс Капитала». С 2005 года 
по настоящее время — председа-
тель правления «Ренессанс Групп», 
в феврале 2010 года вернулся 
на пост председателя правления 
 инвестбанка. В июне 2011 года 
 одновременно возглавил новое 
 направление «Ренессанс Недви-
жимость».

  л и ч н о е  д е л о       с т и в е н  д ж е н н и н г с

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

За базу в ответе
За попытки скрыть следы 
своей деятельности незадол-
го до отзыва лицензии путем 
уничтожения документации 
и электронных баз данных 
с июля следующего года бан-
киры будут нести субсидиар-
ную ответственность. На та-
кое ужесточение законодате-
лей подтолкнул случай банка 
«Холдинг-Кредит», где исчез-
ла вся электронная и бумаж-
ная документация. Впрочем, 
недавно база данных банка 
все же нашлась.

База данных обанкротивше-
гося банка «Холдинг-Кредит», 
считавшаяся уничтоженной, на-
шлась. Сервер, на котором она 
хранилась, обнаружили и пере-
дали в АСВ правоохранительные 
органы в рамках расследования 
уголовного дела, сообщил пер-
вый замглавы АСВ Валерий Ми-
рошников. «Мы смогли восстано-
вить базу данных, теперь всем за-

емщикам планируем направить 
письма о необходимости возвра-
та ссуд»,— сказал он, отметив, 
что отсутствие всех исчезнувших 
вместе с сервером кредитных до-
сье заемщиков больше не явля-
ется препятствием для предъяв-
ления им требований о выпол-
нении обязательств перед бан-
ком. По версии банка, сервер с 
базой данных отсутствовал, пос-
кольку в результате переноски с 
места на место он «упал и разбил-
ся вдребезги». Как тогда говори-
ли представители АСВ, со случа-
ем кражи и электронных дан-
ных, и бумажных носителей они 
столкнулись впервые.

Требования кредиторов к 
банку составляют 8,7 млрд руб., 
из них первой очереди — 
6,2 млрд руб. Страхового возме-
щения агентство выплатило на 
5,5 млрд руб.

Чтобы в будущем исключить 
подобного рода инциденты с 
пропажей или вовсе с отсутстви-
ем электронных баз данных по 

операциям банка, в банкротное 
законодательство были внесены 
поправки, предполагающие суб-
сидиарную ответственность ру-
ководства банка за подобные де-
яния. Поправки вступили в силу 
29 октября. Согласно им, обязан-
ность у банков хранить сведения 
о своих операциях в электрон-
ной базе данных и обеспечивать 
ее сохранность (путем создания 
резервных копий) появится в 
конце января 2013 года, к ответс-
твенности их будут привлекать с 
июля 2013 года. Впрочем, как по-
казывает существующая практи-
ка, даже при наличии вступив-
ших в законную силу решений 
суда о привлечении банкиров к 
субсидиарной ответственности 
платят они по долгам банка в 
единичных случаях.

Прочие вступившие в силу 
«банкротные» поправки предпо-
лагают упрощенный порядок 
средств из доверительного уп-
равления в банке после отзыва у 
него лицензии; расплату с кре-
диторами имуществом банка, а 
не только деньгами; передачу 
активов и обязательств от бан-
ков, лишившихся лицензий 
здоровым игрокам; упрощен-
ный переход от ликвидации 
банка к его банкротству; отказ 
от выплат «золотых парашю-
тов», зафиксированных за собой 
топ-менеджерами банков в пре-
делах шести месяцев до отзыва у 
них лицензии и пр.

Отдел финансов

банКи

Я могу поклясться, что мы не продаем, не продавали  
и не хотим продать «Ренессанс Капитал»
— Стивен Дженнингс,
основатель «Ренессанс Групп», председатель правления «Ренессанс Капитала», 
в интервью газете «Ведомости» 25 октября
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Металлурги продолжают просить кре
диторов о смягчении условий. Вслед 
за «Мечелом» и «Русалом» переговоры 
об изменении параметров займов нача
ла Evraz Group. Она хочет, чтобы держа
тели одной из серий еврооблигаций от
менили условие, по которому чистый 
долг компании не может быть выше 
3,5 EBITDA. Взамен кредиторам пред
лагается небольшая премия.

Evraz Group обратилась к держателям ев-
рооблигаций (бондов) с погашением в 2015 
году с просьбой об отмене обязательства (ко-
венанта), устанавливающего требование к 
уровню долговой нагрузки. Объем выпуска 
облигаций — $750 млн, сейчас в обраще-
нии бонды на $576,7 млн, процентная став-
ка по ним составляет 8,25%. Выпуская обли-
гации в 2005 году, Evraz обязалась подде-
рживать уровень чистого долга к показате-
лю EBITDA не более 3. В декабре 2009 года 
держатели облигаций по просьбе Evraz раз-
решили компании иметь соотношение чис-
того долга к EBITDA на уровне 3,5. 

В сообщении Evraz подчеркивается, что 
она не нарушает ковенант, но в других вы-
пусках облигаций (с более поздним пога-
шением) такого жестокого обязательства 

нет. Решение об отмене ковенанта может 
быть принято в начале декабря, оно долж-
но быть одобрено большинством держате-
лей бондов. За одобрение отмены ковенан-
та предлагается премия: $2,5 или $4,5 на 
каждую $1 тыс. основного долга в зависи-
мости от того, как скоро они дадут свое со-
гласие. «Если согласие будет получено от 
100% держателей и в срок до 5 декабря — 
тогда сумма вознаграждения будет макси-
мальной и составит $2,6 млн»,— уточнил 
представитель Evraz.

Кити Панцхава из «ВТБ Капитала» считает 
вероятность отмены ковенанта высокой. По 
ее словам, это действительно единственный 
выпуск облигаций Evraz, в котором содер-
жится запрет на превышение определенно-
го соотношения долга к EBITDA. Условия дру-
гих выпусков не запрещают Evraz иметь чис-
тый долг более 3–3,5 EBITDA, а лишь накла-
дывают ограничения по привлечению но-
вых заемных средств. По словам представи-
теля Evraz, на 30 июня коэффициент состав-
лял 2,5. «На конец года мы ожидаем его уве-
личения, но в рамках лимита, установленно-
го ковенантами»,— отметил собеседник ”Ъ“.

Алексей Морозов из UBS считает, что по 
итогам года чистый долг Evraz к EBITDA бу-

дет выше 3. По прогнозам аналитика, на ко-
нец года чистый долг Evraz превысит 
$6 млрд (на конец первого полугодия — 
$6,05 млрд), а показатель EBITDA составит 
около $2 млрд. Впрочем, господин Морозов 
отмечает, что отношение чистого долга к 
EBITDA в размере 3–3,5 — это «рабочий уро-
вень». Наиболее высокое соотношение 
чистого долга к EBITDA среди российских 
металлургов у «Мечела»: на конец года ана-
литик UBS ожидает этот показатель на 
уровне более 6 (примерно $9,5 млрд чисто-
го долга при EBITDA в $1,5 млрд). На конец 
первого полугодия чистый долг «Мечела» 
составлял 4,43 EBITDA без учета разовых 
списаний во втором квартале (списание де-
биторской задолженности и обесценение 
гудвилла) и 5,45 с их учетом.

По данным ”Ъ“, «Мечел» уже несколько 
месяцев ведет переговоры с кредиторами об 
изменении ковенантов и годовых «ковенан-
тных каникулах». Пока переговоры не завер-
шены. В конце октября о продлении перио-
да, в течение которого не будет проводиться 
тестирование ковенантов по кредитному со-
глашению на $4,75 млрд, еще на 12 месяцев 
объявил «Русал».

Денис Скоробогатько

Evraz откажется от обязательства
Группа просит кредиторов отменить один из ковенантов

«Газпром» и BASF определи
ли условия обмена актива
ми в рамках освоения Урен
гойского месторождения. 
По итогам российская мо
нополия расширит при
сутствие на розничном 
рынке газа в Европе и вой
дет в проекты немецкого 
концерна в Северном море, 
а BASF расширит свое учас
тие в освоении месторож
дения в России. Но с точки 
зрения экономики обмен 
не выглядит равноцен
ным. Переданные «Газпро
му» активы обеспечили 
BASF в 2011 году €8,6 млрд 
доходов и €350 млн опера
ционной прибыли. Проект 
же в России даже при выхо
де на полную мощность 
в нынешних ценах на газ 
принесет BASF почти  
на порядок меньше.

Глава «Газпрома» Алексей 
Миллер и руководитель немец-
кого концерна BASF Курт Бок 
подписали юридически обязы-
вающие документы, содержа-
щие «ключевые условия и при-
нципы» обмена активами. При-
надлежащая BASF Wintershall 
получит 25% плюс 1 акцию и оп-
цион на увеличение доли до 
50% в СП с «Газпромом» по раз-
работке четвертого и пятого 
блоков труднодоступных ачи-
мовских залежей Уренгойского 
газоконденсатного месторож-
дения. Их запасы оцениваются 
в 274 млрд кубометров газа и 
74 млн тонн конденсата.

Взамен «Газпром» увеличит 
с 50% до 100% свои доли в трех 
сбытовых СП с Wintershall — 
Wingas, WIEH и WIEE, которые 
продают газ в Германии и боль-

шинстве стран Европы. Вместе 
с контролем над Wingas «Газп-
рому» также перейдет прина-
длежащий немецкой компа-
нии оператор газохранилищ 
Astora, в активе которого круп-
нейшее в Западной Европе 
ПГХ в немецком Редене, емкос-
тью более 4 млрд кубометров 
газа, треть хранилища в авс-
трийском Хайдахе и строящее-
ся ПГХ в Йемгуме в Германии. 
Также Wintershall передаст 
«Газпрому» 50% в Wintershall 
Noordzee B.V., которая ведет 
разработку и добычу нефти и 
газа в южной части Северного 
моря в водах Нидерландов, Ве-
ликобритании, Дании и явля-
ется оператором 25 морских 
платформ. По данным BASF, до-
ля активов, переходящих к 
«Газпрому», в 2011 году состав-
ляла €8,6 млрд ($11 млрд) в вы-
ручке концерна (в  целом 
€73,5 млрд) и €350 млн в EBIT. В 
«Газпроме» не смогли пояс-
нить, учитывается ли стои-

мость опциона в нынешней 
конфигурации сделки, или 
BASF в случае его реализации 
придется доплачивать.

Wintershall уже работает на 
Уренгойском месторождении. 
С 2003 года на паритетных на-
чалах с «Газпромом» компания 
участвует в ЗАО «Ачимгаз», ко-
торое на участке А1 ачимовс-
ких залежей добывает ежегод-
но около 1 млрд кубометров га-
за. Компания также владеет 
35% в «Севернефтегазпроме», 
который разрабатывает Южно-
Русское месторождение (около 
25 млрд кубометров газа в год). 
Кроме того, Wintershall участ-
вует в СП с ЛУКОЙЛом в Волго-
градской области. 

Первое рамочное соглаше-
ние по текущей сделке сторо-
ны подписали в марте 2011 го-
да. Закрыть ее планируется до 
конца 2013 года. Начало добы-
чи газа в объеме до 8 млрд ку-
бометров запланировано на 
2016 год. Даже при доле BASF в 

50% и продаже газа по экспорт-
ным ценам это позволит полу-
чить доходы в объеме всего 
чуть более $1,6 млрд в год, то 
есть почти на порядок меньше, 
чем по активам, полученным 
«Газпромом». С учетом запасов 
газа и конденсата на этих двух 
участках стоимость четверти 
СП, которое будет их разраба-
тывать, может составлять око-
ло $500 млн, с учетом опциона 
— до $1 млрд, полагает Вита-
лий Крюков из «ИФД-Капита-
ла». По его мнению, BASF вхо-
дит в проект, рассчитывая на 
льготы со стороны государства.

В самом концерне BASF на-
зывают обмен равноценным, 
поясняя, что выходят из бизне-
са по хранению и торговле га-
зом. «Обмен соответствует на-
шей стратегии расширения 
геологоразведки и добычи,— 
приводится в сообщении сло-
ва господина Бока.— “Газп-
ром“ будет более активно учас-
твовать в сфере торговли и хра-

нения газа, а мы сможем сооб-
ща продвигать добычу непос-
редственно источников сы-
рья». «Газпром», со своей сторо-
ны, активно пытается расши-
рить доступ к конечным потре-
бителям в Европе, в том числе 
чтобы нарастить падающий 
объем поставок, сейчас это од-
на из главных задач компании, 
говорит Олег Поддымников из 
АКБ «Ланта-банк». Но, добавля-
ет глава East European Gas 
Analysis Михаил Корчемкин, у 
монополии может возникнуть 
ряд проблем. Во-первых, пояс-
няет эксперт, по правилам тре-
тьего энергопакета, «Газпром» 
не сможет управлять сбытовы-
ми активами сам, ему придет-
ся искать стороннего операто-
ра. Кроме того, по мнению Ми-
хаила Корчемкина, «Газпрому» 
придется снижать цены, чтобы 
удержать покупателей.

Интерес «Газпрома» к шель-
фу Северного моря аналитики 
объясняют в первую очередь 
желанием получить доступ к 
геологической информации, 
чтобы лучше оценить дальней-
шие перспективы экспорта 
российского газа в Европу. За-
пасы участков Wintershall 
Noordzee B.V. на шельфе Нидер-
ландов, Великобритании и Да-
нии не раскрываются, поэтому 
оценить их с точки зрения ре-
сурсной базы трудно. Но общие 
запасы газа в этих трех странах 
(Северное море — основной ре-
гион добычи и запасов) оцени-
вается в 1,35 трлн кубометров 
газа, в то время как доказанные 
запасы «Газпрома» превышают 
19 трлн кубометров.

Михаил Серов,  
Ольга Мордюшенко

Российские авиакомпании 
пытаются добиться от пра
вительства возможности ис
пользовать выгоды от присо
единения России к Кейптаун
ской конвенции в виде скид
ки на лизинг иностранных 
самолетов. Проблема в том, 
что чиновники больше года 
не вносят необходимые из
менения в российское зако
нодательство. Ассоциация 
эксплуатантов воздушного 
транспорта просит вицепре
мьера Аркадия Дворковича 
максимально ускорить про
цесс, но профильные ведомс
тва ставят под сомнение це
лесообразность некоторых 
изменений.

Ассоциация эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ; 
объединяет основных участни-
ков авиарынка России) направи-
ла 12 ноября письмо вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу. Гла-
ва ассоциации Евгений Чибирев 
просит правительство принять 
«действенные меры», позволяю-
щие российской авиатранспорт-
ной отрасли воспользоваться 
всеми преимуществами присо-
единения России к Кейптаунс-
кой конвенции (с сентября 2011 
года). В АЭВТ констатировали, 
что, несмотря на принятие уже 
двух законов о ратификации до-
кумента, российское авиатранс-
портное сообщество по-прежне-
му не видит «перспективы полу-
чения доступа к так называемой 
кейптаунской скидке».

Как поясняет гендиректор ли-
зинговой компании «Авиакапи-
тал-Сервис» Роман Пахомов, 
«кейптаунская скидка» составля-
ет до 10% от базовой комиссии, 
взимаемой экспортно-кредит-
ными агентствами. Источник в 
авиационной отрасли уточняет, 

что если бы конвенция действо-
вала в полном объеме, то при 
оформлении в лизинг самолета 
Boeing 737–800 (стоимостью 
$85 млн при сроке погашения га-
рантируемого кредита от 5 до 15 
лет) экономия могла бы соста-
вить не менее $1 млн.

Основная причина невоз-
можности воспользоваться вы-
годами от присоединения к 
конвенции — задержка с изме-
нениями в российское законо-
дательство. В АЭВТ подчеркива-
ют, что до сих пор соответствую-
щие изменения не только вне-
сены, но даже не инициирова-
ны. Для авторизации конвен-
ции и получения скидок Россия 
должна, в частности, внести из-
менения в Воздушный кодекс, 
ряд актов правительства и Мин-
транса «в целях создания меха-
низма исключения воздушного 
судна из Госреестра гражданс-
ких воздушных судов на основа-
нии безотзывного полномочия 
на дерегистрацию и вывоз».

Как сообщается в письме 
АЭВТ, ряд западных кредито-
ров, в том числе EXIM-банк 
США, считают, что условия, на 
которых российская сторона 
присоединилась к конвенции, 
ущемляют их интересы. Сущес-
твуют опасения, что взятое в ли-
зинг иностранное воздушное 
судно, не являющееся собствен-
ностью ответчика, может быть 
арестовано по решению рос-
сийского суда для компенсации 
требований по искам о банк-
ротстве. Американские юристы 
предложили внести поправки, 
которые бы сняли двусмыслен-
ность в толковании.

По мнению АЭВТ, проблема 
заключается в несогласованнос-
ти работы Минэкономики и 
Минтранса. В Минэкономики 

говорят, что поправки в законо-
дательство должен подготовить 
Минтранс. В Минтрансе же пояс-
няют, что «поддерживают рабо-
ту, которая позволит отечествен-
ным авиакомпаниям пользо-
ваться всеми преимуществами 
Кейптаунской конвенции», но 
«сейчас оценивается целесооб-
разность внесения изменений в 
Воздушный кодекс, поскольку 
они не являются препятствием».

Старший юрист Debevoise & 
Plimpton Дмитрий Карамыслов 
пояснил ”Ъ“, что если российс-
кое законодательство не приве-
дено в соответствие с нормами 
конвенции, то вряд ли можно га-
рантировать их исполнение. По 
мнению юриста, также нельзя 
исключать и того, что в случае 
банкротства авиакомпании в 
конкурсную массу может быть 
включено все имущество, кото-
рым она владеет, в том числе 
арендованные воздушные суда. 
Тогда возврат арендованного 
воздушного судна может занять 
время и потребует дополнитель-
ных расходов, считает эксперт. 

Но в Минтрансе считают, что 
даже при банкротстве лизинго-
получателя воздушное судно 
можно снять с регистрации в со-
ответствии с положениями кон-
венции и протокола к ней, пос-
кольку «ратифицированный 
международный договор РФ до-
минирует над федеральным за-
коном». Глава аналитической 
службы «Авиапорт» Олег Панте-
леев считает, что позиция Минт-
ранса понятна, поскольку ми-
нистерство стремится создать 
условия для поддержания рос-
сийских лизинговых компаний 
и создать условия для регистра-
ции воздушных судов в россий-
ском реестре.

Елизавета Кузнецова

«Газпром» пошел на обмен
За ачимовские залежи BASF отдаст 12% годовой выручки

Авиаторы не вписались в конвенцию
И требуют изменения в законодательство

К о н т е К с т « Га з п р о м »  з а д о л ж а л  E n i

«Газпром» опубликовал отчетность по РСБУ за девять 
месяцев. Чистая прибыль монополии за этот период 
упала на 7,7%, до 510,25 млрд руб. Выручка от продажи 
газа увеличилась на 0,4% на фоне снижения объемов 
реализации газа при росте средней расчетной цены 
продажи. В то же время в третьем квартале чистая 
 прибыль выросла на 98%, до 128,658 млрд руб.

Из отчета следует, что европейские покупатели 
продолжают нести дополнительные затраты по дого-
ворам с условиями take-or-pay. В документе зафикси-
рованы обязательства «Газпрома» перед итальянской 
Eni — на конец сентября они составили 51 млрд руб. 
($1,65 млрд). Компания несколько лет подряд не вы-
бирает минимальные контрактные объемы. По усло-
вию take-or-pay потребитель должен заплатить аванс 
за невыбранные объемы, которые могут быть получе-
ны в течение следующих нескольких лет при условии 

выборки объемов по текущим контрактам. Выплачен-
ные авансы и сформировали долг.

Однако потребители не оставляют попыток смягчить 
условия контрактов. «Газпром» сообщил, что в июле 
второй раз пересмотрел долгосрочный контракт с гол-
ландской GasTerra. В начале 2011 года она договарива-
лась с «Газпромом» о пересмотре цен (доля спота 
в формуле составляла 45% на этот год). Но в конце  
2011 года компания выдвинула новое требование о пе-
ресмотре цены. По данным «Интерфакса», в прошлом 
году «Газпром» поставил GasTerra 4,4 млрд кубомет-
ров газа, цена поставки газа в Нидерланды была около 
$366 за тысячу кубометров. В третьем квартале Gas  Ter-
ra почти полностью прекратила закупки российско-
го  газа. Также «Газпром» в августе пересмотрел конт-
ракт с трейдером Centrex (принадлежит Газпромбанку), 
продолжаются переговоры с EGL и DONG.
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Мэр Москвы Сергей Собянин 
впервые столкнулся с недо-
вольством Федеральной ан-
тимонопольной службы 
(ФАС) при отборе генподряд-
чика на строительство доро-
ги. По жалобе структуры 
группы «Сумма» Зиявудина 
Магомедова ведомство отме-
нило конкурс на реконструк-
цию Рязанского шоссе стои-
мостью почти 10 млрд руб. 
Теперь мэрии предстоит про-
вести новый конкурс. 

В начале ноября департамент 
строительства Москвы планиро-
вал обнародовать результаты 
конкурса по отбору генподрядчи-
ка реконструкции Рязанского 
шоссе от Садового кольца до гра-
ницы с Подмосковьем. Стартовая 
сумма контракта составила 9,917 
млрд руб. Как следует из протоко-
ла вскрытия конвертов, среди 
участников конкурса были кор-
порация «Трансстрой» Олега Де-
рипаски (готова выполнить все 
работы за 8,97 млрд руб.), объеди-
нение «Ингеоком» семьи Рудяков 
(8,92 млрд руб.), «Мосинжстрой» 
Игоря Линшица и Ильи Карпова 
(8,28 млрд руб.). На этот заказ так-
же претендовало ОАО «Дормост» 
(готов был выполнить контракт 
за 8,89 млрд руб.). По списку аф-
филированных лиц на октябрь 
этого года, 28,67% «Дормоста» 
принадлежит «Мосинжстрою». В 
списке претендентов на конт-

ракт значится и экс-гендиректор 
«Мосинжстроя» Геннадий Живо-
тинский: его МИСК готова сде-
лать работы за 8,75 млрд руб. Пре-
цедентным оказалось участие в 
конкурсе иностранной компа-
нии — испанской Obras Caminos 
y Asfaltos SA, согласной на 8,72 
млрд руб.

Но впервые команда Сергея 
Собянина при отборе генподряд-
чика проекта в дорожном строи-
тельстве столкнулась с недоволь-
ством ФАС, отменившей резуль-
таты вскрытия конвертов. Как 
следует из материалов сайта гос-

закупок, причиной отмены ста-
ла жалоба ООО «Контакт-С», не 
участвовавшего в конкурсе. Ком-
пания сообщила ФАС, что проек-
тная документация была предо-
ставлена не в полном объеме. 
Кроме того, служба выявила, что 
в документации не установлены 
конкретные требования по ре-
конструкции двух участков шос-
се — от Садового кольца до Треть-
его транспортного кольца и до 
улицы Паперника. 

По данным «СПАРК-Интер-
факс», 51% долей «Контакта-С», за-
регистрированного в Татарстане, 
принадлежит офшору Berchin 
Ltd, еще 24% — «Стройновации», 
входящей в группу «Сумма» Зия-
вудина Магомедова. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2011 году 
выручка «Стройновации» соста-
вила 20,73 млрд руб., прибыль — 
293,15 млн руб. Самым крупным 
контрактом (47,44 млрд руб.) ком-
пании является строительство 
железнодорожной ветки Кызыл-
Курагино в Тыве. 

«Стройновация» также при-
нимала участие в конкурсном от-
боре на реконструкцию Рязанс-
кого шоссе. Представитель ком-
пании вчера не отвечал на теле-
фонные звонки ”Ъ“. Чиновник в 
московском правительстве сооб-
щил, что мэрия по требованию 
ФАС проведет новый конкурс. 

Вероятно, после вскрытия 
конвертов «Стройновация» об-

наружила, что ее предложение 
неконкурентное (компания го-
това была выполнить заказ по 
самой высокой цене в 9,42 млрд 
руб.), предполагает представи-
тель одного из генподрядчиков, 
принимавших участие в конкур-
се. «Компания, участвуя в кон-
курсе, априори согласилась с его 
условиями,— продолжает он,— 
поэтому если ”Стройновация“ 
сама подала бы жалобу в ФАС, то 
это выглядело бы странно». По 
словам собеседника ”Ъ“, по зако-
ну новый конкурс власти долж-
ны провести не позднее чем че-
рез 20 дней. Еще 20 дней отво-
дится на заключение контракта 
с победителем, и неопределен-
ное время уходит на получение 
разрешений на реконструкцию 
дороги. По пессимистичному 
сценарию, начало работ может 
отдвинуться на три месяца, до-
бавляет собеседник ”Ъ“. 

В конце октября глава депар-
тамента строительства Москвы 
Андрей Бочкарев заявлял, что в 
этом году на дорожное строи-
тельство городу необходимо ос-
воить 75 млрд руб., из которых 
на тот момент было выделено 51 
млрд руб. Крупные контракты 
уже получили по конкурсу «Мос-
тотрест» (4,1 млрд руб.), АРКС 
(15,9 млрд руб.), «Ингеоком» 
(10,78 млрд руб.) и «Трансстрой» 
(9,42 млрд руб.).

Халиль Аминов

Английский продавец де-
тских игрушек Hamley’s ста-
нет якорным арендатором 
центрального «Детского ми-
ра» на Лубянке. Московский 
Hamley’s станет крупней-
шим магазином ритейлера 
в мире: сеть, развитием ко-
торой в России занимается 
компания Александра Маму-
та и Евгения Бутмана Ideas-
4retail, получит в свое распо-
ряжение около 7 тыс. кв. м. 

О том, что Hamley’s станет 
якорным арендатором «Детско-
го мира», ”Ъ“ сообщил источ-
ник, знакомый с ходом перего-
воров. Представитель «Галс-Де-
велопмент» (принадлежит ВТБ, 
занимается реконструкцией 
«Детского мира») рассказал, что 
подписание договора аренды 
состоится в четверг 15 ноября, 
пока же заключено предвари-
тельное соглашение. Совладе-
лец Ideas4retail Евгений Бутман 
подтвердил эту информацию, 
отказавшись от дальнейших 
комментариев. 

Если договор с Hamley’s будет 
подписан, в Москве откроется са-
мый большой в мире магазин се-
ти — в родном для нее Лондоне 
площадь крупнейшего магазина 
достигает 5 тыс. кв. м. Кроме 
Hamley’s переговоры шли также 
с российской сетью «Детский 
мир», которая традиционно за-
нимала площади в центральном 
детском магазине до того, как он 
закрылся на реконструкцию. Ра-
нее источники ”Ъ“ рассказыва-
ли, что «Детский мир» (акционе-
ры — АФК «Система» (75% минус 
одна акция) и Сбербанк (25% 
плюс одна акция)) предлагал бо-
лее выгодные варианты по усло-
виям аренды, чем Hamley’s (см. 

”Ъ“ от 8 октября).

•	 Компания	Ideas4retail	пред-
ставлена	более	чем	30	магази-
нами	по	всей	стране,	которые	
развиваются	по	франшизе	под	
брендами	испанского	продавца	
игрушек	Imaginarium,	британ-
ского	одежного	ритейлера	
Mamas	&	Papas	и	английского	
продавца	игрушек	Hamley’s,	

а	также	под	собственной	мар-
кой	Cook	House	(сеть	магази-
нов	товаров	для	кухни).	Акцио-
нерами	являются	Евгений	
Бутман	(60%)	и	Александр	
	Мамут	(40%),	прогнозная	вы-
ручка	в	2012	году	—	1,2	млрд	
руб.	(около	$40	млн).

•	 Hamley’s	—	британская	
сеть	магазинов	игрушек.	С	сен-
тября	2012	года	принадлежит	
французской	компании	Groupe	
Ludendo,	которая	купила	сеть	
за	£60	млн	($95	млн)	у	исланд-
ской	Baugur	Group.	Оборот	
Hamley’s	за	2011	год	соста-
вил	£43	млн	(около	$68	млн).	
В	сеть	входит	21	магазин	
в		Европе	и	Азии,	из	которых	
семь	—	в	Великобритании.	
Компания	присутствует	так-
же	в	Дании,	Швеции,	России,	
Индии,	Саудовской	Аравии.
Торговый комплекс «Детский 

мир» (на Лубянке) был закрыт на 
реконструкцию в 2008 году, в 
2009 году инвестором проекта 
стала «Галс-Девелопмент». Об-
новленный магазин планирует-

ся открыть в конце 2014 года, 
инвестиции оцениваются в 
8 млрд руб. (около $260 млн). 
После реконструкции площадь 
«Детского мира» составит 70 тыс. 
кв. м, в нем разместится досуго-
вый центр с образовательным 
уклоном (2 тыс. кв. м), кинотеатр 
(до 3 тыс. кв. м) и детские магази-
ны известных брендов. Общая 
площадь, которую займут арен-
даторы, составит 35 тыс. кв. м. 
По оценкам «Галс-Девелопмент», 
для того чтобы объект вышел на 
окупаемость, ежегодный тра-
фик в детском торговом комп-
лексе должен быть не менее 
20 млн человек. 

Глава департамента торговой 
недвижимости Penny Lane 
realty Алексей Могила считает, 
что арендная ставка в централь-
ном «Детском мире» может со-
ставить $1–1,2 тыс. за кв. м в год, 
то есть якорному арендатору 
придется ежегодно платить око-
ло $7–8,4 млн. 

Евгения Перцева,  
Яна Рождественская

Рязанское шоссе  
уперлось в «Сумму»
По требованию ФАС отменен конкурс на реконструкцию дороги

«Детский мир» привел Hamley’s
Торговый центр на Лубянке определился с «якорем»

Рустам Тарико, с октября 
ставший временным прези-
дентом польской Central Eu-
ropean Distribution Corpora-
tion (CEDC), не может срабо-
таться ни с ее советом дирек-
торов, ни с временным ген-
директором Дэвидом Бейли. 
Владелец «Русского стандар-
та» предупредил, что может 
выйти из сделки по объеди-
нению своего бизнеса и 
CEDC, и призвал инвесто-
ров вмешаться в ситуацию. 
После этого котировки CEDC 
обрушились сразу на 22%.

В этом году «Русский стан-
дарт» договорился с CEDC о со-
здании стратегического альян-
са, который подразумевает, что 
Рустам Тарико получит более 
40% в польской компании в об-
мен на помощь в реструктуриза-
цию ее долга. Это позволит CEDC 
избежать дефолта в 2013 году, 
когда она должна погасить обли-
гации на $310 млн. Сейчас «Рус-
ский стандарт» уже владеет 
19,5% акций польской компа-
нии, а господин Тарико занима-
ет пост председателя совета ди-
ректоров и временного прези-
дента CEDC, отвечающего за ее 
операции на российском рынке 
(обеспечивает 75% выручки).

В преддверии собрания акци-
онеров CEDC, которое должно со-
стояться в декабре и на котором 
должны быть одобрены предло-
женные «Русским стандартом» 
меры по реструктуризации, Рус-
там Тарико напрямую обратился 
к инвесторам. Из размещенного 
на сайте Комиссии по биржам и 
ценным бумагам США сообще-

ния следует, что владелец «Русс-
кого стандарта» не может найти 
согласия ни с советом директо-
ром CEDC, ни с возглавляющим с 
июля компанию Дэвидом Бейли. 
«В связи с утратой доверия к гос-
подину Бейли и независимым 
членам совета директоров, у ме-
ня есть серьезные сомнения, что 
мы сможем завершить сделку, 
так как просто невозможно вести 
переговоры в отсутствие надеж-
ного управления и надежной фи-
нансовой информации»,— конс-
татирует Рустам Тарико. Он напо-
минает о том, что CEDC в этом го-
ду пересматривала отчетность за 
2010–2012 год, итогом чего стало 
снижение совокупного показате-
ля EBITDA на $59 млн. На про-
шлой неделе CEDC также второй 
раз за год не смогла в срок пред-
ставить квартальную отчетность.

Владелец «Русского стандар-
та» призывает инвесторов потре-
бовать от совета директоров 
CEDC передать, в частности, пол-
номочия по финансовым вопро-
сам от господина Бейли времен-
ному президенту, то есть себе, 

либо другому квалифицирован-
ному менеджеру. «У меня есть 
конкретные идеи, но я не хочу 
больше тратить свое время и ре-
сурсы на высшее руководство и 
членов совета директоров, кото-
рые, похоже, готовы толкнуть 
компанию в пропасть»,— пишет 
Рустам Тарико.

В пресс-службе CEDC пред-
почли не комментировать ини-
циативу господина Тарико.

•	 CEDC	—	крупнейший		про-
изводитель	водки	в	России	с	до-
лей	рынка,	по	данным	Nielsen	
на	конец	2011	года,	11,3%.	
В	портфеле	—	бренды	«Зеленая	
марка»,	Parliament,	Zubrowka	
и	др.	Консолидированные	про-
дажи	CEDC	за	первые	шесть	
месяцев	2012	года	составили	
$724,5	млн	против	$743,9	млн	
за	аналогичный	период	2011	
года,	операционная	прибыль	—	
$3,4	млн	против	$16,1	млн.	
Убыток	компании	по	итогам	
полугодия	достиг	$50,8	млн.
О необходимости «коренного 

обновления» совета директоров 
CEDC в конце октября говорил и 

другой российский акционер 
компании Марк Кауфман (владе-
ет сейчас 9,5%). За два года акции 
CEDC подешевели в 14 раз, и у 
всех инвесторов «есть что обсу-
дить с теми директорами, кото-
рые были в совете в течение всех 
этих лет», прокомментировал 
вчера письмо Рустама Тарико гос-
подин Кауфман. Главную претен-
зию к Дэвиду Бейли российский 
акционер формулирует так: «Он 
взялся исполнять роль, на кото-
рую не способен ни в силу своего 
профессионального опыта, ни в 
силу возрастных ограничений, 
по которым поздновато приобре-
тать новые навыки в данной 
стрессовой ситуации». Господину 
Бейли сейчас 67 лет. Господин Ка-
уфман говорит, что уже потребо-
вал от совета директоров CEDC 
провести встречу со всеми основ-
ными акционерами для обсужде-
ния сложившейся ситуации.

Письмо господина Тарико 
может быть одним из инстру-
ментов, при помощи которого 
«Русский стандарт» хочет до-
биться более выгодных для себя 
условий по наращиванию доли 
в CEDC, считает директор Pros-
perity Capital Management Алек-
сей Кривошапко.

Инвесторы отреагировали на 
письмо Рустама Тарико пани-
чески: во вторник на NASDAQ 
компания подешевела на 22,2%, 
до $126,9 млн, обновив истори-
ческий минимум за последние 
годы. На торгах в среду, по дан-
ным на 21:00 по Москве, стои-
мость компании существенно 
не изменилась.

Олег Трутнев

CEDC не соответствует «Русскому стандарту»
Рустам Тарико готов выйти из сделки с польской компанией

Законопроект, позволяющий абонен-
там сохранять номер своего мобиль ного 
телефона при переходе к другому опера-
тору, внесен в Госдуму. Как и предполага-
лось, цена на услугу не должна превы-
шать 100 руб., затраты на создание базы 
данных перенесенных номеров оцене-
ны в 500 млн руб.

Отменить «мобильное рабство» потребо-
вал весной этого года Дмитрий Медведев, на 
тот момент президент РФ. Авторы законопро-
екта (единороссы Сергей Железняк, Сергей 
Неверов и Ольга Баталина) считают, что для 
того чтобы обеспечить функционирование 
услуги (так называемый принцип MNP), не-
обходимо создавать специальную базу дан-
ных перенесенных номеров. Оператором ба-
зы данных перенесенных номеров будет фе-
деральный орган исполнительной власти в 
области связи, то есть Минкомсвязь. При 
этом создание этой базы данных планирует-
ся за счет средств резерва универсального об-
служивания (формируется за счет отчисле-
ний операторов 1,2% своей выручки в год), а 
ее эксплуатация — за счет платежей операто-
ров связи или фонда универсальной услуги 
связи (в случае нехватки средств, поступив-
ших от операторов). 

Единовременные затраты на создание 
такой базы составят до 500 млн руб., а теку-
щие затраты, связанные с обеспечением 
функционирования такой базы данных, 
оцениваются до 300 млн руб. ежегодно, ука-
зано в пояснительной записке к законопро-

екту. Ранее Минкомсвязи оценивало веде-
ние базы данных в 1,6 млрд руб., которые 
должны поступить от сотовых операторов.

•	 По	данным	AC&M	Consulting,	в	сентяб-
ре	2012	года	в	России	было	зарегистрирова-
но	229,82	абонентов	сотовых	операторов.	
31%	рынка	занимали	МТС,	27%	—	«Мега-
Фон»,	24%	—	«Вымпелком»,	10%	—	«Tele2	Рос-
сия»	и	8%	—	остальные	операторы.
Услугой переноса абонентского номера 

ежегодно воспользуются минимум 3 млн 
абонентов, говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту. То есть 1,3% от заре-
гистрированных в сентябре абонентов. В 
«Вымпелкоме» ожидают, что услугой вос-
пользуются 2–3% от всех абонентов. Цена за 
перенос номера не будет превышать 100 
руб., предлагают депутаты. «Уверен, что 
большинство операторов в интересах со-
хранения и расширения клиентской базы 
будут осуществлять эту услугу либо бес-
платно, либо за символическую стои-
мость», — заявил ”Ъ“ Сергей Железняк. 

В середине октября по итогам согласитель-
ного совещания с ведомствами и оператора-
ми связи вице-премьер Аркадий Дворкович 
заявил, что услуга MNP в России, скорее все-
го, будет реализована в рамках регионов, а не 
на федеральном уровне. Это позволит не за-
держивать принятие закона — чтобы ввести 
MNP без ограничений на территории стра-
ны, нужны дополнительные обоснования и 
расчеты, также «есть проблема, как в этом слу-
чае взимать плату за роуминг». Однако Сер-

гей Железняк считает, что «услуга может рабо-
тать не только внутри одного региона России, 
но и в нескольких регионах, являющихся 
единой зоной покрытия, как, например, в 
Москве и Подмосковье». 

Минкомсвязи предлагало запустить эту 
услугу с января 2014 года. Однако в Научно-
исследовательском институте радио (НИИР) 
посчитали, что до начала коммерческой экс-
плуатации услуги необходимо внести изме-
нения в более чем 20 нормативных актов, 
что само по себе займет минимум полтора-
два года. И это без учета отработки услуги в 
опытной зоне, что нужно для предстоящей 
модернизации сетей операторов.

Депутаты, наоборот, ускорили внедре-
ние этой услуги — закон может вступить в 
силу уже с 1 декабря 2013 года. За это время, 
по их мнению, операторы должны успеть 
модернизировать сети подвижной, зоно-
вой, междугородной и международной свя-
зи, внести изменения в договорные отно-
шения между собой и проинформировать о 
новой услуге абонентов. Возможный объем 
инвестиций операторов не приводится, но 
ранее Минкомсвязи оценивало расходы на 
модернизацию сети в 12 млрд руб.

Сроки поджимают, считают операторы. 
Запустить услугу предлагается в 2014 году, 
но только на техническую подготовку ну-
жен год, а ведь еще нужно согласовать нор-
мативную базу, беспокоится представитель 
«Вымпелкома».

Владислав Новый, Роман Рожков

Депутаты раскрепостят абонентов
В Госдуму внесен законопроект о переносимости мобильного номера

контекст 

Связь

МТС увеличила прибыль

Чистая прибыль МТС по US GAAP в третьем квартале 
2012 года составила $630 млн, что на 74% больше 
 показателя аналогичного периода прошлого года 
($361,8 млн), говорится в сообщении компании. Высо-
кий рост прибыли объясняется снижением расходов 
на обслуживание долга и прибылью от курсовых раз-
ниц в размере $100 млн.

Выручка МТС снизилась на 4% — до $3,1 млрд, 
OIBDA сократилась на 4% — до $1,38 млрд, рента-
бельность осталась на уровне 44%. Негативное влия-
ние на выручку и OIBDA оказало ослабление курса руб-
ля и прекращение деятельности в Узбекистане. Увели-
чение рентабельности OIBDA за девять месяцев 2012 
года (до 43,3% с 41,4% за январь—сентябрь 2011 го-
да) произошло в результате оптимизации продаж 
и маркетинговых расходов, а также контроля над об-
щими административными расходами. «Интерфакс»

РАЭК раскритиковала закон 
о персональных данных

Российская ассоциация электронных коммуникаций 
(РАЭК) раскритиковала закон «О персональных дан-
ных» (ПДн), предложив создать рабочую группу с учас-
тием представителей интернет-отрасли и профильных 

ведомств, чтобы обсудить возможные поправки в за-
кон. Закон «не учитывает современный уровень разви-
тия интернета и существенно замедляет развитие 
электронной коммерции и облачных сервисов» в Рос-
сии. В частности, среди главных недостатков законо-
дательства РАЭК отмечает навязывание требований 
по защите данных, ранее содержавшихся в подзакон-
ных и ведомственных нормативных актах Федеральной 
службы по техническому и экспортному контролю (ФС-
ТЭК) и Федеральной службы безопасности (ФСБ); на-
личие различных регуляторов, несогласованность их 
действий и нечеткое разграничение полномочий меж-
ду Роскомнадзором, ФСБ, ФСТЭК и прокуратурой. 
Кроме того, закон не учитывает специфику правоотно-
шений в интернете, а также обязывает операторов 
ПДн «тратить ресурсы на выполнение устаревших тре-
бований и покупать не соответствующие современным 
реалиям технических средств защиты информации». 
Роман Рожков
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цитата

Мы уверены, что планы по 
строительству объектов до-
рожного хозяйства мы выпол-
ним на 100%. Напряженная 
работа предстоит в последние 
два месяца
— Андрей Бочкарев,
руководитель департамента 
 строительства Москвы,  
на заседании коллегии 
 стройкомплекса  
31 октября 2012 года
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В прокат выходит заключительный фильм 
вампирского цикла «Сумерки. Сага. Рассвет. Часть II». 
Читайте рецензию в следующем номере ”Ъ“ 

Худрук «Маяковки» Миндау-
гас Карбаускис выпустил 
редкую у нас пьесу Бертоль-
да Брехта, начисто лишив ее 
политики. Как и зачем он это 
сделал, пыталась понять 
АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Для нынешней премьеры 
Миндаугас Карбаускис выбрал 
пьесу Брехта, до сих пор не ста-
вившуюся на российской сцене 
— в СССР «Господин Пунтила и 
его слуга Матти» шел только в 
Прибалтике. Пьесу, получив-
шую прозвище «самой небрех-
товской», Брехт написал в 1940-
м, будучи зрелым драматургом 
и взяв за основу рассказы финс-
кой писательницы Хеллы Вуо-
лийоки. «Небрехтовской» пьесу 
считают потому, что в ней много 
финского колорита и мало пря-
мых призывов к классовой 
борьбе — они как-то раствори-
лись в лукавой притче о бога-
том помещике Пунтиле, похо-
дившем на человека только в 
подпитии, а стрезва оказывав-
шимся редкой свиньей.

Комедию, напоминающую 
сборник деревенских анекдо-
тов о похождениях Пунтилы и 
его шофера Матти, режиссер 
вписывает в белоснежное про-
странство, изумительно оформ-
ленное Сергеем Бархиным. На 
авансцене — толпа пустых бу-
тылок, заменяющая Пунтиле 
толпу подданных. По бокам — 
ржавые стволы сосен. Белые 
ступени ведут не только в барс-
кую гостиную, но оказываются 
ступенями социальной лестни-
цы, по которой начинает было 
подниматься шофер Матти. По 
бокам — двери в господские по-
кои. А в глубине, на дне этого бе-
лого колодца, словно увиден-
ная с высоты, расположилась 
деревенька, господский дом и 
острые сосенки — тот самый 

лес, который Пунтила хочет 
пустить на приданое дочери. 

Художник подробно и даже 
любовно воссоздает ощущения 
от снежных лесных просторов, а 
режиссер столь же детально раз-

бирает отношения хозяина со 
слугой. Михаил Филиппов 
очень заразителен в роли само-
дура и бедокура Пунтилы, спья-
ну сватающего всех деревенских 
баб, вверяющего слуге бумаж-
ник и даже готового отдать за не-
го свою дочку Еву, хотя у той уже 
есть женишок. Хорош и Матти: 
на отстраненный юмор и невоз-
мутимую физиономию Анато-
лия Лобоцкого зал откликается 
частым хохотом. Внешне пара 
напоминает Дон Кихота и Сан-

чо, только наоборот: смачный, 
приземистый, жадный Кихот и 
длинный, аскетичный Санчо.

Все перемены в отношениях 
этих двоих (Пунтила то грозит 
слуге тюрьмой, то уговаривает 
стать зятем, к чему тот, оказыва-
ется, вовсе не склонен) сыграны 
точно. Самые маленькие роли 
превращены в яркие скетчи, в 
которых нашлось место и заслу-
женным старикам «Маяковки», 
и среднему поколению, и моло-
дежи: четыре невесты господи-
на Пунтилы и бывшая невеста 
Матти смотрятся одна смешнее 
другой. Неплоха и Зоя Кайда-
новская — Ева, в которой тоже 
борются два начала: естествен-
ное влечение к Матти и наследс-
твенное отцовское самодурс-
тво. Словом, во всем, что касает-
ся частностей, Миндаугас Кар-
баускис выступает достойным 
учеником своего учителя — 
Петра Фоменко. Не хватает 
лишь того главного, ради чего 
затеяна эта обаятельная, но из-
рядно затянутая игра. Той важ-
ной (пусть даже ложной) режис-
серской мысли, объясняющей, 
почему, например, режиссер 
ставит Брехта намеренно апо-
литично — ведь не только для 
того, чтоб позлить критиков, 
твердящих, что русский театр 
смешон в своем эскапизме. 

У прежнего, раннего Карбаус-
киса все спектакли оказывались 
размышлением о том, что ждет 
человека за чертой жизни и как 
можно достойно встретить 
смерть. Теперь эти юношеские 
странности, эти (как говорил Ан-
дрей Белый о Чехове) «пролеты в 
вечность» сменило крепкое ре-
месло и благородное намерение 
обслуживать не собственные ам-
биции, а амбиции артистов Теат-
ра имени Маяковского. Что ему 
тоже вполне удается.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

В Брехте нашли финскую глубинку
«Господин Пунтила и его слуга Матти» в Театре имени Маяковского

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Гонения со счастливым финалом
«Преодоление» в Музее современной истории России

В Музее современной исто-
рии России проходит выстав-
ка «Преодоление. Русская 
церковь и советская власть», 
организованная Православ-
ным Свято-Тихоновским гу-
манитарным университетом. 
Предсказуемую по содержа-
нию, но причудливую по фор-
ме экспозицию обошла АННА 
НАРИНСКАЯ.

На эту выставку явно потра-
чено не очень много денег. На 
фоне постоянных обсуждений 
теперешнего благосостояния 
официальной церкви этот факт 
как-то сразу подкупает. То есть 
мог бы подкупать. Потому что 
скромность оказывается укра-
шением, только когда соседству-
ет с простотой. А простота в вы-
деленных под эту экспозицию 
залах музея как раз отсутствует. 
Если бы там просто и логично 
были размещены фотографии и 
прочие наглядные материалы с 
нужными экспликациями, а так-
же — куда ж без этого — расстав-
лены памятные предметы (име-
ется, например, икона с зарубка-
ми от большевистского топора, 
пугающая кукла «Поп», исполь-
зовавшаяся в антирелигиозных 
постановках 20-х годов, и тому 
подобное), то все было бы пусть 
сдержанно, зато без претензий. 

Но тем, кто эту выставку за-
думал, кто-то явно объяснил, 
что современной экспозиции 
необходим дизайн — и он там, 
к сожалению, присутствует. 
Представлен он в основном не-
ловким лабиринтом заборчи-
ков, которые должны, вероят-
но, символизировать застен-
ки, в которых оказались мно-
гие верующие и вообще рели-
гия в годы советской власти. Но 
наибольшей выразительности 
этот дизайн достигает в конс-
трукции настолько странной, 
что ее следует описать отдельно.

Это невысокая стена с ни-
зенькой аркой, составленная 
из картонных коробок. На од-
ной ее стороне — по ходу зрите-
ля — укреплены увеличенные 
тюремные фотографии священ-
ников и монахов. Когда посети-
тель, втянув поневоле голову в 
плечи («поклонившись таким 
образом мученикам», объяснил 
мне сотрудник музея), проходит 
сквозь арку и оборачивается, то 
с обратной стороны его глазам 
предстают наклеенные на эти 
коробки копии газет, выпускав-
шихся во время войны на окку-
пированных территориях. Они 

пестрят карикатурами на Ста-
лина, который то склоняется 
перед иконой, то воздевает к не-
бу руки с большим распятием. 

Если пытаться увидеть в этом 
странном монтаже хоть какую-
то разумную суть, то она может 
быть только такой — вот, мол, 
Сталин уничтожал православие 
и его приверженцев, но страш-
ная угроза заставила его «при-
пасть» к религии. То есть экзо-
тичная подача (коллаборацио-
нистские газеты выглядят да-
же еще более гадко, чем газеты 
советские) прикрывает мысль 
более чем расхожую. Вообще 
сотрудничество церкви и госу-
дарства во время войны пред-
ставлено на выставке как самый 
идиллический период их сосу-
ществования. А Сталин пока-

зан как, конечно, тиран, но все 
же единственный равноправ-
ный собеседник патриархата, в 
отличие от беса Ленина (устро-
ители изыскали его бюст, дейс-
твительно исключительно чер-
топодобный) и идиота-изувера 
Хрущева.

Официально выставка «Пре-
одоление» приурочена к двад-
цатилетию Свято-Тихоновского 
университета. При этом ее устро-
ители, конечно, держали в голо-
ве еще одну круглую дату — де-
вяностолетие декрета ВЦИК об 
изъятии церковных ценностей 
и известного секретного пись-
ма Ленина к членам Политбю-
ро. Его копия висит на одном из 
стендов: «Именно теперь и толь-
ко теперь,— пишет вождь проле-
тариата,— когда в голодных мес-
тностях едят людей и на дорогах 
валяются сотни, если не тыся-
чи трупов, мы можем (и поэтому 
должны) провести изъятие цер-
ковных ценностей с самой беше-
ной и беспощадной энергией и 
не останавливаясь подавлением 
какого угодно сопротивления». 

Эта бешеная и беспощадная 
энергия вылилась в страшный 
процесс над митрополитом Пет-
роградским Вениамином и вол-
ну репрессий — за год было рас-
стреляно почти две тысячи чело-
век, противившихся изъятию.

В 1937 году расстреляно бы-
ло почти 90 тыс. человек, имев-
ших отношение к церкви. Вы-
ставка Свято-Тихоновского уни-
верситета этот «прогресс» не то 
чтобы совсем скрывает, но уж 
никак не подчеркивает. 

Это ужасно. В смысле — ужас-
но скучно. Так как абсолютно 
прогнозируемо. Потому что от 
теперешней церкви ждешь, что 
она будет гнуть имперскую ли-
нию и Сталин непременно ока-
жется самым угодным ей совет-
ским правителем — и непремен-
но так оно и оказывается. А что 
венцом экспозиции служит тепе-
решнее триумфальное «Возрож-
дение» (так на стенде и написа-
но) Церкви, подтвержденное ци-
татой из патриарха Кирилла, рас-
печатанной от стены до стены,— 
так никто и не сомневался.

Музей современной исто-
рии, где показывают «Преодо-
ление», если кто забыл, рань-
ше был Музеем революции. То 
есть выставка, посвященная го-
нениям на церковь со стороны 
власти, пришедшей в результа-
те революции, проходит в быв-
шем музее этой самой револю-
ции. Трудно придумать лучшую 
иллюстрацию того, что сегод-
ня у нас одна госидеология сме-
нила другую. Идеология право-
славная — идеологию револю-
ционную. Это, конечно, доволь-
но очевидное и предсказуемое 
соображение. Но если устрои-
тели выставки не пренебрегают 
предсказуемостью, то почему 
должны пренебрегать ею мы?

Сегодня в прокат выходит 
«Экипаж» (Flight), в котором 
Роберт Земекис как будто 
возвращается к более реа-
листическому кинематогра-
фу после всех этих полуани-
мационных волшебных ска-
зок, которые занимали его 
последнее время. Тем не ме-
нее «Экипаж» местами про-
извел на ЛИДИЮ МАСЛОВУ 
немного сказочное и фантас-
тичное впечатление.

Переиначив оригинальное 
название «Полет» на «Экипаж», 
наши прокатчики воспользова-
лись названием культового 
фильма Александра Митты со-
вершенно не по делу, поскольку 
Земекис задумывал историю не 
столько о слаженном (или, на-
оборот, каком-то дисфункцио-
нальном) профессиональном 
коллективе, сколько об одино-
ком в общем-то мужчине-инди-
видуалисте, пытающемся разо-
браться в самом себе. Слово «по-
лет» в данном случае приобрета-
ет и метафорический оттенок: 
герой Дензела Вашингтона, чу-
дом посадивший старый само-
лет жадной авиакомпании, в ко-
тором перетерлась важная де-
таль, по ходу фильма преодоле-
вает собственную морально-
этическую турбулентность — 
выходит из пике, взлетает над 
своей предыдущей жизнью, ох-
ватывает ее печальным покаян-
ным взором и начинает совер-
шенно новую (хотя об этой но-
вой жизни, наверное, ни один 
даже самый предприимчивый 
режиссер не сумел бы снять ни-
чего интересного).

Впрочем, какие-то отноше-
ния между членами экипажа 
сломанного самолета все-таки 
складываются, и иногда весьма 
неформальные. Так, разведен-
ный пилот часто проводит досуг 
с молодой стюардессой, с кото-
рой его помимо прочего связы-
вает и увлечение алкоголем, а 
чтобы поутру, перед рейсом, 
прийти в форму, позволяет себе 
дорожку-другую кокаина. Нарко-
тики по первому зову мгновенно 
подгоняет один из самых симпа-
тичных и колоритных персона-
жей (Джон Гудман), который так-

же доставляет попавшему в боль-
ницу после аварии другу сигаре-
ты, алкоголь и порножурналы, 
чтобы тот не умер от скуки (при 
этом из диалогов можно сделать 
вывод, что этот поставщик всех 
мыслимых радостей жизни ра-
ботает в каком-то университете). 
Еще один отчасти комически ок-
рашенный образ создает Дон 
Чидл в роли профсоюзного адво-
ката, пытающегося отмазать ге-
роя от обвинений в пьянстве: на-
пример, когда он с убийствен-
ной серьезностью говорит «Я бу-
ду драться за то, чтобы включить 
волю божью в список вероятных 
причин аварии», он почти так же 
забавен со своей наивной пра-
вильностью, как следователь, ко-
торого он играл в комедии «Од-
нажды в Ирландии» (The Guard). 
И хотя Дензел Вашингтон перио-
дически делает самое трагичес-
кое лицо — то выливая все име-
ющееся в доме спиртное в рако-
вину, то снова устремляясь к 
винному отделу,— галерея окру-
жающих его персонажей не поз-
воляет воспринимать «Экипаж» 
как серьезную драму о поисках 
выхода из жизненного тупика и 
борьбе с пагубной страстью. Не 
очень помогает даже мелодрама-
тическая героиня Келли Райлли, 
драматургически никчемная и 
введенная сугубо в воспитатель-
ных целях,— героиновая нарко-
манка, которая знакомится с ге-
роем в больнице, куда попадает 
после передоза, начинает жить у 

него и, напрочь забыв о своем ге-
роине, аккуратно посещает соб-
рания анонимных алкоголиков, 
словно по рассеянности перепу-
тав свой poison of choice. Ну и ед-
ва ли в настоящей драме может 
произойти загадочный и необъ-
яснимый инцидент с гостинич-
ным мини-баром, когда герою, 
продержавшемуся перед судом 
девять дней в трезвости, неиз-
вестные злоумышленники под 
покровом ночи подменяют без-
алкогольное содержимое бара 
сокрушительным арсеналом 
спиртного.

Самое, однако, приятное в 
сценарии «Экипажа» — оттенок 
двусмысленности и возмож-
ность сомнения: во время рас-
следования обстоятельств катас-
трофы ни один из трезвых летчи-
ков, поставленных на симулято-
ре в ту же ситуацию, оказывается 
неспособен повторить блиста-
тельный трюк подвыпившего 
пилота, интуитивно принявше-
го парадоксальное решение пе-
ревернуть самолет в воздухе 
вверх ногами и таким образом 
замедлившего аварийную посад-
ку. И хотя назидательный и фаль-
шивый в своей сентименталь-
ности финал немного портит об-
щее впечатление, но его можно 
простить «Экипажу» не только за 
обаяние амбивалентного глав-
ного героя или за захватываю-
щую сцену авиакатастрофы в на-
чале. Это к тому же один из са-
мых юмористических фильмов 
Роберта Земекиса, который, ко-
нечно, как ответственный ху-
дожник не может позволить себе 
подтолкнуть зрителя к откровен-
ному выводу, что профессиона-
лизм не пропьешь, но, кажется, 
где-то в глубине души совсем не 
уверен, что злодейка с наклей-
кой — главное зло в этом мире.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Летный стаж не пропьешь
Дензел Вашингтон в «Экипаже»

Центральная инстал-
ляция выставки 
заставляет зрителя 
пройти согнувшись 
под аркой из портре-
тов репрессированных 
священников  

Дензел Вашингтон 
в роли пилота-пьяни-
цы отважно и безус-
пешно борется за то, 
чтобы фильм был 
похож не на комедию, 
а на драму  
ФОТО WWW.FILMZ.RU

Анатолий Лобоцкий 
(в центре) в роли Мат-
ти, слуги господина 
Пунтилы, лишь изред-
ка терял комичную 
невозмутимость   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Травмы
Динияр Билялетдинов выбыл на три месяца
Полузащитник московского «Спартака» Динияр Билялетдинов пере-
несет операцию на паховых кольцах, которая пройдет в Германии, 
сообщается на официальном сайте столичного футбольного клуба.

Динияр Билялетдинов был вызван на сбор национальной сбор-
ной России перед товарищеской встречей с командой США, кото-

рая состоялась вчера в Краснодаре, однако из-за травмы остался в 
Москве. Игрок не смог принять участие в матче 15-го тура чемпио-
ната России против «Краснодара» (2:0), прошедшем в воскресенье.

Хавбек отправится в Германию в ближайшее время. По данным 
СМИ, возвращение в строй Динияра Билялетдинова произойдет 
через три месяца. «Р-Спорт»

СпорТивный БизнеС
Доходы нБа вырастут до $5 млрд
Доход Национальной баскетбольной ассоциации (НБА) по итогам 
текущего сезона может составить $5 млрд, что станет рекордом для 
лиги. Глава лиги Дэвид Стерн объявил об этом во время выступле-
ния на конференции Beyond Sport United, прошедшей во вторник, 
13 ноября, на арене Yankee Stadium в Нью-Йорке. В мероприятии 

принимали участие топ-менеджеры ведущих североамериканс-
ких спортивных лиг и команд.

Дэвид Стерн ожидает, что НБА удастся добиться дохода в разме-
ре $5 млрд по итогам сезона-2012/13 и она на 20% превзойдет по-
казатели сезона-2010/11 (сезон-2011/12 был сокращен до 66 мат-
чей из-за локаута). «Р-Спорт»

на мухаммеДа али  
наДенуТ Корону

всемирный боксерский совет (WBC) завер-
шает последние приготовления к торжест-
венной церемонии, на которой знаменитый 
атлет мухаммед али будет объявлен королем 
бокса. об этом сообщил президент WBC мек-
сиканец хосе Сулейман, который рассказал 
прессе о некоторых подробностях предстоя-
щей коронации.
«Корона, скипетр и накидка, которые получит 
али, почти готовы»,— сообщил господин Су-
лейман. он подтвердил, что церемония вру-
чения этих регалий состоится в декабре — 
во время 50-го съезда WBC в мексиканском 
курортном городе Канкун.
70-летний али будет удостоен почетного зва-
ния «за исключительные заслуги» в боксе. на 
коронации атлета ожидается присутствие быв-
ших и действующих чемпионов мира по версии 
WBC, включая обладателя чемпионского пояса 
в тяжелом весе украинца виталия Кличко.
во время пребывания мухаммеда али в Кан-
куне WBC предоставит в его распоряжение 
частную резиденцию и яхту, на которой он 
сможет осуществить путешествие вдоль ка-
рибского побережья мексики, сообщил гос-
подин Сулейман. по его словам, пока оконча-
тельно не решено, прибудет ли 70-летний 
боксер один или в компании своей дочери 
лейлы, также выступавшей на профессио-
нальном ринге. ИТАР-ТАСС Le
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Сборная россии по футболу вчера про-
вела последний матч в году. в Краснода-
ре россияне принимали команду СШа. 
Дважды подопечные Фабио Капелло ве-
ли в счете после голов Федора Смолова 
и романа Широкова, но оба раза позво-
лили американцам отыграться. ничью 
сборная СШа вырвала уже в компенси-
рованное время.

Предшественник Фабио Капелло на пос-
ту главного тренера сборной России — Дик 
Адвокат — использовал товарищеские мат-
чи, для того чтобы лишний раз подчерк-
нуть, как он доверяет выбранному раз и на-
всегда костяку футболистов. Новичков гол-
ландец не жаловал, считая, видимо, что они 
могут нарушить микроклимат в команде. 
Фабио Капелло, напротив, уже успел при-
учить болельщиков к регулярной ротации 
состава. Перед вчерашней игрой со сборной 
США итальянец особенно заинтриговал, 
объявив, что даст шанс тем, кто редко выхо-
дил на поле. Господин Капелло не обманул.

Для широкого смотра новичков случай 
был самый подходящий: главная сборная 
триумфально завершила год, одержав в от-
борочной группе к чемпионату мира четы-
ре победы подряд, а молодежная и вовсе со-
вершила прорыв, выйдя на чемпионат Ев-
ропы. Из этой команды Фабио Капелло при-
гласил двух лидеров — Дениса Черышева и 
Федора Смолова. Последний вышел в стар-
товом составе и расположился на правом 
фланге атаки. На другой бровке действовал 
Дмитрий Комбаров, причем итальянец от-
вел ему роль не защитника, которую на этот 
раз исполнял Андрей Ещенко, а хавбека. 
Место в воротах занял Владимир Габулов, а 
не Игорь Акинфеев. Другие сюрпризы Фа-
био Капелло приберег на второй тайм.

Сборная США, приехавшая в Краснодар 
без своих ключевых футболистов — Клинта 
Демпси и Лэндона Донована, была очень 
удобным, податливым соперником, проги-
бавшимся под любой атакой. Порой амери-
канские защитники сами организовывали 

для россиян опасные моменты. Уже на де-
вятой минуте чудовищный ляп обороны 
сборной США обернулся голом в ворота Ти-
ма Ховарда. Ситуация не предвещала беды: 
гости разыгрывали штрафной на своей по-
ловине поля, но сделали это так неудачно, 
что подарили мяч Александру Кержакову. 
Форвард мгновенно бросил в прорыв Федо-
ра Смолова, в касание уложившего мяч в 
угол. Удивительное дело: нападающий не 
стал праздновать свой первый гол за сбор-
ную. Смолов скорчился от боли, упал на га-
зон и попросил замену: оказывается в мо-
мент удара он дернул мышцу. Из-за травмы 
Смолова на поле появился другой новобра-
нец — Максим Григорьев. Хавбек, отлично 
проведший последние матчи за «Локомо-
тив», органично вписался в игру и тут же 
поучаствовал в серии атак.

Время больших перемен настало во вто-
ром тайме. Тут уж Фабио Капелло дал волю 
экспериментам — в ворохе замен можно 
было потеряться. Сразу после перерыва он 
выпустил Алана Дзагоева, определив его на 
левый фланг вместо Комбарова, и Дениса 
Глушакова, убрав с поля Кержакова. Сбор-
ная России заиграла азартно, весело, атаки 
так и сыпались на ворота американцев, ко-
торых порой не выпускали из штрафной. 

Обязан был забивать Денис Глушаков, бив-
ший в упор с линии вратарской после от-
лично разыгранной комбинации. Выходил 
один на один Александр Кокорин, но вмес-
то напрашивающегося удара нападающий 
предпочел прокинуть мяч в сторону и 
упасть, выпрашивая пенальти. Главный ар-
битр встречи Никола Риццоли на трюк ди-
намовца не повелся.

Скоро Фабио Капелло сделал еще две за-
мены, бросив в бой Рената Янбаева и Арте-
ма Дзюбу, превратившегося после ухода 
Александра Кокорина в единственного 
форварда. Однако эффект от перестановок 
получился обратным: игра сборной России 
потеряла стройность и распалась на эпизо-
ды. Этим и воспользовались американцы, 
забившие едва ли не в первой стоящей ата-
ке. Комбинация, правда, получилась на за-
гляденье: после отличной скидки Жуана 
Агудело Майкл Брэдли с лета вогнал мяч в 
самый угол. У Владимира Габулова, почти 
весь матч простоявшего без дела, не было 
шансов парировать удар.

Уязвленная пропущенным голом сбор-
ная России пошла на штурм, и Артем Дзю-
ба, не всегда попадавший в игру, сделал все, 
чтобы заработать пенальти: укрыл мяч кор-
пусом и грамотно подставил ногу под удар 
соперника. Одиннадцатиметровый, как и в 
матче со сборной Азербайджана, реализо-
вал Роман Широков. Однако это был не фи-
нал. Уже в компенсированное время росси-
яне позволили американцам вырвать ни-
чью, причем комбинация соперника была 
разыграна, как под копирку. Снова длин-
ный навес, снова скидка — и снова удар в 
касание. Только на этот раз бил Миккел 
Дискеруд и мяч после предательского рико-
шета юркнул в сетку.

Петр Кузнецов

ТоварищеСКий маТч

Сборные России и США 
объявили перемирие
Сыграв вничью 2:2

один из наиболее авторитет-
ных российских специалис-
тов, валерий Газзаев, вер-
нулся к тренерской деятель-
ности. он принял пост настав-
ника владикавказской «ала-
нии», с которой до сих пор 
 работал его сын владимир 
Газзаев. Газзаев-старший, 
который сохранит за собой 
и должность президента 
«алании», намерен вывести 
команду из кризиса, в кото-
ром она пребывает практи-
чески с начала чемпионата 
россии, рискуя потерять 
 место в премьер-лиге.

Вчера пресс-служба ФК «Ала-
ния» распространила сообще-
ние, в котором говорится о том, 
что Владимир Газзаев больше не 
является главным тренером ко-
манды и впредь будет работать в 
селекционном отделе клуба. 
Место Владимира Газзаева занял 
его отец, один из наиболее авто-
ритетных российских футболь-
ных специалистов Валерий Газ-
заев, в последнее время зани-
мавший пост президента «Ала-
нии». К слову, Валерий Газзаев 
сохранит за собой президент-
ский пост, что поначалу вызвало 
некое недоумение в Российском 
футбольном союзе (РФС), регла-
мент которого не допускает сов-
мещения должностей руководи-
теля клуба (он может именовать-
ся как угодно — президент, гене-
ральный менеджер, гендирек-
тор, директор и т. д.) и главного 
тренера. Однако позже юриди-
ческая служба РФС пояснила, 
что президент клуба может и не 
осуществлять деятельность по 
ежедневному управлению, от-
дав ее на откуп, например, ди-
ректору. Таковым в «Алании» ра-
ботает Александр Стельмах. По 
всей видимости, такая схема и 
будет реализована в «Алании».

«Владимир старался макси-
мально эффективно делать 
свою работу, но из-за различ-
ных проблем, в том числе из-за 
травм ведущих игроков, пока-
зать те результаты, которых от 

”Алании“ ждали, у него не полу-
чилось,— прокомментировал 
отставку сына Валерий Газза-
ев.— К тому же в своей работе 
ему больше приходилось рас-
считывать на внутренние резер-

вы команды: генеральный пар-
тнер — компания ”РусГидро“ — 
пришел в ”Аланию“ лишь в ав-
густе, и провести полноценную 
трансферную кампанию летом 
не удалось. Он сам пришел ко 
мне, объяснил, что понимает 
меру своей ответственности, и 
попросил об отставке. Мы взяли 
некоторое время на размышле-
ние, а потом совместно с руко-
водством клуба приняли такое 
решение».

Стоит отметить, что внутрик-
лубное перемещение господ Газ-
заевых считалось, как ни стран-
но, одновременно и предсказуе-
мым, и маловероятным. С одной 
стороны, команда, в нынешнем 

сезоне вернувшаяся в премьер-
лигу, действительно нуждается в 
переменах — в первую очередь 
на тренерском посту. Ведь ре-
зультата она не дает: последний 
раз «Алания» побеждала еще в 
конце августа в матче с «Куба-
нью». Неудивительно, что влади-
кавказцы идут в национальном 
первенстве на 15-м месте, имея в 
активе всего десять очков, и рис-
куют вновь потерять место в 
элитном дивизионе. Но при 
этом, как отмечают практически 
все специалисты, игра в целом у 
команды поставлена. И если кто 
и мог бы, что называется, отшли-
фовать игру «Алании», то имен-
но Валерий Газзаев, на глазах и 
при участии которого команда 
выстраивалась и которому со-
вершенно не требуется время на 
вхождение в курс дела.

С другой стороны, сам Вале-
рий Газзаев, похоже, не горел же-

ланием возвращаться на тренер-
скую работу, которой он за свою 
карьеру вроде бы наелся. Карье-
ру, к слову, очень успешную по 
российским меркам. Ведь Вале-
рий Газзаев становился чемпио-
ном России четырежды — в 1995 
году все с той же «Аланией», и 
еще три раза — в 2003–2005 го-
дах — он приводил к чемпионс-
кому титулу ЦСКА, который воз-
главил после не слишком успеш-
ной работы в «Динамо». С армей-
цами же он стал первым в рос-
сийской истории тренером, вы-
игравшим еврокубок — Кубок 
UEFA в 2005-м. Армейцами с не-
большим перерывом Валерий 
Газзаев руководил вплоть до 
2008 года; позже перебрался в 
киевское «Динамо», с которым в 
2010 году стал вторым в чемпио-
нате Украины. Учитывая украин-
ские реалии, это, конечно, труд-
но назвать успехом.

Подозрения в том, что Вале-
рию Газзаеву не очень хочется 
снова тренировать, подогрева-
лись и им самим. Ведь его сын 
просил об отставке еще на про-
шлой неделе — после пораже-
ния от «Волги». Принята она не 
была, но Газзаев-старший отме-
тил, что все же проводит кон-
сультации с потенциальными 
претендентами на тренерский 
пост. Впрочем, найти квалифи-
цированного тренера, который 
согласился бы в середине сезо-
на принять тонущий клуб, не-
просто. Так, что, по сути, у Вале-
рия Газзаева не оставалось ино-
го выбора, кроме как попытать-
ся сделать все самому.

Очередной дебют Валерия 
Газзаева на посту наставника 
«Алании» — третий, если счи-
тать те времена, когда команда 
называлась «Спартак» (Орджо-
никидзе),— состоится 17 нояб-
ря во Владикавказе в матче с ка-
занским «Рубином». Впрочем, 
реальных перемен в клубе сле-
дует ожидать только после зим-
него периода дозаявок, кото-
рый с учетом наличия у «Ала-
нии» вполне благополучного 
совладельца — «РусГидро» — мо-
жет пройти плодотворнее, чем 
предшествовавший старту чем-
пионата и не принесший «Ала-
нии» реального усиления.

Александр Петров

КаДры

Валерий Газзаев вышел на замену сыну
Снова став главным тренером «Алании»

Форвард «миннесота Тимбервулвс» 
 андрей Кириленко — самый известный 
российский баскетболист, выступаю-
щий в нБа,— может принять участие 
в 62-м по счету матче всех звезд, кото-
рый состоится 17 февраля в хьюстоне. 
он включен в список из 120 игроков, 
за которых будут голосовать болель-
щики вплоть до 14 января.

Вчера Национальная баскетбольная ас-
социация (НБА) помпезно объявила о стар-
те кампании по выбору игроков для учас-
тия в 62-м по счету Матче всех звезд — од-
ном из самых зрелищных и дорогих спор-
тивных шоу, которое будет транслировать-
ся более чем в 220 странах. Баскетбольные 
чиновники идут в ногу со временем, поэто-
му впервые болельщикам предложили про-
голосовать за своих кандидатов не только 
на официальном сайте НБА, но и в самых 
популярных социальных сетях — Facebook 
и Twitter, а также в их китайских аналогах 
— Sina Weibo и Tencent QQ.

Выбор у болельщиков достаточно велик: 
120 баскетболистов — по 60 на Восточную и 
Западную конференции (24 защитника и 36 
форвардов и центровых). В день на странич-
ке НБА в Facebook можно будет заполнить 
один избирательный бюллетень, в котором 
болельщику предлагают выбрать двух за-
щитников, трех форвардов и одного цент-
рового из каждой конференции. В Twitter 
фанаты смогут проголосовать только за од-
ного игрока в день. Для болельщиков ста-
рой закалки по-прежнему доступно SMS-го-
лосование на сайте НБА. Подсчет бюллете-
ней остановят 14 января, а составы объявят 
в прямом эфире телеканала TNT в рамках 
специального предматчевого шоу.

У российских болельщиков в этом голо-
совании есть свой кандидат — форвард 
«Миннесоты Тимбервулвс» Андрей Кири-
ленко. В избирательной кампании он не 
новичок: в 2004 году Кириленко, выступав-
шего тогда за «Юта Джаз», уже выбирали для 
участия в Матче всех звезд. И сейчас есть все 

основания полагать, что ему вновь удастся 
пробиться в число избранных.

На старте сезона Андрей Кириленко — 
самая, пожалуй, яркая звезда «Миннесо-
ты», обеспечивающая команде результат. 
Российский форвард тащит на себе «Тим-
бервулвс» в отсутствие других лидеров — 
травмированных Кевина Лава, Рики Ру-
био и Николы Пековича, которые, кстати, 
тоже вошли в список кандидатов на учас-

тие в Матче всех звезд. Так что у Кирилен-
ко есть время набрать висты.

Из семи матчей «Миннесота» выиграла 
пять, и в этом большая заслуга Андрея Кири-
ленко, который не только цементирует игру 
в обороне, блистательно разгадывая замыс-
лы соперников, но и результативно действу-
ет в атаке. В среднем российский форвард 
набирает 11,9 очка, делает 8,1 подбора и от-
дает 3,9 передачи. Но более показательна 
другая цифра — коэффициент полезности. А 
он у Андрея Кириленко +20,57 очка. То есть 
те игровые отрезки, которые он проводит на 
площадке, «Миннесота» не проигрывает.

Арнольд Кабанов

БаСКеТБол

Андрей Кириленко  
зарегистрирован кандидатом
на участие в Матче всех звезд

резульТаТ

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Индиана»—«Торонто» 72:74. «Орландо»—
«Нью-Йорк» 89:99. «Шарлотт»—«Вашингтон» 
92:76. «Бруклин»—«Кливленд» 114:101. 
«Сакраменто»—«Портленд» 86:103. «Лос-Анд-
желес Лейкерс»—«Сан-Антонио» 82:84.

Волейбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Третий тур
Группа A. «Зенит» (Россия)—«Хипо Тироль» 
(Австрия) 3:0.  
Положение команд. 1. «Зенит» — 9 очков. 
2. «Кнак» (Бельгия) — 3 (после 2 матчей). 
3. «Фридрихсхафен» (Германия) — 2 (2). 
4. «Хипо Тироль» — 1.
Группа B. «Ческе-Будеёвице» (Чехия)—
«Локомотив» (Россия, Новосибирск) 0:3. 
«Берлин» (Германия)—«Будванска Ривьера» 
(Черногория) 3:1. 
Положение команд. 1. «Локомотив» 
— 9 очков. 2. Берлин — 6. 3. «Ческе-Будеёви-
це» — 3. 4. «Будванска Ривьера» — 0.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Авангард»—«Металлург» (Мг) 3:2 (овер-
тайм). «Барыс»—«Трактор» 3:6. «Югра»—
«Автомобилист» 2:1 (буллиты). «Локомотив»—
«Слован» 4:0. «Торпедо»—«Лев» 2:3. 
«Атлант»—ЦСКА 0:2. «Витязь»—«Динамо» (М) 
3:4 (овертайм). «Спартак»—«Салават Юлаев» 
2:3 (буллиты). «Динамо» (Мн)—СКА 1:4.

Россия—США 2:2
Смолов, 9; Широков, 84 (пен.) — Брэдли, 76; Дискеруд, 90+3.
Россия: Владимир Габулов — Александр Анюков (Ренат 
Янбаев, 59), Василий Березуцкий, Сергей Игнашевич — 
Андрей Ещенко, Роман Широков, Игорь Денисов, Дмитрий 
Комбаров (Денис Глушаков, 46) — Федор Смолов (Максим 
Григорьев, 11; Денис Черышев, 80), Александр Кокорин (Артем 
Дзюба, 67), Александр Кержаков (Алан Дзагоев, 46).
США: Тим Ховард — Тимоти Чендлер, Джефф Кэмерон 
(Миккел Дискеруд, 87), Карлос Боканегра (Кларен Гудсон, 
18) — Фабиан Джонсон, Дэниел Уильямс (Морис Эду, 73), 
Джермейн Джонс, Майкл Брэдли, Джошуа Гатт (Жуан Агудело, 
63) — Эркулес Гомес (Саша Кльестан, 65), Жози Алтидор 
(Терренс Бойд, 87).
Предупреждения: Глушаков, 51; Кокорин, 52; Широков, 77 — 
Брэдли, 26; Гудсон, 83; Кльестан, 90+4.
Судья: Никола Риццоли (Болонья, Италия).
14 июня. Краснодар, стадион «Кубань», 28 тыс. зрителей.

александр Кокорин (№9) и его парт-
неры по сборной россии не дотяну-
ли до победы в матче с командой 
СШа  ФОТО Владимира анОсОВа

валерий Газзаев в тре-
тий раз в своей карье-
ре встал у руля влади-
кавказской «алании»   
ФОТО миХаила разуВаеВа

Форвард «миннесоты» андрей 
 Кириленко может во второй раз 
в карьере сыграть в матче  
всех звезд нБа  ФОТО iMago/xinHua
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